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Estado prevê concluir 
vacinação de grupo 
prioritário até julho
Informação foi repassada por João Azevêdo após reunião com o ministro da Saúde, que 
garantiu distribuir 230,7 milhões de doses para todo o país em cinco meses. Página 4

Foto: Evandro Pereira

“Fraternidade e Diálogo” Campanha da 
Fraternidade 2021 é lançada durante Missa de Cinzas. Página 8

NA PARAÍBA

A covid em números

NO BRASIL

NO MUNDO

MORTES

207.411

9.979.276

109.678.891

4.288

242.178

2.423.443
Fonte - PB: SES-PB/ BR: G1/ Mundo: Microsoft Bing Covid-19 Tracker

CASOS

Bienal Naïf da Bulgária terá 
representante da Paraíba
Obra assinada por Luiz Tananduba, ‘O Cajueiro’ foi sele-
cionada entre aproximadamente 600 pinturas, de mais 
de 200 artistas de várias partes do mundo. Página 9

Colunas
Foi neste matutino do Governo do Estado, 

fundado ainda em 1893, que Anayde Beiriz 
publicou versos seus.  Página 12

Mapê Beiriz Carneiro 

Maranhão: sua trajetória é assunto inesgotável, 
principalmente para quem parte deixando traços de 

virtude em tudo o que fez.  Página 10

Germano Romero

Há um hiato neste fevereiro. E as nuvens 
cinzas foram chegando cada vez mais perto do chão. 
Céus nebulosos e termais. Fervor.  Página 15

Sandra Raquew Azevêdo

Foto: Thais Hokama/Divulgação

Open de Vôlei de Praia Atleta paraibana Andressa Cavalcanti é 
destaque no circuito, cuja sétima etapa começa hoje, no Rio de Janeiro. Página 22
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João Azevêdo esteve, ontem, acompanhando o andamento das obras de ligação entre o bairro Geisel e a Perimetral Sul e de construção de 92 casas no Cidade Verde. Página 3

Governador realiza inspeção técnica em JP

Foto: Agência Câmara

Daniel Silveira Prisão do deputado carioca 
repercute entre parlamentares paraibanos. Página 13

Segundo a Famup, falta vacina 
em 80% das cidades da PB 
Junto com a Confederação Nacional de Municípios, 
federação paraibana pediu a saída do ministro da 
Saúde, o general Pazuello. Página 5

Cultura

Mais de 6,3 mil MEIs foram 
registrados no Estado este ano
Levantamento feito pelo Sebrae Paraíba, com dados da 
Receita Federal, revela que o maior número de novas 
empresas foi no comércio de vestuários e acessórios . Página 17
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Contam que um hindu, cujo filho fora assassinado por um 
mulçumano, procurou Mahatma Gandhi para aconselhar-se com 
o grande líder espiritual dos indianos. Queria saber como apla-
car o sentimento de ódio e desejo de vingança que se incutiram 
na sua mente e coração. A “Grande Alma” teria orientado o pai 
desesperado a adotar uma criança maometana, única maneira, 
segundo Bapu, de romper o ciclo de retaliações mútuas.

O que ensina Gandhi com esse exemplo? Que uma das ma-
neiras de se pôr fim à violência seria um esforço individual 
e coletivo no sentido de desarmar os espíritos e as mãos, e 
semear o amor, a tolerância, a solidariedade... Enfim, agricul-
tar o discernimento nos campos da alma, tornando possível o 
f lorescimento de uma política de convivência social amparada 
em procedimentos, palavras e pensamentos afetuosos.

A sociedade contemporânea recebe diariamente um volu-
me extraordinário de informações, e isso, em certo sentido, 
acaba colaborando para a banalização da violência, por exem-
plo. As vítimas das tragédias acabam se materializando em 
números; sucessivas estatísticas que ilustram noticiários, e 
os infortúnios só revelam sua dramática dimensão humana às 
pessoas dos círculos de família ou de amizades daqueles que 
foram sacrificados.

É importante ter consciência de que todas as pessoas são 
vítimas potenciais da violência. Portanto, é imperativo que a 
comunidade brasileira se posicione em relação à crueldade, 
nas suas variadas formas, e caminhe unida e proteste em unís-
sono contra todas as políticas de incentivo ao porte de armas. 
Na prática, não cabe aos cidadãos combater a criminalidade; 
trata-se de uma obrigação do Estado, que a cumpre por meio 
de aparato jurídico-policial.

Insistir no retorno da Lei de Talião é negar todo o esforço 
coletivo que vem sendo feito ao longo da história, em prol da 
construção de uma sociedade justa e pacífica. Quem aposta no 
poder das armas é partidário do “quanto pior melhor”; da ma-
nutenção do poder pela força, e não por derivação da vontade 
popular. A experiência ensina que violência não se combate 
com violência, pelo contrário. Mais armas, mais mortos; lei de 
causa e efeito.

A lição de Gandhi Quero continuar sonhando
Há uma frase de Victor Hugo que diz: 

“não há nada como um sonho para criar o 
futuro”. Por isso vivo construindo sonhos, 
na esperança de que eles se transformem 
em realidade. Afinal de contas, sonhar ain-
da não é proibido, se bem que muitas vezes 
é recomendável não revelar esses sonhos 
porque eles podem oferecer riscos por inte-
resses de outros.

Ultimamente, tenho sonhado em ver o 
Brasil diferente do que é hoje. Onde o espí-
rito de fraternidade e solidariedade seja o 
imperativo da convivência entre patrícios. 
Num ambiente em que as divergências, 
sejam políticas, religiosas ou desportivas, 
não motivem conflitos que gerem inimiza-
des. A pluralidade de ideias 
e opiniões marque simples-
mente o exercício pleno da 
democracia.

Sonho com um país 
em que atores da política 
pensem mais no coletivo do 
que no individual. Que a li-
berdade de agir e de pensar 
não incomode os que se imaginam podero-
sos a ponto de impor restrições de compor-
tamento e de manifestações. Um país no 
qual todos tenham o direito de discordar, 
reivindicar, protestar, questionar, quando 
se fizer necessário.

Fico mentalizando a oportunidade 
de ver esta nação livre dos corruptos. Não 
estou me referindo exclusivamente aos 
que militam na política, mas a todos nós 
que costumamos nos valer do “jeitinho 
brasileiro” para resolver nossos proble-
mas, mesmo que desprezando conceitos 
de ética e moral. 

Nos meus sonhos idealizo um Brasil 
em que a justiça se posicione de forma im-
parcial, como deveria ser. Desejo ver juízes 
que não se preocupem em se tornar “pop 
stars”. Quero ver decisões do judiciário sem 
influências partidárias. Não gostaria mais 
de testemunhar juízes tornando seu mister 

um espetáculo midiático. Anseio ver a justi-
ça agindo com isenção, sem distinguir ricos 
e pobres, brancos ou negros. Nesse Brasil 
imaginário, juiz nem receberia homena-
gens por fazer justiça. Ele fugiria dos holo-
fotes para não ser apontado como faccioso, 
nem alguém adepto ao estrelismo.

O país com que sonho não teria vio-
lência urbana, discriminação social, pre-
conceitos, intolerância. Os veículos de 
comunicação não seriam monopolizados 
e postos a serviço de causas políticas que 
interessem unicamente aos poderosos de 
plantão. Seríamos receptores da informa-
ção verdadeira, sem manipulação ou de-
turpação da realidade.

Alguém poderá dizer, 
você não sonha, você de-
lira. Que seja um delírio, 
mas é assim que encontro 
ânimo para acreditar num 
amanhã melhor. Por isso, 
não vou desistir nunca de 
sonhar, ainda que contrarie 
muita gente.

Bananeirenses no poder
Outro dia, contei nesse espaço o episó-

dio da quase eleição do deputado José La-
cerda para governador da Paraíba. A vaga 
ocorreria com a renúncia do governador 
Tarcisio Burity que, sem vice, teria um su-
cessor eleito pela Assembleia Legislativa. 
A hipótese já ocorrera antes, com a eleição 
de Milton Cabral diante das renúncias do 
governador e do seu vice. No projeto que 
não se concretizou, Burity condicionava 
a minha eleição para a presidência da As-
sembleia, para, em consequência, assumir 
o governo, enquanto aquela Casa elegeria 
o novo governador. 

Eu seria sacrificado, mas ganharia o 
prêmio de governar a Paraíba, mesmo por 
pouco tempo. Sacrificado? Exagerei... No 
pleito indireto que elegeu Milton Cabral, o 
deputado Evaldo Gonçalves, que presidia a 
Assembleia, recusou-se a ser governador. 
Era candidato à Assembleia Constituinte e 
se assumisse o governo, ficaria impedido. 
Eu, entretanto, quase fui presidente e qua-
se fui governador... Outros políticos nasci-
dos na antiga Bananeiras, lograram mais 
êxito, e chegaram a primeiro mandatário 
deste estado.

O primeiro deles foi Solon Barbosa de 
Lucena que, pelos idos de 1916, chegaria à 
Chefia do Executivo, na condição de Presi-
dente da Assembleia. Parente e correligio-
nário de Epitácio Pessoa, voltou ao poder 
em 1920, desta feita, eleito presidente do 
Estado. Seu neto, Humberto Lucena, mor-
reu sem alcançar o sonho de governar a 
Paraíba, mesmo sendo um nome nacional.

Na redemocratização do país, a partir 
de 1945, foi a vez do bananeirense Odon 
Bezerra ocupar o cargo de governador. 
Odon foi ainda prefeito de Bananeiras e 
deputado federal. Ao falecer, ainda moço 
e com muito a oferecer aos paraibanos, 
era deputado estadual. Odon sucedeu a 
Severino Montenegro, desembargador e 
único Severino, até hoje, a ocupar o car-

go. O jurista nomeado por José Linhares 
que, na presidência do Supremo, assu-
miu a República, nomearia Clovis Bezerra 
para prefeito de Bananeiras. Ao assumir, 
Odon exonerou Clovis do cargo de prefeito 
municipal. Não sabia ele que, um dia, seu 
primo ocuparia a cadeira que foi sua, no 
Palácio da Redenção.

Como João Agripino ficou sem vice, 
Clovis Bezerra Cavalcanti, na presidência 
da Assembleia, assumiria o governo várias 
vezes, na ausência do titular do cargo. Por 
eleição indireta, foi companheiro de chapa 
de Ernani Satyro, voltando ao Executivo, 
como substituto eventual. Na qualidade de 
sucessor, sua posse ocorreria após a renún-
cia do governador Tarcisio Burity para se 
candidatar a deputado federal. É que o Dr. 
Clovis, como era conhecido, fora eleito vice-
governador pela segunda vez.

Por último, em 1986, na renúncia do 
governador e do vice, Wilson Braga e José 
Carlos da Silva Junior, foi chamado à chefia 
do executivo outro bananeirense, então 
presidente do Tribunal de Justiça, o de-
sembargador Rivando Bezerra Cavalcan-
ti que ficou no cargo entre maio e junho, 
enquanto a Assembleia sacramentava Mil-
ton Cabral e Antonio Gomes para comple-
tarem o mandato anterior. Como se viu, a 
engenhosa fórmula braguista não deu cer-
to e seu candidato, Marcondes Gadelha, 
perdeu para governador. Por outro lado, 
o próprio Braga “cedia” a vaga no Senado, 
para o desconhecido Raimundo Lira.

Terminei fazendo um parêntesis in-
devido. Minha intenção era, apenas, re-
gistrar e destacar os bananeirenses que 
ocuparam a chefia do executivo estadual. 
A fórmula de Burity colocaria mais um ba-
naneirense no Palácio, este Severino que 
vos fala, enquanto se fazia a eleição de Zé 
Lacerda para um mandato complementar. 
O projeto foi abortado. Não sei se por azar 
nosso ou sorte da Paraíba...

 A pluralidade de ideias 
e opiniões marque 

simplesmente o exercício 
pleno da democracia   

Rui Leitão
iurleitao@hotmail.com | Colaborador

Ramalho Leite
ramalholeite@uol.com.br  | Colaborador

Foto: br.freepik.com
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João Azevêdo conduziu equipe técnica na visita às ações de infraestrutura e de mobilidade urbana em João Pessoa
O governador João Aze-

vêdo inspecionou, na manhã 
de ontem, obras de infraes-
trutura e mobilidade urbana 
nos bairros do Geisel e no Ci-
dade Verde, em João Pessoa. 
A primeira a ser visitada foi 
a avenida que liga o Geisel e 
a Perimetral Sul; em seguida, 
a comitiva liderada pelo che-
fe do Executivo estadual ins-
pecionou a construção de 92 
casas do Programa Parceiros 
da Habitação, no Cidade Ver-
de, em João Pessoa. As ações 
representam investimentos 
superiores a R$ 17,6 milhões 
de recursos provenientes do 
tesouro estadual.

“As obras de mobilidade 
urbana são de fundamental 
importância porque irão evi-
tar o fluxo de veículos que 
passam por dentro do Gro-
tão. São três ações como es-
sas que serão inauguradas 
no mês de março”, comentou 
João Azevêdo. 

As intervenções em in-
fraestrutura urbana também 
contemplam vias nas áreas 
entre Mangabeira, Valenti-
na, Altiplano, Colinas do Sul 
e Jardim Cidade Universitá-
ria, beneficiando diretamen-
te 300 mil pessoas. As obras 
visam modernizar e ampliar 
a infraestrutura viária da ci-
dade; reduzir os acidentes de 
trânsito e o tempo de viagem; 
elevar a qualidade de vida da 
população local; oferecer con-
forto e segurança aos usuários 
das vias; e apoiar o desenvol-
vimento socioeconômico. 

Já a construção das 92 
casas é resultado de uma par-
ceria entre o Governo do Es-
tado, por meio da Companhia 
Estadual de Habitação Popu-
lar (Cehap), e o Movimento 
SOS Rio Cuiá, que participa 
do programa com a disponi-
bilização de materiais e mão 
de obra. Já o Estado, participa 
com a oferta da área, o auxílio 
econômico e a disponibiliza-
ção de assistência técnica e 
fiscalização do trabalho.

A obra tem prazo para 
execução de 12 meses e o 
valor total, incluindo o cus-
to das contrapartidas do 
Estado, é superior a R$ 2,4 
milhões. As casas são com-
postas por sala, dois quartos, 
cozinha, área de serviço e ba-
nheiro. O projeto é destinado 
a atender, prioritariamente, 
as famílias com renda de até 
cinco salários mínimos. 

“Essa é uma ação pio-
neira porque estamos crian-
do um programa com a par-
ticipação efetiva do estado, 
de municípios e, acima de 
tudo, dos mutuários que se-
rão beneficiados com a habi-
tação. Nós estamos buscan-
do alternativas para atender 
a um segmento que deman-
da a cada dia mais novas 
moradias e eu espero que 
esse programa se estenda 
por toda a Paraíba e seja um 
sucesso em todo o estado”, 
acrescentou o governador 
João Azevêdo.

O diretor técnico da 
Cehap, Cláudio Batista, res-

Governador inspeciona obras 
no Geisel e no Cidade Verde

Para Bruno Farias, a Câma-
ra seguiu à risca o que esta-
belece o Regimento Interno: 
“Tivemos cautela de preen-
cher todos os requisitos le-
gais [por meio de projeto de 
resolução], porque o Poder 
Legislativo tem a competên-
cia e o poder para dispor so-
bre a forma de como a elei-
ção de seus membros será 
processada”.

CompetênCia e o poder 
Bruno Farias (Cidadania) ar-
gumenta porque recorre da 
decisão da Justiça que anu-
lou a eleição antecipada de 
presidente da Câmara Mu-
nicipal de João Pessoa, que 
lhe conferiu mandato para 
os biênios 2023/2024: “Foi 
um processo legítimo, de-
mocrático, com votos favo-
ráveis de 23 dos 26 verea-
dores presentes”. 

O MDB vai postular uma vaga na 
chapa majoritária, em 2022? À per-
gunta, Raniery respondeu que essa 
possibilidade existe, mas afirmou 
que isso dependerá da senadora 
Nilda Gondim. “Ela tem que ser con-
sultada se quer disputar a reeleição”, 
disse. Ocorre que, em janeiro, a mãe 
do senador Veneziano Vital disse que 
não mais disputaria cargo eletivo. 

ela será Candidata? 

raniery sobre apoio à reeleição do governador: 
“É isso que eu defenderei dentro do partido” 

“foi um proCesso legítimo” 

O apoio do MDB à gestão do governador João Azevêdo (Cidadania) já está consolidado. As princi-
pais lideranças do partido, que detém ou não mandato eletivo, estão alinhadas, politicamente, ao 
Governo do Estado. Nessa lista, obviamente, entram o senador Veneziano Vital do Rêgo, a sena-
dora Nilda Gondim, o ex-governador Roberto Paulino, e o deputado estadual Raniery Paulino (foto) 
que, aliás, é vice-líder do governo na ALPB. E senso assim, é plausível que o partido se mantenha 
na base governista e apoie a reeleição do governador. Embora condicione essa possibilidade à 
uma deliberação partidária, “escutando as bases, os prefeitos e vereadores”, Raniery antecipa a 

sua posição pessoal sobre o tema. “A minha tese é de apoio ao governador. É isso que eu defen-
derei dentro do partido”, disse, em entrevista a uma emissora de TV. Essa, certamen-

te, é a opinião das lideranças da legenda aqui já citadas. Raniery lembrou que a 
aproximação do grupo emedebista de Guarabira ao Governo do Estado, em 2020, 
foi um movimento aprovado pelo ex-senador José Maranhão que, à época, era o 
presidente estadual do partido. “Expliquei para Maranhão as razões da decisão 
e ele respeitou a nossa opinião. Maranhão sempre contou comigo e eu sempre 
contei com ele. No MDB há esse respeito para com a opinião do outro”, explicou.   

UN Informe
Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Nos bastidores, surge notícia de que a depu-
tada federal Edna Henriques pretende deixar o 
PSDB para filiar-se ao PROS. Detalhe: o partido 
é comandado na Paraíba pelo advogado Michel 
Henrique, que é filho da parlamentar. Ele as-
sumiu a presidência da legenda em junho de 
2019, em cerimônia na sede da liderança da le-
genda, na Câmara dos Deputados. 

espeCulações dão Conta 
de defeCções no psdb 

normas mais rígidas 

“um aumento repentino” 

O avanço na ocupação de eleitos de UTIs no 
Hospital Regional de Cajazeiras, referência 
para o tratamento de covid-19 na região ser-
taneja polarizada pelo município, está levan-
do gestores de cidades vizinhas a decretar 
normas mais rígidas para o funcionamento 
de serviços não essenciais. Isso já está vigen-
te, por exemplo, em São José de Piranhas. 

Secretária de Saúde de Cajazeiras, Mychelle Dantas 
confirmou, em entrevista, que a ocupação de leitos 
no Hospital Regional é preocupante: “Dos 15 leitos 
de UTI, 13 estão ocupados. Houve um aumento re-
pentino de casos de covid-19”, relatou. A prefeitura 
publicou novo decreto com medidas restritivas na ci-
dade para conter a doença.   
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saltou que diversos municí-
pios e entidades já estão pro-
curando a Companhia para 
firmar parcerias com o Pro-
grama Parceiros da Habita-
ção. “Essa ação representa um 
marco muito importante para 
os movimentos de moradia 
popular nessa retomada de 
luta pela habitação, contem-
plando famílias de baixa ren-
da com uma casa de qualidade 
e infraestrutura”, frisou.

“Esse é um projeto-pi-
loto na Paraíba e representa 
um grande ganho para nós. 
Essa obra não é só importan-
te pela construção dos imó-
veis, mas seu valor está na 
entrega para as famílias que 
esperam por isso há mais de 
20 anos”, comemorou o presi-
dente do Movimento SOS Rio 
Cuiá, Alexandre Jorge.

A conselheira do Orça-
mento Democrático Estadual 

e presidente do Movimento 
de Moradia, Lúcia Madruga, 
também celebrou as obras do 
Governo da Paraíba. “O proje-
to habitacional nasceu de um 
diálogo do Movimento com o 
governador e é muito impor-
tante para nós porque repre-
senta qualidade de vida para 
as pessoas”, falou.

O Programa Parceiros da 
Habitação tem por finalida-
de fomentar a construção de 

unidades habitacionais para a 
população de baixa renda, ins-
tituindo parcerias do Governo 
do Estado da Paraíba, através 
da Cehap, com municípios, 
movimentos de moradia, en-
tidades públicas ou privadas, 
com ou sem fins lucrativos. 

O secretário da Infraes-
trutura, dos Recursos Hí-
dricos e do Meio Ambiente, 
Deusdete Queiroga, acompa-
nhou as visitas técnicas.

Durante o período de 
carnaval deste ano, o Hospi-
tal Estadual de Emergência e 
Trauma Senador Humberto 
Lucena, em João Pessoa, rea-
lizou 650 atendimentos. O 
número foi inferior ao regis-

trado no ano passado, quando 
o volume foi de 657 registros. 
Neste ano, 194 atendimentos 
foram considerados casos gra-
ves ou gravíssimos. A unidade 
também realizou 106 proce-
dimentos cirúrgicos, de alta e 

média complexidade, corres-
pondendo a 50 de emergên-
cias e 56 eletivas. O balanço 
tem como base as entradas a 
partir da zero hora do sábado 
(13) até as 23h59 desta terça-
feira (16).

No período, as ocorrên-
cias com quedas lideraram as 
entradas da emergência, com 
162 casos, superando aciden-
tes de motocicletas (84). Ou-
tros casos de emergência na 
unidade de saúde foram cor-

po estranho (54), acidente de 
bicicleta (15), agressão física 
(15), arma de fogo (10), atro-
pelamento (08), acidente de 
automóvel (07), queimadura 
(04) e arma branca (04).

O hospital atende casos 

de urgência e emergência de 
média e alta complexidade, a 
exemplo de vítimas de trauma 
(acidentes e desastres), vio-
lência, queimadura, Acidente 
Vascular Cerebral (AVC) e he-
morragias digestivas.

Trauma tem menos ocorrências no Carnaval

Chefe do Executivo, secretários e técnicos estiveram na avenida que liga o Geisel com a Perimetral Sul, e nas obras de 92 casas no bairro Cidade Verde

Foto: José Marques/SecomPB
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João Azevêdo se reuniu ontem com o ministro da Saúde, Eduardo Pazuello, por meio de videoconferência

O governador João 
Azevêdo se reuniu, ontem, 
por meio de videoconfe-
rência, com o ministro da 
Saúde, Eduardo Pazuello. 
O encontro virtual também 
contou com a participação 
dos demais governadores 
do país, ocasião em que foi 
apresentado aos gestores o 
cronograma previsto para 
entrega de vacinas contra 
a covid-19 durante os pró-
ximos meses. Até julho, de 
acordo com o Ministério da 
Saúde, serão distribuídas 
aos estados mais de 230,7 
milhões de doses dos imu-
nizantes. 

“Esse cronograma ser-
virá para que a gente possa 
planejar as nossas ações 
e identificamos que até o 
mês de julho teremos mais 
de 230 milhões de doses 
de vacinas, o que permitirá 
a proteção de todo grupo 
prioritário previsto no pla-
no de vacinação. Foi uma 
reunião produtiva, dentro 
do que os governadores so-
licitaram do Ministério da 
Saúde quanto à utilização 
de várias vacinas para se-
rem utilizadas no Plano Na-

cional de Imunização e, ao 
mesmo tempo, com as datas 
específicas da entrega e saí-
mos extremamente tranqui-
los, bastando para isso que 
esse cronograma se cum-
pra e as vacinas cheguem 
na data prevista para que 
a gente possa imunizar a 
população da maneira mais 
rápida possível”, avaliou o 
governador João Azevêdo.  

O ministro Eduardo 
Pazuello garantiu aos ges-
tores estaduais o envio do 
cronograma de entrega de 
vacinas aos estados referen-
tes aos meses de fevereiro e 
março. Já a previsão de do-
ses que serão distribuídas 
até julho será disponibili-
zada até o final de semana. 
“O SUS é a ferramenta mais 
importante que temos para 
salvarmos vidas e precisamos 
da união de esforços para 
atravessarmos esse momen-
to difícil, por isso é essencial 
que o Plano Nacional de Imu-
nização, o PNI, seja seguido de 
forma única”, pontuou. 

Para o secretário de 
Estado da Saúde, Geraldo 
Medeiros, a previsão da 
chegada de novas doses 

dos imunizantes dará uma 
maior segurança à popula-
ção mais fragilizada. “Esse é 
um aceno que nos traz uma 
tranquilidade de que ha-
verá uma intensificação da 
remessa de novas doses de 
vacina a partir de segunda-
feira, o que permitirá uma 
vacinação em massa do 
grupo dos idosos, inician-
do na próxima semana com 
as pessoas de 80 a 89 anos 
e, em sentido decrescente, 
até 60 anos, contemplando 
os idosos em um período 
curto de tempo”, comentou.  

Conforme o calendário 
do Governo Federal, estão 
previstas para fevereiro a 
entrega de 2 milhões de 
doses da AstraZeneca/Fio-
cruz, importadas da Índia, 
e 9,3 milhões da Sinovac/
Butantan, produzidas no 
Brasil. Já em março é aguar-
dada a distribuição de 34,9 
milhões de doses, sendo 
16,9 milhões da vacina da 
AstraZeneca e 18 milhões 
do Butantan. Até julho, são 
esperadas 112,4 milhões de 
doses da AstraZeneca e 77,6 
milhões de doses da vacina 
do Butantan.  

PB deve vacinar grupo prioritário 
contra a covid-19 no 1o semestre

Foto: Secom-PB/José Marques

O cronograma do pri-
meiro semestre apresenta-
do pelo ministro também 
incluiu as negociações com 
os laboratórios União Quí-
mica/Gamaleya e Precisa/
Bharat Biotech, responsá-
veis pelas vacinas Sputnik V 
e Covaxin, respectivamente. 

Na reunião, os governa-
dores também discutiram 
com o Ministério da Saúde 

o pagamento dos leitos ha-
bilitados de Unidades de 
Terapia Intensiva (UTIs) e a 
implantação de um sistema 
balizador de compras de 
medicamentos e insumos. 
Ainda foi solicitada a san-
ção da medida provisória 
que dá cinco dias para que 
a Agência Nacional de Vi-
gilância Sanitária (Anvisa) 
autorize o uso emergencial 

de vacinas contra a covid-19 
que já tenham aprovação e 
uso internacional. 

 Também participaram 
da reunião virtual o mi-
nistro-chefe da Secretaria 
de Governo, general Luiz 
Eduardo Ramos; a presi-
dente da Fundação Oswaldo 
Cruz (Fiocruz), Nísia Trin-
dade; e o diretor do Institu-
to Butantan, Dimas Covas.

O governador João Azevêdo participou da videoconferência com o ministro Pazuello, ao lado do secretário da Saúde, Geraldo Medeiros 

Para transportar vacina

Estado recebe doação de 
caixas térmicas da Ambev 

A Secretaria de Es-
tado da Saúde (SES) re-
cebeu, ontem, 154 caixas 
térmicas para a campanha 
de vacinação contra a co-
vid-19. A doação faz parte 
do programa social Ambev 
Além dos Rótulos e tem o 
propósito de servir como 
apoio na distribuição dos 
imunizantes. A previsão é 
que até o início de março 
sejam doadas mais 96 cai-
xas térmicas.

De acordo com o secre-
tário de Saúde da Paraíba, 
Geraldo Medeiros, as caixas 
térmicas atendem a uma 
especificação técnica, todas 
possuem termômetros, e 
elas serão um importante 
apoio para fazer o transpor-
te mais seguro das doses do 
imunizante. “Esse material 
será distribuído para as Ge-

rências Regionais de Saúde. 
Recebemos caixas de até 
60 litros, elas são grandes 
e vão dar um bom suporte, 
porque vai permitir o envio 
de volumes maiores. Essa 
doação tem um investimen-
to de mais de 100 mil reais 
por estado e isso é significa-
tivo. É uma prova do com-
prometimento social dos 
segmentos econômicos e 
de toda população. Estamos 
todos unidos, no sentido de 
vencer essa batalha contra 
o coronavírus”, pontua. 

As 154 caixas térmi-
cas vieram divididas por 
tamanho nas seguintes 
quantidades: 30 unidades 
de 60 litros, 32 unidades 
de 50 litros, 38 unidades 
de 8,5 litros e 54 unidades 
de 15.1 litros. O diretor de 
Relações Institucionais da 

Ambev, Rodrigo Moccia, ex-
plica que as caixas seriam 
utilizadas por ambulantes 
nas festas de Carnaval deste 
ano. Após adaptações elas 
foram enviadas para os 26 
estados mais o Distrito Fe-
deral. “É gratificante apoiar 
a vacinação na Paraíba e em 
outros estados, para que no 
ano que vem a gente possa 
aproveitar as festas de Car-
naval com muita saúde e 
perto das pessoas que gos-
tamos”, destaca.

Esta não é a primeira 
doação que a SES recebe 
da Ambev para o combate 
ao coronavírus. Em 2020, 
a multinacional enviou 
para a secretaria lotes de 
álcool em gel a 70% que 
foram distribuídos por 
toda a Rede Hospitalar da 
Paraíba.

O Brasil registrou 
1.150 novas mortes em de-
corrência da covid-19 nas 
últimas 24 horas, segundo 
dados atualizados ontem, 
pelo Ministério da Saúde. 
Com isso, chega a 242.090 
o número de óbitos pela 
doença no país desde o iní-
cio da pandemia.

No mesmo intervalo, 
foram registrados 56.766 
novos casos de contamina-
ção pelo coronavírus, ele-
vando o total de confirma-
ções da doença no país para 
9.978.747.

Variante mais longa
As novas variantes do 

coronavírus Sars-CoV-2 pa-
recem ser mais transmissí-
veis porque a fase aguda da 
doença em quem se conta-
mina com essas cepas dura 
mais. Desse modo, ao ficar 

mais tempo infecciosa, a 
pessoa também passa mais 
dias transmitindo o vírus. É 
o que indica o primeiro es-
tudo que analisou um gru-
po de pacientes infectados 
com a variante B.1.1.7, que 
surgiu no Reino Unido.

O trabalho, liderado 
por pesquisadores da Es-
cola de Saúde Pública da 
Universidade Harvard, ti-
nha como objetivo avaliar 
se as pessoas contaminadas 
com a variante apresenta-
riam uma concentração 
maior do vírus no nariz e 
na faringe, o que poderia 
ser uma explicação para ela 
ser mais transmissível. Para 
checar, eles fizeram teste de 
PCR (genético) em 65 indi-
víduos com o Sars-CoV-2. 
Apenas 7 tinham a variante 
B.1.1.7.

A principal diferença 
observada entre eles foi 
o tempo de infecção. En-

quanto os pacientes com a 
variante tiveram, em média, 
um período total de infec-
ção de 13,3 dias (sendo 5,3 
de proliferação e 8 da fase 
de liberação do vírus), nos 
pacientes com a versão sem 
a mutação, a infecção total 
durou, em média, 8,2 dias (2 
de proliferação e 6,2 de libe-
ração). Já o pico de concen-
tração viral nas amostras foi 
semelhante nos dois casos.

Os autores ponderam 
que o trabalho contou com 
uma amostra pequena 
de contaminados com a 
variante - e ainda não foi 
publicado em revista com 
revisão de pares (foi divul-
gado em modelo pré-print) 
-, mas alertam que as evi-
dências podem apontar 
para a necessidade de um 
cuidado maior de quaren-
tena com os infectados com 
essa e outras cepas que es-
tão surgindo.

Brasil registra 1.150 mortes 
em 24h e total é de 242.090
Agência Estado

Paraibanos poderão pagar 
conta de energia via Pix

Gilmar vota a favor de gratuidade 
do direito de passagem para teles

Consumidores da Paraíba 
e mais  10 estados começarão a 
pagar contas de energia pelo Pix, 
sistema de pagamentos instan-
tâneos do Banco Central (BC). A 
novidade vale para clientes das 
distribuidoras do grupo Energisa 
e foi desenvolvida em conjunto 
com o Banco do Brasil (BB).  

O código QR (versão avan-
çada do código de barras) será in-
cluído nas faturas físicas. Bastará 
o consumidor abrir o aplicativo 
do seu banco, apontar a câmera 
do celular e fazer o pagamento.

Inicialmente, a novidade 
estará disponível apenas para 
clientes selecionados. Nos pró-
ximos três meses, o pagamento 
via Pix será expandido até atingir 
os 8 milhões de clientes das 
distribuidoras da Energisa. O 
grupo opera nos seguintes es-
tados: Acre, Mato Grosso, Mato 
Grosso do Sul, Minas Gerais, 
Paraíba, Paraná, Rio de Janeiro, 
Rondônia, São Paulo, Sergipe e 
Tocantins.

Apesar de o Banco do Bra-
sil ter desenvolvido a solução 
tecnológica, a ferramenta estará 
disponível para clientes de qual-
quer banco, mesmo os não ban-

carizados. Como o Pix funciona 
24 horas por dia, o pagamento 
poderá ser liquidado imediata-
mente, inclusive em fins de se-
mana e feriados.

WhatsApp
Desde novembro, os clien-

tes do Banco do Brasil podem 
usar o WhatsApp para cadastra-
rem chaves Pix e fazerem paga-
mentos e recebimentos pelo sis-
tema. No caso dos pagamentos, 
basta o correntista enviar a foto 
do código QR para o aplicativo 
de mensagens que o assistente 
virtual do BB lê a imagem e com-
pleta a transação.

O  m i n i s t ro  G i l m a r 
Mendes, do Supremo Tri-
bunal Federal (STF), votou 
ontem a favor da gratuida-
de garantida às empresas 
de telecomunicações para 
instalação de equipamen-
tos de infraestrutura em 
locais públicos. O caso co-
meçou a ser julgado ontem 
pelo STF, sob a relatoria 
de Gilmar. A não cobrança 
está prevista na Lei Geral 
das Antenas, de 2015, e já 
poupou às teles cerca de 

R$ 4 bilhões nos últimos 
anos.

A Procuradoria-Geral 
da República (PGR) con-
testou a regra na Corte sob 
o argumento de que não 
seria correto qualquer ope-
rador na área de telecomu-
nicações, mesmo que atue 
em regime privado, ficar 
livre de uma compensação 
financeira pela utilização 
do espaço público. Já o Go-
verno Federal defendeu a 
não cobrança, em nome da 
universalização dos ser-
viços.

Gilmar rejeitou a tese 

da PGR. Para o ministro, o 
assunto gira em torno de 
fazer viável a extensão do 
acesso às redes de internet 
no Brasil. Gilmar destacou 
que a gratuidade é relevan-
te para tornar a prestação 
dos serviços economica-
mente viável em cidades 
menores, por exemplo. O 
argumento é sustentado 
pelas empresas de teleco-
municações, que também 
destacam a isenção para 
impulsionar a instalação 
da tecnologia 5G no país, 
cujo leilão é preparado pelo 
Governo Federal.

Wellton Máximo
Agência Brasil

Amanda Pupo
Agência Estado



Paraíba
Fé e reconciliação
O arcebispo da Paraíba, Dom Manoel Delson, lançou ontem 
a Campanha da Fraternidade cujo tema é “Fraternidade e 
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Famup diz que maioria dos municípios tem imunizante apenas para quem vai tomar a segunda dose e responsabiliza o Governo Federal 

Falta vacina contra covid-19 em 
mais de 80% das cidades da PB
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Ana Flávia Nóbrega 
anaflavia@epc.pb.gov.br

Quase um mês após o iní-
cio da vacinação na Paraíba, 
cerca de 80% das cidades não 
possuem doses para aplicar na 
população. A informação é do 
presidente da Federação das 
Associações de Municípios da 
Paraíba (Famup), George Coe-
lho, que informou que a maio-
ria dos municípios possuem 
apenas imunizantes referentes 
a vacinação de segunda dose, 
para os que já foram vacinados.

“Os municípios estão co-
meçando a faltar vacinas. Cer-
ca de 80% só tem a segunda 
dose estocada para os profis-
sionais de saúde. Municipios 
como Itabaiana, Monteiro, 
Cajazeiras estão praticamen-
te sem vacinas, por exemplo”, 
afirmou o presidente. 

A falta de vacinas, no 
entanto, é um problema de 
responsabilidade direta do 
Governo Federal, através do 
Ministério da Saúde, já que a 
compra e distribuição é reali-
zada pela pasta. Desde o início 
do processo de vacinação no 
mundo, o Brasil só aprovou 
a compra de dois tipos de 
imunobiológicos: Corona-
Vac, produzida pelo Instituto 
Butantan em parceria com o 
laboratório chinês Sinovac, 
e a AstraZeneca, produzida 
pela Universidade de Oxford 
em parceria com a Fundação 
Oswaldo Cruz (Fiocruz).

A carga de vacinas dos la-
boratórios não são suficientes 
para a alta demanda do país. 
Para George, o país e as auto-
ridades precisam pressionar 
o ministro Eduardo Pazuello 
para a negociação com mais 
laboratórios. 

“Precisamos urgente-
mente que o ministro Pazuello 
entregue as vacinas para os 
municípios. Sabemos do au-
mento de casos e os prefeitos 
estão preocupados com isso. 
É extremamente importan-
te que tenhamos uma segu-
rança na entrega de vacinas 
para que não pare de forma 
alguma essa vacinação e que 
a população beneficiada seja 
ampliada”, ressaltou George 

Coelho. A Famup juntamente 
com a Confederação Nacional 
de Municípios (CNM) e todo 
o movimento municipalista 
manifestaram ontem uma 
nota de indignação com a con-
dução da crise sanitária pelo 
Ministério da Saúde. Juntos, 
os representantes das cidades 
solicitam a troca de comando 
da pasta.

“Já são milhares de relatos 
de prefeitos de todo o Brasil 
indicando a suspensão da vaci-
nação dos grupos prioritários 
a partir desta semana, em con-
sequência da interrupção da 
reposição das doses e da falta 
de previsão de novas remessas 
pelo Ministério”, diz o texto.

Segundo a entidade, o 
Ministério da Saúde vem ig-
norando os gestores e a po-
pulação que vivem a angústia 
da espera pela vacinação e o 
medo da contaminação pelo 
novo coronavírus. Foram vá-
rias as tentativas de diálogo 
com a atual gestão do minis-
tério, entre pedidos de agenda 
e de informação. A pasta tem 
reiteradamente ignorado os 
prefeitos do Brasil, com uma 
total inexistência de diálogo.

“O Governo Federal não 
está fazendo sua parte. Só com-
pra de dois laboratórios que 
não é suficiente para manter 
a vacinação de forma unifor-
me em todos os municípios do 
Brasil e, especialmente, da Pa-
raíba”, declarou George Coelho.

A Famup considera ainda 
que o comando do Ministé-
rio da Saúde não acreditou 
na vacinação como saída 
para a crise e não realizou 
o planejamento necessário 
para a aquisição de vacinas. 
Segundo a instituição, todas 
as iniciativas adotadas até o 
momento foram realizadas 
apenas como reação à pressão 
política e social, sem qualquer 
cronograma de distribuição 
para estados e municípios. 

Perguntado sobre a au-
sência de doses dos imuni-
zantes, a assessoria de co-
municação da Secretaria de 
Estado da Saúde informou que 
ainda não foi notificada, por 
nenhum município, sobre o 
fim do estoque.

JP amplia grupos para vacinação para idosos
Ana Flávia Nóbrega
anaflavia@epc.pb.gov.br

A Prefeitura Municipal de 
João Pessoa anunciou ontem a 
ampliação da faixa etária para 
a vacinação. Até hoje, os ido-
sos a partir de 87 anos poderão 
ser vacinados nos pontos de 
drive thru, localizados nos sho-
ppings Mangabeira e Manaíra. 
Já na sexta-feira, a campanha 
será estendida para idosos a 
partir de 85 anos. Os pontos 
funcionam de 10h às 17h. A 
apresentação de documentos 
comprobatórios da idade de 
cada paciente é obrigatória.

A  população acamada 
pode realizar o cadastro na 

secretaria municipal, através 
dos telefones (83) 3214-7219 
e (83) 3214-7971. 

Com o cadastramento rea-
lizado, equipes do Serviço de 
Atenção Domiciliar (SAD) farão 
a imunização nas residências 
de cada cidadão. 

A prefeitura prevê a am-
pliação dos grupos prioritários 
com a chegada de mais doses 
das vacinas. Até o momento, 
a capital paraibana imunizou 
cerca de 70% dos idosos aci-
ma de 90 anos com a primeira 
dose da vacina, o equivalente 
a 2.111.

“É importante a vacinação 
desse grupo que está mais 
suscetível ao contágio e agra-

vamento. Comprovadamente, 
os idosos têm tido mais agra-
vamento devido à agressivi-
dade da doença. Trata-se de 
um grupo que muitas vezes 
já apresenta alguma comor-
bidade. Então à medida que 
estão chegando novas doses, 
estamos ampliando os grupos 
para receber a vacina”, afirmou 
Fernando Virgolino, chefe da 
imunização na Secretaria de 
Saúde de João Pessoa.

A cidade de João Pessoa 
recebeu 47.611 doses e vaci-
nou 22.898. O montante foi 
determinado pelo Ministério da 
Saúde e corresponde à popu-
lação público-alvo da primeira 
fase da vacinação.

Foto: Evandro Pereira

Vacinas serão aplicadas até hoje para idosos a partir de 87 anos nos postos no sistema de drive thru; amanhã, será para pessoas com mais de 85 anos

SES investiga 58 casos possíveis de reinfecção no estado

A Secretaria de Estado da 
Saúde (SES) divulgou o boletim 
epidemiológico de número 65, 
que faz o acompanhamento da 
situação pandêmica no estado 
por semanas. A publicação 
mostra um aumento de 7,06% 
em novos casos, em compara-
ção com o boletim anterior. O 
boletim traz números fechados 
até o dia 6 de fevereiro.

Segundo a SES, a Paraíba 
possui um total de 58 casos 
sinalizados para investigação 
de reinfecção por covid-19, 
destes 25 casos foram enviados 
a Fundação Oswaldo Cruz (Fio-
cruz) para validação e sequen-
ciamento das duas amostras. 
Dos casos enviados, um já foi 

confirmado (profissional de 
saúde que residente no Rio 
Grande do Norte, mas que tra-
balha na Paraíba), os outros 24 
casos residem nos municípios 
de Cabedelo, Cuité, João Pessoa 
e Monteiro. Nove dos 24 já fo-
ram descartados e os demais 
estão em investigação.

A análise da evolução 
temporal da doença no estado 
apontou para a confirmação de 
aumento no número de casos e 
óbitos nas primeiras semanas 
do ano. Até o momento, 91% 
(203/223) dos municípios 
registram a ocorrência de óbi-
tos por covid-19. Um total de 
75% dos óbitos ocorreram na 
faixa etária de 60 anos ou mais. 
A população mais atingida 
com confirmação de casos é, 
no entanto, a de faixa etária 

de 30 a 39 anos, com 47.731 
contaminados.

Entre o último trimestre 
de 2020 e o início do 1º trimes-
tre de 2021, o boletim mostra 
um aumento de casos graves 
por semana epidemiológica a 
partir do início dos sintomas. 
Os maiores percentuais de 
casos graves, acima de 9,7% 
são na faixa etária acima de 
50 anos.

Um total de 285 crianças 
menores de 14 anos foram 
consideradas casos graves da 
doença. Deste montante, 65% 
atingiram a cura, 24% não 
possui informações no sistema 
de notificação (casos ainda em 
aberto), 7% vieram a óbito e 
4% foram casos ignorados.

O boletim traz também 
dados sobre os falecimentos, 

98% ocorreram em estabe-
lecimentos de saúde. Foram 
acometidos, em maioria, a po-
pulação masculina com 55% 
dos casos. Hipertensão e dia-
betes são as comorbidades 
associadas a covid-19 que mais 
foram observadas entre as 
vítimas fatais.  

Quando comparado ao 
Boletim Epidemiológico an-

terior, observa-se aumento 
de casos e óbitos entre as 
três Macrorregiões (João 
Pessoa, Campina Grande e 
Sertão). Na 1ª Macrorregião 
de Saúde, entre as semanas 
epidemiológicas (SE) nº 04 
e 06/2021, houve o aumento 
com o registro de 74 óbitos. 
A 2ª Macrorregião perma-
nece com maior número de 
casos e óbitos em relação a 
3ª Macrorregião, não apre-
sentando mudança no perfil 
da morbimortalidade por 
covid-19.  A 3ª Macrorregião 
foi a região que apresentou 
o maior aumento na taxa de 
mortalidade nesse período, 
passando de 75,85 para 81,44 
óbitos por 100 mil habitantes.

A mortalidade total, com a 
soma de todas as 16 regiões de 

saúde, apresentou um aumen-
to e chega a 104,72 a cada 100 
mil habitantes.

Em relação a positivida-
de das amostras, o número 
de positividade das amostras 
analisadas foi de 41,05%, valor 
bem maior que o avaliado no 
boletim anterior e que vem 
permanecendo em valores 
acima de 37,03 desde a semana 
epidemiológica 02. A alta na 
positividade entre os exames 
realizados confirmam a alta 
transmissibilidade da doença.

Entre os profissionais 
de saúde, 10.392 já tiveram 
o diagnóstico positivo para a 
covid-19 (5,4%). Outros 5.190 
casos estão em investigação. A 
população mais atingida são 
os técnicos ou auxiliares de 
enfermagem. 

Ana Flávia Nóbrega
anaflavia@epc.pb.gov.br

Boletim epidemiológico 
da SES aponta que a 

Paraíba já registrou 285 
crianças menores de 14 
anos como casos graves 

da covid-19.



Paraíba
Edição: Cardoso Filho            Editoração: Bhrunno Fernando6  A UNIÃO  |  João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 18 de fevereiro de 2021

Josemar Domingos foi abordado por dois homens que, após o assassinato, fugiram com o carro da vítima

O delegado Aldrovilli 
Grisi está solicitando apoio 
da população para ajudar a 
polícia a identificar a dupla 
que matou o servidor do Jor-
nal A União, Josemar Domin-
gos dos Santos, de 61 anos. 
O crime ocorreu na noite de 
terça-feira (16) no bairro do 
Ernesto Geisel, em frente a 
casa da sua ex-sogra, na rua 
Maria das Graças de Oliveira 
Cartaxo, por trás da Igreja 
Católica do bairro. 

Aldrovilli acredita que 
imagens de câmeras de segu-
rança da área podem identifi-
car os criminosos. O delegado 
disse que não será possível 
realizar perícia no veículo, 
por ter sido violado. Segundo 
ele, os policiais militares con-
duziram o carro dirigindo, 
quando deveria ter sido usa-
do um reboque. Ele acrescen-
tou que, por se tratar de um 
latrocínio, o caso será enca-
minhado para a Delegacia de 
Crimes contra o Patrimônio 
(Roubos e Furtos).

Segundo familiares de 
“Josa”, como o gráfico era 
conhecido, por volta das 
20h45, foi à casa da ex-sogra 
onde estacionou seu veícu-
lo – um Fiat Palio para ir a 
igreja, como fazia toda terça-
feira. Nesse momento surgi-
ram dois homens, armados, 
que anunciaram o assalto 
no momento que o gráfico 
deixava o carro. Existe a in-
formação que ele reagiu e 

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Servidor de A União é morto 
a tiros após assalto no Geisel

Foto: Marcos Russo

um dos bandidos efetuou 
disparos que atingiu o pei-
to esquerdo da vítima, que 
morreu no local. 

A dupla de bandidos fu-
giu levando o veículo e um 
celular da vítima e, pouco 
tempo depois, o carro foi lo-
calizado às margens da BR-
230, próximo ao campus do 
Unipê. Guarnições da Polícia 
Militar, equipes da Polícia 
Civil e do Instituto de Polícia 
Científica estiveram no local.

O perito Aldenir Lima, 
do Núcleo de Criminalísti-
ca do IPC, disse que a víti-
ma reagiu e sofreu um tiro 
“exatamente” em cima do 
coração. Ele informou que 
no local ficou um par de san-
dálias e um aparelho celular, 
pertencente a um dos assal-
tantes. “Esse material será 
periciado”, disse o perito.

Exemplo de pai
Jaqueline, uma das fi-

lhas de “Josa”, disse que seu 
pai era um homem exem-
plar, sempre dando con-
selhos aos filhos, inclusive 
que caso se envolvesse em 
assaltos, jamais reagissem. 
“Justamente o que ele devia 
ter feito”, lamentou a filha. 
Ela disse que seu pai era 
uma pessoa que era de casa 
para o trabalho, e vice-ver-
sa. Afirmou, ainda, que toda 
terça-feira a rotina dele era 
ir a igreja, e sempre deixava 
o carro na casa da ex-sogra. 
“Vai deixar muita saudade e 
um exemplo de pai”, finali-
zou a filha.

Familiares e amigos foram dar o último adeus a Josemar (detalhe), morto por dois homens durante um assalto 

“Josa era funcionário exemplar”, diz diretor
O corpo de Josemar Do-

mingos dos Santos foi velado 
na Central de Velórios São João 
Batista e sepultado no Cemité-
rio Senhor da Boa Sentença, 
ontem. Ele trabalhava na grá-
fica do Jornal A União desde 
2015, quando foi levado por 
um de seus irmãos. Integrante 
de uma família de gráficos, 
“Josa” teve três irmãos que 
passaram pelo parque gráfico 
do centenário jornal – Inaldo 
Domingos (Joca), Ivanildo Do-
mingos (Nido), já falecidos, e 

Ivaldo. Os cunhados Gilvan (já 
falecido) já trabalhou naquela 
gráfica e Cesar continua no 
parque gráfico.

O jornalista William Cos-
ta, diretor de Mídia Impressa 
da Empresa Paraibana de Co-
municação –EPC, disse que 
toda diretoria e funcionários 
da EPC estão tristes com a 
morte trágica de Josemar Do-
mingos. 

William afirmou que ao 
assumir a diretoria, estabe-
leceu, juntamente com a pre-

sidente da EPC, Naná Garcez, 
que “Josa” seria o gerente de 
Manutenção Gráfica. “A esco-
lha foi pela sua competência 
técnica, pelo conhecimento 
mecânico das máquinas grá-
ficas e pelo diálogo fácil”. 

O diretor também enalte-
ceu as qualidades do servidor 
que chamaram a atenção. “Era 
uma pessoa discreta e que vai 
deixar uma lacuna”, enfatizou. 
“Josa” deixou cinco filhos e 
sete netos.

No final da manhã de on-

tem, a presidente Naná Garcez 
e os diretores William Costa e 
Albieges Fernandes, além de 
gerentes da EPC, estiveram 
no parque gráfico para pres-
tar solidariedade aos compa-
nheiros de Josemar Domingos 
e enaltecer as qualidades do 
funcionário. 

Ao final, a presidente da 
EPC sugeriu que o setor da 
Cotrel (local onde o Jornal A 
União é impresso) passará a 
ser denominado de Josemar 
Domingos dos Santos.

Ricardo, esta é a única 
identificação do segurança 
de uma empresa apontado 
que teria usado um cassetete 
para agredir e matar uma 
cadelinha da raça poodle, 
que se chamava de Mylla, 
porque apenas cheirou os 
pés dele. Até essa quarta-
feira (17) o suspeito ainda 
não havia se apresentado na 
Delegacia da Polícia Civil de 
Mamanguape, onde o fato foi 
registrado.

Segundo informações 
dos proprietários do animal, 
o caso aconteceu na segun-
da-feira (15), na Praia de 
Baía da Traição, Litoral Nor-
te do estado. Ele disse que 
estava com a esposa e um 
pequeno grupo de amigos 
bebendo na calçada de casa, 
quando um grupo de cinco 
ou seis seguranças de uma 
empresa privada, todos far-

dados, passou pela rua, por 
volta das 2h. 

No Boletim de Ocorrên-
cia, ele contou que, em clima 
de carnaval, o pessoal ria e 
falava alto, contrariando os 
seguranças que acreditavam 
que era com eles e voltaram 
para tirar satisfação. Ao per-
ceberem que os seguranças 
estavam agressivos, todos 
correram para dentro da 
casa e fecharam a grade. O 
grupo de segurança ainda 
tentou abrir a grade, mas não 
conseguiu.

A cadelinha passou a 
cheirar os pés de um dos se-
guranças que de posse de um 
cassetete agrediu o animal. 
“Foi horrível”, completou o  
tutor de Mylla. Policiais mi-
litares estiveram no local, 
no entanto os seguranças 
já haviam se dispersados. O 
dono do animal pede justiça.

Homem mata cadela 
a golpes de cassetete

Mylla foi morta pelo segurança de uma empresa apenas porque cheirou o pé dele

Foto: Divulgação

Som alto

‘Paredões’ apreendidos 
na Baía da Traição

A terça-feira de Carnaval 
foi marcada pela apreensão 
de som automotivo (pare-
dões) que provocavam per-
turbação de sossego. Os casos 
aconteceram na Baía da Trai-
ção e em João Pessoa. Segun-
do a Polícia Militar, que reali-
zou as apreensões, as ações 
foram possíveis por causa de 
denúncias da população.

Na Baía da Traição - Lito-
ral Norte do Estado, a Polícia 
Militar aplicou quase 13 mil 
reais em multas a um moto-
rista que estava com o carro 
com o som abusivo na areia 
da praia e que tentou fugir 
quando percebeu a chegada 
dos policiais. Ele foi notifica-
do tanto na parte ambiental, 
por causa da poluição sono-
ra, quanto de trânsito, já que 
colocou em risco a vida dos 
banhistas quando tentava 
escapar da abordagem.

As imagens das infra-
ções foram gravadas e cir-
cularam em redes sociais. 

Os policiais militares inter-
ceptaram o veículo após de-
núncia. O som do carro foi 
imediatamente apreendido. 
Pela poluição sonora, a multa 
aplicada foi de R$ 10 mil. Pela 
direção perigosa, a multa foi 
de R$ 2.934,70.

Ainda no municí-
pio, outro som que estava 
na mala de um carro foi 
apreendido e o proprietá-
rio notificado com multa 
no valor de R$ 5 mil. A ação 
também aconteceu através 
de denúncia, informando 
que ele estava usando o som 
de forma abusiva, o que foi 
constatado pela PM atra-
vés de aferição feita com o 
aparelho chamado decibe-
límetro, quando ficou cons-
tatado que, de fato, o nível 
de decibéis estava acima do 
permitido. Houve a apreen-
são do aparelho sonoro e 
o proprietário foi autuado 
administrativamente com 
uma multa de R$ 5 mil.

Vários paredões 
estão sendo 
apreendidos 
pela força tarefa 
montada para 
evitar aglomerações 
e a perturbação 
do sossego
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A Polícia Militar pren-
deu um suspeito de 38 
anos que seria uma das 
principais lideranças do 
tráfico de drogas da co-
munidade Torre de Babel, 
no bairro do Valentina, na 
Zona Sul de João Pessoa. A 
prisão dele aconteceu no 
começo da noite dessa ter-
ça-feira (16), em um apar-
tamento que fica fora da 
comunidade, no conjunto 
Nova Mangabeira.

Equipes da Força Tá-
tica do 5º Batalhão chega-
ram até o acusado depois 
que receberam denúncias 
sobre o local que ele estava 
usando para se esconder 
e gerenciar as atividades 
do tráfico de drogas. No 
apartamento, foi apreen-
dida uma pistola, carrega-

dores, munições, balança 
de precisão, um caderno 
com anotações do tráfico 
e quase 200 embalagens 
com cocaína, crack e ma-
conha. A companheira 
dele, de 18 anos, também 
foi detida no local.

O preso respondia 
processo por tráfico de 
drogas e estava em liber-
dade condicional. Ele se-
ria o mentor de protestos 
realizados na comunida-
de contra a polícia, com 
o objetivo de afastar a 
presença da PM da locali-
dade. O suspeito deve ser 
investigado também por 
ameaças a moradores que 
não queriam obedecer 
suas ordens. O acusado foi 
apresentado na Central de 
Flagrantes, no Geisel.

PM prende líder do 
tráfico no Valentina

Armas e drogas estavam com o líder do tráfico na Torre de Babel

Foto: PMPB
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Trabalho assegura o cumprimento do Código de Postura do Município de João Pessoa e segue recomendação do MPPB

Sedurb fiscaliza comércio 
irregular de frutas na orla

Dando continuidade 
às ações de ordenamento, 
a Secretaria de Desenvolvi-
mento Urbano (Sedurb) da 
Prefeitura de João Pessoa 
intensificou a fiscalização 
de combate ao comércio in-
formal de frutas na extensão 
da orla. O diálogo vem ocor-
rendo com a categoria desde 
o mês de janeiro e todos já 
estão cientes que não podem 
comercializar esse tipo de 
produto no local. A Secre-
taria tem orientado essas 
pessoas a se regularizarem, 
para que a pasta especifique 
um local adequado para o 
comércio.

Durante a ação realiza-
da na terça-feira (16), três 
carrinhos de fruta precisa-
ram ser apreendidos, por 
reincidência. “Felizmente a 
maioria dos comerciantes 
estão seguindo as nossas 
orientações e buscando a 
regularização. Alguns pou-
cos reincidiram e já havía-
mos orientado e notificado 
essas pessoas, solicitando o 
cadastro junto a Secretaria 
e reforçando que, na orla, 
esse tipo de comércio não 
é permitido. A mercadoria 
apreendida foi encaminhada 
para instituições de caridade 
e aguardamos esses comer-
ciantes para regularização 
junto à pasta”, explicou José 
Carlos Rodrigues, diretor de 
Serviços Urbanos.

O trabalho da Sedurb, 
além de assegurar o cumpri-
mento do Código de Postura 
do Município, segue a reco-
mendação do Ministério 
Público da Paraíba (MPPB). 
“Como a fiscalização ficou 
muito tempo parada, é na-
tural que esse tipo de co-
mércio tenha se expandido 
de maneira desgovernada 
pela cidade. É importante 
lembrar que, até mesmo 
por questões sanitárias, 
não é permitida a venda de 
frutas fora do ambiente de 
mercados públicos. Temos 
orientado constantemente 
esses trabalhadores a se ca-
dastrarem na Sedurb, para 
que possamos encontrar um 
espaço viável para as ativi-
dades que desenvolvem, sem 
prejudicar o passeio públi-
co do pedestre e a acessi-
bilidade e padronizando e 
melhorando o trabalho que 
eles desenvolvem”, explicou 
o secretário Fábio Carneiro.

Ordenamento da orla 
No início do mês a Se-

durb promoveu uma reu-
nião com grande parte dos 
comerciantes que atuam na 
orla e todos os presentes 
concordaram em se regu-
larizar. Esse diálogo está 
sendo feito de maneira 
constante, por meio de co-
missão formada pela própria 
categoria e temos avançado 
na conscientização. “A nos-
sa intenção é proporcionar, 
além da regularização, uma 
padronização e qualificação 
profissional para essas pes-
soas. Estamos priorizando 
ações educativas, de orien-
tação e a apreensão só está 
ocorrendo em última ins-
tância, no entanto, respal-
dada pela legislação muni-
cipal”, reiterou José Carlos 
Rodrigues.

Humanização e segurança

Taxistas da capital recebem treinamento
Um grupo de taxistas 

participou de um treina-
mento para  oferecer um 
serviço mais humanizado 
e seguro para os passa-
geiros, além de reforçar 
as informações sobre os 
regulamentos específicos 
para a categoria. A ativi-
dade é uma ação contí-
nua da Superintendência 
Executiva de Mobilidade 

Urbana (Semob-JP) e visa 
melhorar esse serviço na 
capital. A atividade foi rea-
lizada ontem, na sede da 
Superintendência.

O treinamento é obri-
gatório para quem está se 
cadastrando na função de 
taxista, pois visa passar 
conhecimentos sobre os 
regulamentos específicos 
para táxi, normas que os 

permissionários devem 
obedecer, sobre leis de 
trânsito, e o bom atendi-
mento aos usuários, espe-
cialmente idosos, pessoas 
com deficiência e crianças.

“Esse trabalho com os 
taxistas é de fundamental 
importância, pois são es-
clarecidos regulamentos 
do serviço, o tratamento 
humanizado com os pas-

sageiros, garantindo uma 
viagem satisfatória para o 
taxista e seus passageiros”, 
falou o superintendente da 
Semob-JP, George Morais.

 A taxista Grace Kelly 
Barbosa, que tem mais de 
10 anos de atuação, disse 
que o treinamento foi mui-
to bom e elogiou a iniciati-
va. “Foi muito válida essa 
capacitação aumentando 

os meus conhecimentos 
para que eu possa melho-
rar ainda mais o serviço 
que eu ofereço à popula-
ção”, disse.

A capacitação é rea-
lizada pela Semob quin-
zenalmente para taxis-
tas, condutores de vans 
escolares e operadores 
do sistema de transporte 
coletivo.

A Companhia de Água 
e Esgotos da Paraíba (Ca-
gepa) informou que a sus-
pensão no abastecimento 
de água que atingiu 25 
localidades da Região Me-
tropolitana de João Pessoa, 
ontem, foi decorrente de 
uma manutenção emergen-
cial realizada na Estação de 
Tratamento de Água de Ma-
rés. Os técnicos da Cagepa 
trabalharam desde o início 
da manhã para corrigir o 
problema.

Áreas afetadas
Em decorrência dos 

trabalhos,  o abasteci-
mento foi suspenso nos 
seguintes bairros de João 
Pessoa: Centro, Tambiá, 
Roger, Baixo Roger, Ilha do 
Bispo, Varadouro, Cordão 

Encarnado, Alto do Mateus, 
Bairro dos Novaes, Funcio-
nários I, Jardim Planalto, 
Oitizeiro, Cruz das Armas, 
Jaguaribe, Torre, Expedi-
cionários, Tambauzinho, 
Bairro dos Estados, Jardim 
13 de Maio, Ipês, Mandaca-
ru, Padre Zé e Alto do Céu. 
Também estão sem forne-
cimento de água o distrito 
de Várzea Nova, em Santa 
Rita, e todo o município de 
Bayeux.

O abastecimento foi 
retomado, gradativamen-
te, desde as 22h de ontem. 
Mais informações sobre 
esse e outros serviços po-
dem ser obtidas gratuita-
mente pelo telefone 115, 
pelo aplicativo Cagepa e 
pelas redes sociais da com-
panhia.

25 localidades ficam 
sem água na Grande JP

A partir de sábado

Trajeto da linha 515 sofre 
alteração e atenderá o HU

A partir do próximo 
sábado (20), os ônibus 
da linha 515 (Mangabei-
ra/Epitácio) passarão 
- ida e volta - pela Rua 
Tabelião Stanislau Eloy. 
Conforme a Superin-
tendência Executiva de 
Mobilidade Urbana (Se-
mob-JP), os ônibus vão 
atender passageiros das 
imediações do Hospital 
Universitário Lauro Wan-
derley, no bairro Castelo 
Branco.

De acordo com a Di-
retoria de Planejamen-
to (Diplan), atualmente, 
neste trecho da rota no 

sentido bairro/Centro, 
os ônibus, ao saírem do 
bairro dos Bancários, 
seguem pelo girador do 
Centro de Tecnologia, 
pela Via Expressa Padre 
Zé e acessam a esquer-
da na Rua Comandante 
Marcos Cardoso (uma 
rua após a Comunidade 
Católica Consolação).

Outro sentido
Já no sentido Centro/

bairro, os ônibus saem da 
Rua Doutor Apolônio da 
Nóbrega, passam pelo gi-
rador de acesso à Reito-
ria UFPB e seguem para 

a Via Expressa Padre Zé, 
sentido bairro dos Ban-
cários.

A Semob ressalta que 
a alteração tem como 
objetivo atender ainda 
melhor as demandas na 
localidade, consideran-
do o aumento no número 
de usuários desta linha, 
que começa a operar às 
5h20 e vai até as 19h30, 
realizando 24 viagens 
por dia. Para saber mais 
detalhes sobre as rotas e 
itinerários do transporte 
público de João Pessoa, 
basta acessar o site: ser-
vicos.semobjp.pb.gov.br.

O treinamento visa oferecer um serviço mais humanizado e seguro para os passageiros, além de reforçar as informações sobre os regulamentos específicos para toda a categoria

Foto: Secom-JP
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Arcebispo da Paraíba lançou a Campanha da Fraternidade, cujo tema é “Fraternidade e Diálogo: Compromisso de Amor”

Reconciliação. Este foi 
o tema que norteou a Missa 
de Cinzas, celebrada ontem 
pelo arcebispo da Paraíba, 
Dom Manoel Delson, na 
Catedral Basílica de Nossa 
Senhora das Neves, em João 
Pessoa. Durante a liturgia, 
foi lançada a V Campanha 
da Fraternidade Ecumênica 
(CFE), que tem como tema 
“Fraternidade e Diálogo: 
Compromisso de Amor” e o 
lema “Cristo é a nossa paz: 
do que era dividido, fez uma 
unidade”. 

“Como o próprio nome 
diz, campanha é um mo-
vimento intenso para nos 
fazer refletir sobre deter-
minado tema e unir nos-
sas forças em benefício da 
coletividade”, declarou o 
religioso. O tempo é de uma 
cultura de paz.

Realizada pela Confe-
deração Nacional dos Bis-
pos do Brasil (CNBB) todos 
os anos no tempo da Qua-
resma, a Campanha da Fra-
ternidade de 2021 é pro-
movida em parceria entre 
várias igrejas cristãs que 
são associadas ao Conselho 
Nacional de Igrejas Cris-
tãs (Conic). “A campanha é 
para construir fraternida-
de, para nos unir mais”, ob-
servou Dom Manoel Delson.

O arcebispo ressaltou 
que a Missa de Cinzas abre 
o período da Quaresma com 
a imposição das cinzas. “É 
um gesto simbólico para 
dizer que todos devemos 

pensar no que nós somos. 
Somos pó e ao pó voltare-
mos”, observou. 

Dom Delson lembrou 
que todo cristão deve abrir 
o coração para Deus, para o 
semelhante, ser mais sensí-
vel, compreensivo, amoro-
so, misericordioso. “É esse 
o apelo de conversão nesse 
tempo é essa a mensagem 
na quarta-feira de cinzas 
abrindo esse tempo tão es-
pecial de reflexão e espiri-
tualidade”, acrescentou.  

“A quaresma corres-
ponde aos 40 dias que an-
tecedem a Páscoa e são dias 
de preparação, reflexão, 
oração, prática da esmola e 
do jejum com o objetivo de 
abrir o coração do cristão 
para Deus. Isso permitirá 
chegar à Páscoa mais espi-
ritualizado, renovado espi-
ritualmente para celebrar 
a ressurreição do Senhor”, 
conforme Dom Manoel Del-
son afirmou durante a cele-
bração. 

O arcebispo explicou 
que a reconciliação com 
Deus só é possível se as 
pessoas se reconciliarem 
primeiro, e que é preciso 
amar, respeitar, compreen-
der, ser solidário, colaborar 
com o outro e perdoar. 

“Vamos a Deus com a 
verdade no nosso coração, 
reconhecendo nossas di-
ferenças pessoais, nossos 
limites, nossos pecados. Por 
isso precisamos do jejum e 
penitência para estarmos 
na presença de Deus”, com-
pletou o arcebispo Dom 
Delson.

Lucilene Meireles
lucilenemeireles@epc.pb.gov.br

Dom Delson conclama para 
a reconciliação das pessoas

Dom Manoel Delson fez o lançamento da Campanha da Fraternidade durante a celebração da Missa de Cinzas na Catedral Basílica de N. S. das Neves

“O diálogo é a chave da construção da fraternidade”
A campanha da fraternidade 

chama os fiéis a serem fraternos e 
que estabeleçam diálogo uns com 
os outros para que a sociedade 
tenha paz. “O diálogo é a chave 
da construção da fraternidade. 
Através do diálogo entendemos o 
outro e é importante na família, 
no ambiente de trabalho, é vital 
nas comunidades cristãs, aco-
lhendo os que pensam diferente, 
os que têm práticas religiosas 
diferentes. Não podemos abrir 

mão do que somos, mas temos 
capacidade de acolher os que 
são diferentes”, declarou Dom 
Delson. 

Por ser ecumênica, a Cam-
panha da Fraternidade chama a 
atenção para os pontos doutrinais 
distintos, embora todos sejam 
cristãos e tenham pontos em 
comum. “O mundo crê na nossa 
fé se formos unidos. É isso que 
a campanha ecumênica nos faz 
refletir”. disse. 

Ele lembrou que a Casa João 
Paulo II, por exemplo, recebe 
contribuição da Campanha da 
Fraternidade e tem ajudado, in-
clusive, pacientes e seus familia-
res que vieram de Manaus (AM) 
e que estão na cidade. “A ajuda 
vai para os seres humanos que 
precisam e nós os socorremos, 
não importa se são católicos 
ou evangélicos. Reconciliai-vos 
com Deus, meus irmãos”, acon-
selhou. 

A Quaresma 
é um período muito 

importante, um momento de 
reflexão, de perdão, 
de jejum, de oração 

e de uma maior aproximação 
com Deus. Que a gente possa 

fazer uma retrospectiva 
das nossas vidas, 

das nossas histórias, e que 
possamos crescer na nossa fé 

e no compromisso com a 
igreja.

Esse é um período de muita 
importância para nós, cristãos. É 
um momento de reflexão, 40 

dias de oração, jejum e 
penitência. É o maior momento 
da igreja católica e para mim, 
que sou católica praticante. 

Devemos fazer uma reflexão e 
aproveitar esses dias para 

analisar o que temos que mudar, 
como podemos melhorar. É uma 
forma de nos unirmos mais ainda 

a Deus. 

Osita Coutinho
Salmista

Maria Dayse Menezes Brayner
Engenheira de alimentos.

Fotos: Evandro Pereira

Fala Povo

Dialógo e respeito
“O interesse da campanha é a construção da fra-

ternidade, é nos abrirmos ao diálogo, ao respeito e à 
compreensão, principalmente no campo da fé. Jesus 
Cristo nos pede que sejamos um, porque ele e o Pai 
são um e a unidade é o maior exemplo de credibili-
dade que nós podemos dar para a sociedade e para o 
mundo”, afirmou Dom Manoel Delson.

Quem vê John, filhote de 
bicho preguiça, agarrado ao 
colo da bióloga Ingrid Louise, 
não imagina a trajetória que o 
pequeno irá enfrentar até estar 
apto a voltar para a natureza. 
Resgatado há cerca de um mês, 
o animal está sendo acompanha-
do pelo Setor de Neonatologia 
do Parque Zoobotânico Arruda 
Câmara (Bica). São, pelo menos, 
dois anos e meio de reabilitação, 
um processo longo e cheio de 
desafios para o pequeno órfão. 
“Muitos têm até medo de altura, 
então nós precisamos cumprir 
uma série de etapas até que ele 
esteja pronto para a soltura, ex-
plica Ingrid sob o olhar atento do 
filhote. 

Se tudo der certo, quando 
estiver preparado o animal terá 
mais um desafio. “Aí nós inicia-
remos a soltura que é realizada 
em sistema de semi cativeiro, 
onde ele irá aos poucos sendo 
colocado na natureza, sempre 
supervisionado. Até porque não 
é simplesmente soltar o animal 
de todo jeito, isso seria abando-
no”, detalha a bióloga.

E a situação de John nem é 
das piores. Os filhotes de jagua-
tirica, resgatados pela Polícia 
Ambiental no final do mês de 
setembro, chegaram à Bica com 
a saúde bastante debilitada. 

“Subnutridos e com múltiplas 
fraturas em decorrência de pro-
blema ósseo. Qualquer movi-
mento mais brusco era suficien-
te para quebrar um osso”, conta 
Thiago Nery, chefe da Divisão de 
Zoologia do Parque. Quadro que 
já foi revertido e que é motivo de 
comemoração. “Já estão bem 
e convivendo com um casal de 
adultos que temos aqui, a apro-
ximação entre eles nos anima 
muito”. Até porque, segundo ele, 
é pouco provável que as jaguati-
ricas, hoje com cerca de sete me-
ses, possam retornar à natureza. 
“Tiveram muito contato com os 
profissionais que medicaram e 
alimentaram desde muito pe-
quenos. Nesses casos é provável 
que precisem viver sempre sob 
cuidado humano”.  

Além do bicho preguiça e 
das jaguatiricas, o setor neonatal 
está cuidando de um guaxinim 
e dois filhotes de jacaré coroa. 
Todos com necessidades espe-
ciais. A intenção é que depois 
de crescidos e recuperados os 
animais voltem à natureza, mas 
infelizmente nem sempre isso é 
possível. “O animal precisa ser 
da fauna local, saber caçar e se 
defender e ter uma área segura 
onde possa acontecer a soltura”, 
conta Nery. Com todos os crité-
rios atingidos, a equipe de rea-
bilitação se prepara para soltar 
uma coruja suindara, conhecida 
como rasga mortalha. “Chegou 

Bica possui setor que cuida de filhotes 
de animais para que voltem à natureza

aqui sem pena. No início trata-
mos com certo contato, mas nos 
últimos tempos estabelecemos 
um distanciamento. Em breve, a 
coruja será encaminhada para o 
Ibama, responsável pela soltura”.

Trabalho conjunto
Para prestar a assistência 

necessária aos filhotes e animais 
doentes, uma equipe multidis-
ciplinar formada por biólogos, 
veterinários, tratadores, treina-
dores e estagiários, atua de for-
ma conjunta ainda que ninguém 
veja, uma vez que os setores não 
são abertos ao público. “Não po-
dem ser visitados porque tanto 
podem contrair, quanto passar 
doença”. Há de se considerar 

que tanto os filhotes quanto os 
animais debilitados precisam de 
ambientes mais tranquilos. 

Interação animal
A Bica desenvolve o projeto 

educativo de Interação Animal. 
É através dele que os visitantes 
conhecem mais sobre aves, ma-
míferos e répteis, tendo inclusive 
a possibilidade de tocar alguns 
deles. “São animais preparados 
especificamente para essas ati-
vidades”, pontua Thiago Nery. A 
visita, que funciona às quartas e 
sextas-feiras, trabalha atividades 
específicas como questionários e 
palestras com foco na educação, 
tão necessária para a preserva-
ção das espécies. 

Filhotes de jaguatirica e de bicho preguiça recebem os cuidados da equipe da Bica

Laura Luna
lauraluna@epc.pb.gov.br

Fotos: Evandro Pereira

Fotos: Roberto Guedes



Guilherme Cabral
guilhermecabral@epc.pb.gov.br
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A força de Anayde
Mapê Beiriz Carneiro, sobrinha de Anayde Beiriz, escreve em 
homenagem aos 116 anos de nascimento da professora e 
poetisa, lembrados nesta quinta-feira. Página 12
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Obra de Luiz Tananduba foi selecionada entre aproximadamente 600 pinturas de mais de 200 autores de várias partes do globo

O Cajueiro é o título do 
quadro, na técnica acrílica 
sobre tela e que mede 50 cm 
x 50 cm, com o qual o artis-
ta plástico paraibano Luiz 
Tananduba participará da 
Bienal Internacional Naïf da 
Bulgária, que será realizada 
virtualmente entre os dias 
22 de março e 23 de abril.

“Sinto orgulho e uma 
satisfação muito grande por 
ser o único a representar a 
Paraíba e poder participar 
de uma exposição no exte-
rior pela primeira vez”, con-
fessou ele. A organização do 
evento, cujo tema é “A nova 
realidade”, ainda não dispo-
nibilizou o endereço para 
acesso remoto pelo público, 
mas antecipou que o catálo-
go on-line será divulgado em 
25 de abril e a cerimônia de 
premiação presencial será 
em junho, durante o Primei-
ro Salão Comercial de Arte 
Naïf.       

Luiz Tananduba rece-
beu do Museu de Arte Naïf 
da Bulgária, localizado na 
cidade de Sofia, o convite 
para participar do evento, 
um projeto do Ministério 
da Cultura do país. A Bie-
nal recebeu 583 pinturas de 
207 autores oriundos de 47 
nações. “Diminuiu muito a 
quantidade de artistas, de-
pois da seleção, porque a 
escolha se deu em duas eta-
pas. Na primeira, era dito 
que a pessoa havia sido no-
meada e alguns pensaram 
que, por isso, já tinham sido 
escolhidos. Mas, na verdade, 
a segunda parte é que era a 
confirmação da seleção do 
nome para a exposição”, dis-
se ele, acrescentando que o 
total de artistas realmente 
escolhidos deverá ser divul-
gado posteriormente.

“A seleção foi um pente 
fino danado, porque ocorreu 
de forma muito rigorosa. O 
europeu é muito profissio-
nal em se tratando de ques-
tão de arte. Ele tem muitas 
normas e todos os artistas 
são iguais. Minha preocupa-
ção inicial foi não ter inscrito 
uma obra dentro do tema 

da Bienal, que foi sobre a 
situação atual e a pandemia 
da covid-19. E o interessante 
é que a tela O Cajueiro, que 
pintei em 2018, foi nomeada 
e selecionada. Quando me 
inscrevo, não vejo a questão 
do prêmio, mas a classifica-
ção. É muito triste o artista 
ser cortado. Não tenho pre-
tensão de ganhar a Bienal, 
pois me importa é não ficar 
de fora. Eu dou tudo para 
passar e, se passou, foi por-
que o quadro, cujo original 
está comigo, agradou aos 
que fizeram a seleção, que 
são pessoas de nível interna-
cional”, confessou o artista 
plástico paraibano.

Tananduba ainda ex-
pressou sua satisfação em 
ter sido selecionado para 
a Bienal lembrando outro 
aspecto. “Eu sempre morei 
aqui na Paraíba e, de repen-
te, estar na Europa, que é o 
berço da cultura e da arte, é 
uma beleza, uma maravilha. 
Sempre acreditei no meu 
trabalho e no que eu faço. 
Trabalho por encomenda. 
Eu vendo porque pinto, mas 
eu não pinto porque vendo. 
O artista não deve pensar no 
mercado, quando está com o 
pincel na mão. Tem que pen-
sar depois, quando concluir 
o trabalho. Sempre pintei 
com seriedade, de forma 

bem-feita e não com efeito. 
A seleção para a Bienal da 
Bulgária é a demonstração 
de que estou no caminho 
certo”, disse ele. 

Outro aspecto interes-
sante dessa Bienal é que 
o artista não é convidado, 
mas julgado, segundo ele. 
“Depois de 35 anos, eu sem-
pre quis ter essa sensação 
e vi, agora, que ela foi boa. 
É melhor do que uma ven-
da, porque a Bienal dá essa 
oportunidade, por ter uma 
visão mais restrita, ser um 
evento de peso e ter mais 
status”, observou o pintor. 

O artista explicou que 
a inspiração para produ-

zir O Cajueiro surgiu da 
importância regional que 
essa árvore tem e por evo-
car suas reminiscências. 
“É uma planta nativa nos-
sa, com representatividade 
muito forte no Nordeste, 
por alguns motivos, como 
a beleza do fruto e ser uma 
árvore retorcida, irregular, 
o que, esteticamente para 
a arte, dá um movimento 
muito bonito, além de ser 
utilizada para brincadeiras 
pelas crianças. Eu mesmo 
vi muito e participei dessas 
brincadeiras na infância”, 
comentou Tananduba. “Eu 
escolhi essa tela para inscre-
ver na Bienal pelo apreço, a 
estética e conter os requisi-
tos necessários, como a be-
leza, qualidade e harmonia 
muito boa”, justificou Luiz 
Tananduba.

Artista paraibano participará 
de Bienal Naïf da Bulgária

“Na Europa, o conceito é de que a arte tem que ser boa ou ruim”
Apesar da pandemia, o 

artista Luiz Tananduba vem 
produzindo obras. Ele pintou, 
a convite, dois quadros, ambos 
sem títulos, para serem inte-
grados ao acervo do Museu de 
Arte Naïf da Bulgária.

As telas deveriam ter sido 
entregues em novembro do 
ano passado para ficarem na 
exposição permanente que 
a instituição disponibiliza ao 
público, mas a crise mundial 
causada pela doença impediu a 
remessa. “Como não daria para 
despachar as pinturas, eu as 
vendi para colecionadores e farei 
outras novas para enviar para o 
museu”, disse ele, para quem a 
arte Naïf de paraibanos passou 

a ser bem aceita no exterior, com 
o passar dos anos.

Na opinião de Tananduba, 
o fato de estar participando 
de uma Bienal, na Bulgária, e 
receber convite para produzir 
obras para o acervo de mu-
seu existente no país é uma 
prova de que a arte Naïf da 
Paraíba conquistou espaço no 
exterior, num movimento que, 
conforme lembrou, teve início 
nos anos 1970, com o artista 
plástico Alexandre Filho. “Essa 
arte começou na Europa, 
a partir de 1880, e, com o 
tempo, o preconceito contra 
esse tipo de arte foi deixando 
de existir na Europa, quando 
artistas de mentes avançadas, 

além do seu tempo, como 
Pablo Picasso, começaram a 
reconhecê-la”, exemplificou. 
“Na Europa, o conceito é de 
que a arte tem que ser boa ou 
ruim. No Brasil ainda se vê a 
arte Naïf como se fosse menor, 
mas esse preconceito começa 
a cair e já vem sendo vista 
como uma arte de qualidade, 
como a de qualquer outro 
tipo”, comentou ele.

Tananduba lembrou outro 
fato que ocorreu em 2018 
como sendo mais um exemplo 
da arte Naïf da Paraíba no ex-
terior. Naquele ano, uma obra 
sua pintada um ano antes, Pri-
mavera, ilustrou capa da revista 
Habitantes, editada na cidade 

suíça de Lugano e que tinha 
o poema Primavera, de Pablo 
Neruda. “Foi uma homenagem 
a dois artistas sul-americanos, 
um poeta e um pintor”, resumiu 
o paraibano.

Luiz Tananduba nasceu na 
cidade de Caiçara, em 1972. 
Ele, que atualmente mora em 
João Pessoa, começou a pintar 
em 1985, sob a orientação 
do artista plástico Alexandre 
Filho. Ao longo dos anos, 
Tananduba desenvolveu um 
estilo expressivo, cujas obras 
– com traços únicos e cores vi-
brantes – retratam o homem e 
o cotidiano da vida do campo, 
com suas colheitas fecundas e 
vegetação exuberante.

Obra do paraibano, ‘Primavera’ ilustrou 
revista suíça que publicou o poema de 
mesmo nome feito por Pablo Neruda

Imagem: Divulgação
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Com o tema “A nova realidade”, 
evento acontecerá entre os meses 
de março e abril de maneira virtual; 
Tananduba (abaixo) pintou ‘O 

Cajueiro’ (ao lado) pela 
importância regional 

que essa árvore tem 
e por evocar as suas 
reminiscências
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Muito já se disse, muito já se escreveu e muito 
se sabe sobre o senador José Maranhão. Sobre suas 
qualidades políticas, parlamentares, administrati-
vas, profissionais, empreendedoras e até pessoais 
como de bom piloto, fazendeiro, pecuarista. E olhe 
que gente de valor e saber literário como Ângela 
Bezerra de Castro e Gonzaga Rodrigues se dispôs a 
escrever sobre ele com o merecido título Uma vida 
de coerência.

Sua trajetória é assunto inesgotável, princi-
palmente para quem parte deixando na história e 
na memória traços de virtude em tudo o que fez. 
Pois todo dia há algo a acrescentar pelos que des-
frutaram privilegiada convivência em sua vida 
longa e produtiva.

Mas agora o assunto é, digamos, especial. Não 
é público como sua respeitada imagem. Mas talvez 
até mais relevante, pois nos dá a certeza de que ao 
despertar para o novo mundo que se abrirá diante 
de seu espírito, com a consciência limpa e regozi-
jada pelo bem, gozará a plenitude e o conforto que 
merece. E com a disposição de sempre, seguirá sua 
trajetória de trabalho e dedicação inspiradora nas 
atividades do plano espiritual.

Mas vamos à virtude que desejamos ressaltar 
no senador José Maranhão: a bondade! Bondade 
nata, da solidariedade, da compaixão social e, para 
quem não sabe, amor pelos animais! Basta apenas 
isto para definir o nível de evolução dos seus sen-
timentos de qualquer pessoa. Amar e respeitar os 
bichos, sobretudo os indefesos e dependentes de 
nós, que somos classificados, às vezes inapropria-
damente, de humanos, é uma qualidade superior a 
muitas outras. E dela quem nos falou foi uma ver-
dadeira amiga sua, que teve com ele uma relação 
afetiva sublime e ininterrupta por mais de 70 anos. 
Desde o berço, aliás, desde os pais e avós: Ângela 
Bezerra de Castro! Poucos o conhecem tão profun-
damente quanto ela...

Certa vez, Maranhão quis presentear uma 
amiga de Recife com um gatinho filhote. E resol-
veu levá-lo pessoalmente no seu avião particular. 
À época, uma pequena aeronave que só cabia duas 
pessoas. Mas a sua preocupação era de como aco-
modá-lo, pois tinha pena de prendê-lo numa casi-
nha dessas que se vendem nas lojas pet, por maior 
que fosse, mesmo considerando o tamanhinho 
do gato. Tinha receio de que ele ficasse chorando 
durante o voo, mesmo sendo um trajeto de pouco 
mais de meia hora.

Veio então a luminosa ideia. Convidar a amiga 
Ângela para ir com o gatinho no colo, ao seu lado. 
Nem precisa dizer qual a resposta da amiga, que 
nutre franciscana amizade por todo o reino animal, 
vegetal, quiçá até mais do que por grande parte dos 
humanos. Ela foi capaz de “criar” até um casal de 
lagartixas, a quem dava de comer, na casa onde 
morou. Neta de fazendeiros de Araruna, lugar onde 
começou a escrever sua vida, cujo bucolismo se im-
pregnou feito aura em seu espírito até hoje, é de lá 
que vem sua grande amizade com “Zemaranhão”, 
como se refere sempre sob as inefáveis carícias de 
suas preciosas e incomparáveis lembranças.

E lá se foram os três para Recife sobrevoando o 
litoral. “Vamos bordejando as praias para você ver 
que coisa linda” – antecipou o piloto à amiga.

Ora, “Zemaranhão”… Coisa linda é esse seu sen-
timento puro, que, como muito bem sabem outros 
amigos de verdade, você não se poupou a estender 
aos mais humildes e desprotegidos. Agora é você 
quem entende, mais que nós, o valor que isto tem. 
Quando passa tudo aquilo que não tem...

“Zemaranhão”

Romero
Arquiteto - germanoromero@gmail.com

Germano

Marco Lucchesi, no albor 
de uma juvenília feita de 
menos de 60 anos de idade, 
constitui-se, indiscutivelmen-
te, numa das inteligências 
mais prodigiosas de nosso 
Brasil contemporâneo, tendo 
amealhado, precocemente, 
uma impressionante erudi-
ção, adquirida toda ela na 
convivência incansável, quase 
roçante da assumida obses-
são, com aquele que o mestre 
Afrânio Coutinho, que era 
um consagrado historiador e 
crítico literário brasileiro, cha-
mava de a morada do saber: o 
livro. Mas aqui é conveniente 
que se assinale que não esta-
mos diante de uma erudição 
dispersiva, que empilha, 
desordenadamente, conheci-
mentos desconectados, mas 
sim a que logra harmonizá-los 
em arranjos reflexivos coesos, 
bem arquitetados, sinalizado-
res de que ao bem-dizer corresponde, sobretudo, o bem-pen-
sar, conforme sempre nos ensinou o injustamente esquecido 
mestre Othon Moacir Garcia em seu insuperável livro Comuni-
cação em Prosa Moderna.

Doutor em Ciência da Literatura e historiador, Marco 
Lucchesi, sendo um ser eminentemente vocacionado para o 
descentramento epistemológico e para a intransigente aber-
tura para a alteridade, logo buscou verticais especializações 
no campo da Literatura Comparada, território pródigo para a 
aproximação de signos, para o cotejo de projetos estéticos que 
se travam na linha descontínua do tempo, enfim, para a pere-
grinação cuidadosa sobre as obras literárias que o espírito hu-
mano vai criando e espalhando no dorso complexo e escorre-
gadio da história. Tal perspectiva de ser e de estar no mundo 
vinca a travessia de Marco Lucchesi a um projeto existencial 
inarredavelmente dialógico, que faz dele um cidadão do mun-
do na acepção semântica mais rigorosa desse termo. Um ser 
desfronteirizado, desamarrado de qualquer aprisionamento 
que lhe possa tolher os passos, que, ora lentos, ora céleres, 
rumam, indesviavelmente, para o universo das utopias que 
ele insiste em agasalhar no peito, apesar da multiplicidade de 
pedras que há no meio do caminho; e das ontológicas interdi-
ções que povoam os ásperos tecidos da história.

Marco Lucchesi tem sede de infinito e ânsia de eterni-
dade, daí a sua recusa em capitular diante das sedutoras e 
falaciosas narrativas do niilismo nefasto e predatório, para 
quem a vida não logra transcender a triste condição de um 
beco sem saída, de um abismo intransponível, sem trans-
cendência, nem teleologia de espécie alguma. A esperança, 
mesmo frágil e padecente de renovação cotidiana, é o motor 
que o move, e o impele para o futuro que, embora desconhe-
cido e, por vezes, sombrio, pode ser esculpido com as formas 
de um presente ancorado no cais da ética radical e no porto 
do infrangível amor que possamos, ainda que imperfeita-
mente, estender em direção ao outro com quem interagimos 
nas intersubjetivas relações entabuladas no chão concreto 
de todos os dias. Amor que é fruto do Espírito Santo, gomo 
seminal de uma luminosa cadeia de virtudes cristãs, indício 
mais irrefutavelmente genuíno da transformação interior, 
reverberada para o exterior da vida social e pública, somente 
passível de ser operada no coração humano pelo evangelho, 
recepcionado pelo Apóstolo das Gentes, na majestosa epís-
tola aos Romanos, como sendo “o poder de Deus e salvação 
para todo o que crê”.

Habitante de um mundo congenitamente fraturado, cujas 
fissuras espraiam as suas marcas por todos os lados, Lucchesi 

faz da compaixão pelo outro, 
com especialidade pelos que 
mais sofrem o Marco irremo-
vível da sua plataforma de 
vida entre os homens, do seu 
projeto estético e existencial. 
Compaixão que, sobre ser sen-
timento emanado do coração 
sensível e da alma condoída, é 
fruto do estar junto, da troca 
e do atrito com o outro, outro 
esse que é participante da 
mesma humanidade, sublime 
e sórdida, que a todos nos 
toca, que é partilhante do mes-
mo barro que molda o nosso 
luminoso e precário itinerário 
sobre o mundo.

É nesse diapasão que 
flagro repleto de lirismo por 
todos os lados, a tonalidade 
compassiva que impregna a 
linda crônica Santurantikuy, 
na qual o cronista capta por 
dentro, em toda a sua es-
sencialidade, cheios de dor 

e esperança, no teatro público cartografado por uma feira 
peruana, “os olhos vivos e acesos” de crianças plenas de uma 
vida que poderia ter sido e que não foi (ainda), conforme 
diriam os imortais versos do imenso poeta Manuel Bandeira. 

Cultura da Paz, um dos mais recentes livros de Marco 
Lucchesi, ratifica as sobrantemente poéticas qualidades 
do seu estilo refinado e sumamente elegante, por onde 
ecoam, em afinadas orquestrações de palavras, os sotaques 
indisfarçáveis do poema em prosa, do memorialismo mais 
acendrado, do ensaísmo mais palpitante, da crônica lírica 
mais intensa, mas não raro contestadora dos descaminhos 
do mundo, particularmente, do que se tece e destece nesta 
imensa e continental república chamada Brasil, cercada de 
problemas por todos os lados. Dentre as várias chagas que 
enodoam o país, uma há que tem, recorrentemente, ocupado 
a atenção de Marco Lucchesi: a deplorável realidade carce-
rária brasileira, palco frequente de embates sanguinários 
travados entre facções criminosas. Aqui, Marco Lucchesi 
não hesita em apontar a desídia do Estado em face de tão 
tormentoso drama social. Unindo intenção e gesto, Marco 
Lucchesi, desde sempre, tem sido um visitador de presídios 
e um fomentador de políticas que fazem do livro, particular-
mente, os que pertencem à seara da Literatura, uma privile-
giada parceira na luta pelos processos de confirmação da hu-
manidade do homem, na esteira do pensamento preconizado 
por Antonio Candido em seu clássico ensaio A literatura e a 
formação do homem.

Peregrino e viajor, Marco Lucchesi faz da cidade, par-
ticularmente, a do Rio de Janeiro, uma das personagens 
principais do romance da sua vida, que o diga a pungentíssi-
ma página Infância de poeta: Quase Prefácio, timbrada pelas 
cores de tocante e imorredoura nostalgia, marcada pela 
configuração de um verdadeiro passeio poético pelo país 
da infância, lá onde se formam as bases inamovíveis daqui-
lo que fomos, somos e carregamos pela vida afora. Em tão 
emblemático livro, ganham relevo ainda as delicadas páginas 
que Marco Lucchesi dedica ao mestre Eduardo Portella, a 
quem classifica como um dos maiores poetas do ensaio em 
língua portuguesa, numa justa distinção conferida ao notável 
ícone da crítica poética praticada no Brasil.

Com Cultura da Paz, Marco Lucchesi ratifica a superlativa 
condição de um dos mais completos intelectuais do país, um 
humanista em tempo integral, que faz da palavra da poesia e 
da poesia da palavra a pacífica arma de que se tem valido para 
a construção de um mundo, em cujo estuário pontifiquem a 
liberdade, a justiça e a efetiva cidadania.

Lucchesi e a ‘Cultura da Paz’

Artigo José Mário Da Silva 
APL – ALCG | colaborador

Uma das qualidades de José Maranhão era seu zelo com os animais

Foto: Waldemir Barreto/Agência Senado

Colunista colaborador

O Sindicato de Rotei-
ristas de Hollywood (WGA) 
anunciou nesta semana os 
indicados de Melhor Rotei-
ro Original, Adaptado e de 
Documentário de 2021. Os 
vencedores serão conheci-
dos no dia 21 de março, em 
evento virtual.

Na categoria Melhor Ro-
teiro Original concorrem os 
seguintes filmes:  Bela Vin-
gança, Judas e o Messias Ne-
gro, Palm Springs, O Som do 
Silêncio e Os 7 de Chicago.

Já no Roteiro Adaptado, 
estão os longas: Borat: Fita 
de Cinema Seguinte, Uma 
Noite em Miami, Relatos do 
Mundo, O Tigre Branco e A 
Voz Suprema do Blues.

Por fim, os documen-
tários nomeados foram: Até 
o Fim: A Luta Pela Demo-

cracia, The dissident, Herb 
Alpert Is…,  Red Penguins e 
Totally Under Contro.

A premiação, que está 
em sua 73ª edição, funciona 
como termômetro do Oscar, 
isso porque parte dos inte-
grantes do sindicato tam-

bém participa da votação da 
Academia, responsável por 
decidir os indicados e ven-
cedores da maior premiação 
do cinema.

A WGA indicou nove fil-
mes de streaming, dos quais 
quatro foram produzidos 

pela Netflix (Os 7 de Chica-
go, Relatos do Mundo, O Ti-
gre Branco e A Voz Suprema 
do Blues). Todos os cinco 
indicados na categoria de 
Roteiro Adaptado são pro-
duções de streaming, numa 
competição particular entre 
Netflix e Amazon (que con-
corre também com quatro 
produções no total: Borat, O 
Som do Silêncio, Uma Noite 
em Miami e o documentário 
Até o Fim). A Hulu completa 
os nove com Palm Springs.

No dia 28 de fevereiro, 
será realizada a cerimônia 
de entrega do Globo de Ouro. 
Já o aguardado Oscar 2021 
está marcado para o dia 25 
de abril e será transmitido a 
partir de vários lugares, in-
cluindo o tradicional Dolby 
Theatre, em Hollywood.

Produções de ‘streaming’ dominam as 
indicações no Sindicato de Roteiristas

Obra mais recente de Marco Lucchesi reúne ensaios escritos em forma de prosa poética

Foto: Divulgação

Faroeste ‘Relatos do Mundo’ é um dos quatro indicados pela Netflix 

Foto: Divulgação



Cultura

Recebi de Gonzaga Rodrigues um livreto com 
narrativas de viagem empreendidas pelo potiguar 
Joaquim Ignácio de Carvalho Filho, do ano de 1924, 
quando este, visitando os amigos João Suassuna, Jú-
lio Lyra e Solon de Lucena – sertanejo e brejeiros –, 
percorreu cidades do Brejo, e, ao final, escreveu suas 
impressões sobre a paisagem rural e as marcas do 
progresso econômico da região, baseado na cana-de
-açúcar, na produção de algodão e agave, do café e no 
cultivo do feijão. 

Agora, nas páginas de A União, Ramalho Leite, 
confrade do Instituto Histórico e Geográfico da Pa-
raíba (IHGP) e guia dos anseios da região do Brejo, 
mais uma vez recorda a presença deste potiguar pelas 
terras da Parahyba, abrindo-nos a mente e o coração 
para os registros da história, de quase cem anos de-
pois. Com isso, Ramalho faz o registro de uma época 
caracterizada pelo poder dos coronéis, de mudanças 
políticas e econômicas, retirando das páginas ador-
mecidas de antigas publicações ou recordando con-
versas com o povo de Bananeiras e Borborema, fatos 
que ajudam a reconstruir o mapa das raízes da terra 
onde outrora construímos sonhos. 

Neste pequeno opúsculo de Joaquim Ignácio en-
contramos preciosas informações, detalhes que tra-
zem a marca de um observador atento aos compo-
nentes de cada lugar visitado. Para não me alongar, 
registro as lembranças deste potiguar amigo de João 
Suassuna, de Júlio Lyra e de Solon de Lucena referen-
tes ao que observou na antiga povoação de Arara, en-
tão localizada no município de Serraria.

Nas terras onde padre Ibiapina deixou as marcas 
de seus pés, o visitante se deteve na obra de um silo 
destinado a guardar mantimentos, detalhando o for-
mato, citando nome dos idealizadores e pedreiro que 
colocou tijolos sobre tijolos, ressaltando a importân-
cia econômica da obra para o lugar, à época grande 
produtora de feijão. Ainda hoje este silo, que faz lem-
brar os antigos silos egípcios narrados nas histórias 
bíblicas, exibe no alto uma arara feita de folha-de-
frande, símbolo da cidade.

Muitas coisas evoluíram e estão diferentes. O 
registro da história dos tempos presentes está nas 
nuvens, algo imaginável. O apontamento no papel, a 
fotografia impressa que fica palpável, ao alcance dos 
olhos, este não desaparecerá. A carta em garatujas 
que registra nossos anseios, dores e situações, às ve-
zes contando o que se passava na família ou no lugar 
onde residíamos, esta sim, fica como o registro fiel do 
sentimento humano, como são imensamente huma-
nas as palavras escritas por Joaquim Ignácio. O que eu 
penso: a forma impressa no papel é mais confiável do 
que a infraestrutura digital, que não guarda a emoção 
do manuseio.

Como bem recordou Ramalho, com o material re-
colhido durante a viagem, este amigo natural do Rio 
Grande do Norte prestou inestimável serviço para a 
história de algumas cidades da Paraíba. No seu Esta-
do, foi governador, deputado estadual, prefeito de Na-
tal e senador, também assumiu as funções de promo-
tor, juiz e desembargador nas terras potiguares. 

Mesmo que Ramalho tenha apenas comentado 
o que Joaquim Ignácio observou na capital da Pa-
rahyba, ressaltando que este ficou abismado com a 
imponência de certos prédios e o fervor da acolhida 
de seus habitantes, em outras crônicas o confrade do 
IHGP ressaltou o olhar desse pela paisagem do Brejo. 
Oportuna lembrança, porque nos remete a um pas-
sado quando o registro nas páginas de jornal ganha-
va dimensão incomensurável.

Registros
de viagem

em destaque
Crônica

José Nunes
Jornalista

Edição: Audaci Junior      Editoração: Ada Carina
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Depois de estrelar a ficção cientí-
fica de Luc Besson, O Quinto Elemento 
(1997), a atriz e modelo Milla Jovovi-
ch pegou o jeito da coisa de lidar com 
monstros na franquia homônima ba-
seado no famoso videogame Resident 
Evil. Seis longas-metragens depois, 
ela volta a protagonizar mais uma 
produção hollywoodiana baseada em 
um jogo: Monster Hunter, que tem pré
-estreia com sessões diárias (para não 
dizer “estreia”) nos cinemas de João 
Pessoa e Campina Grande a partir 
desta quinta-feira.

O filme mostra que há outro mun-
do atrás do nosso: cheio de criaturas 
perigosas e poderosas que governam 
seus domínios com mão de ferro (ou 
seria “garra de ferro”?). Quando uma 
tempestade de areia inesperada trans-
porta a tenente Artemis (Jovovich) e 
sua unidade para esse novo mundo, os 
soldados ficam chocados ao descobrir 

que o ambiente hostil e desconhecido 
é o lar de monstros enormes e terríveis 
imunes ao seu poder de fogo.

Em sua batalha desesperada pela 
sobrevivência, os soldados encontram 
o misterioso Caçador (Tony Jaa, de Ve-
lozes e Furiosos 7), cujas habilidades 
únicas permitem ele para ficar um pas-
so à frente dos monstengos. Enquanto 
Artemis e Hunter lentamente cons-
troem confiança, ela descobre que ele 
faz parte de uma equipe liderada pelo 
Almirante (Ron Perlman, o Hellboy dos 
filmes de Guillermo del Toro). Enfren-
tando um perigo tão grande que pode-
ria ameaçar destruir o mundo deles, os 
bravos guerreiros combinam suas ha-
bilidades únicas para se unirem para o 
confronto final.

Como não poderia faltar, Mons-
ter Hunter tem direção de Paul W. S. 
Anderson, que tem na sua filmografia 
longas de Resident Evil, a adaptação de 

Mortal Kombat (1995) para as telonas 
e Alien vs. Predator (2004). Ele tam-
bém se casou com Milla Jovovich entre 
um e outro enfrentamento de zumbis 
de Resident Evil.

Ainda no elenco, o novo filme con-
ta com a brasileira Nanda Costa (de 
filmes como Febre do Rato e de teleno-
velas como Salve Jorge).

Cinema

Filme baseado em jogo 
estreia nas salas da PB

Foto: Divulgação

Acostumada a lidar com monstros na franquia ‘Resident Evil’, atriz Milla Jovovich protagoniza outra produção baseada em um jogo: ‘Monster Hunters’

EstrEia

tom E JErry (EUA. Dir: Tim Story. Anima-
ção, Comédia e Aventura. Livre). Adaptação do 
clássico desenho animado da Hanna-Barbera, 
retornando às origens da história e mostrando 
como Tom e Jerry se conheceram. Depois de 
anos vivendo na casa de um casal de idosos que 
o trata como um animal de estimação, Jerry 
precisa se virar para sobreviver quando desco-
bre que existem novos locatários no local. E pior 
do que isso: eles trouxeram consigo um gato. 
CINE SERCLA TAMBIÁ 4 (dub.): 15h45 - 17h45 - 
19h45; CINE SERCLA PARTAGE 3 (dub.): 15h45 
- 17h45 - 19h45; CINÉPOLIS MANAÍRA 2 (dub.): 
14h30 - 17h; CINÉPOLIS MANAÍRA 4 (dub.): 
16h - 18h30; CINÉPOLIS MANAÍRA 10 (dub.): 
15h30; CINÉPOLIS MANGABEIRA 2 (dub.): 
14h30 - 17h - 19h30; CINÉPOLIS MANGABEIRA 
3 (dub.): 15H45 - 18H15.

Pré-EstrEia

moNstEr HUNtEr (EUA. Dir: Paul W.S. 
Anderson. Acção, Fantasia e Aventura. 14 anos). 
Baseado no jogo da Capcom homônimo, por 
trás do mundo que conhecemos, existe um pe-
rigoso universo, com bestas gigantes e monstros 
perigosos que governam com total feracidade. 
Quando uma tempestade de areia transporta a 
Tenente Artemis (Milla Jovovich) e sua unidade 
para esse mundo, os soldados ficam em choque, 
descobrindo que o novo ambiente é o hostil lar 
de diversas criaturas perigosas, imunes ao seu 
poder de fogo. Batalhando por suas vidas, a 
unidade precisará de um milagre para se salvar 
da fúria desse inóspito novo local. CINE SERCLA 
TAMBIÁ 5 (dub.): 14h30 - 16h30 - 18h30 - 

20h30; CINE SERCLA PARTAGE 2 (dub.): 14h30 
- 16h30 - 18h30 - 20h30; CINÉPOLIS MANAÍRA 
5 (dub.): 14h (somente sáb. e dom.) - 16h30 - 
19h; CINÉPOLIS MANAÍRA 9 (MacroXE): 15h 
(dub.) - 17h30 (leg.) - 20h (leg.); CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 1 (dub.): 15h - 17h30 - 20h; 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 5 (dub.): 14h (so-
mente sáb. e dom.) - 16h30 - 19h.

CoNtiNUação

mUlHEr-maravilHa 1984 (Won-
der Woman 1984, EUA. Dir: Patty Jenkins. 
Aventura e fantasia. 12 anos). Diana Prince/
Mulher-Maravilha (Gal Gadot) está em 1984, 
durante a Guerra Fria, entrando em conflito 
com dois grande inimigos: o empresário de 
mídia Maxwell Lord (Pedro Pascal) e a amiga 
que virou inimiga, Barbara Minerva/Chee-

tah (Kristen Wiig). CINE SERCLA TAMBIÁ 2 
(dub.): 20h; CINE SERCLA PARTAGE 1 (dub.):  
20h; CINÉPOLIS MANAÍRA 2 (dub.):  19h30; 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 2 (dub.): 19h30.

PiNÓQUio (Pinocchio, Itália, França, Reino 
Unido. Dir: Matteo Garrone. Drama e fantasia. 
10 anos). O solitário marceneiro Gepeto (Ro-
berto Benigni) tem o grande desejo de ser pai, 
e deseja que Pinóquio (Federico Ielapi), o bo-
neco de madeira que acabou de construir, ga-
nhe vida. Seu pedido é atendido, mas a deso-
bediência do jovem brinquedo faz com que ele 
se perca de casa e embarque em uma jornada 
repleta de mistérios e seres mágicos, que o le-
vará a conhecer de fato os perigos do mundo. 
CINE SERCLA TAMBIÁ 2 (dub.): 17h30; CINE 
SERCLA PARTAGE 1 (dub.): 17h30; CINÉPOLIS 
MANAÍRA 10 (leg.): 18h.

Mistura de animação e ‘live action’, o longa ‘Tom e Jerry’ entra em definitivo na programação da Paraíba

Foto: Divulgação

Em cartaz

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Serviço

Através do QR Code acima, acesse 
o trailer oficial do filme

‘Monster Hunter’

Silo exibe no alto uma arara feita de folha-de-frande, símbolo da cidade

Foto: Divulgação
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Essas coisas Carlos Aranha 
c.aranha@yahoo.com | Colaborador

Artigo Mapê Beiriz Carneiro 
Escritora, poetisa, acadêmica e sobrinha de Anayde Beiriz

Como falei anteriormente, 
existem vozes que apenas são 
silenciadas por períodos de tempo, 
eclodindo em novos contextos, 
onde a quebra de certos preconcei-
tos se faz necessária para compen-
sar falhas do passado.

Entendo que esse tenha sido 
o traço marcante do idealismo de 
Anayde Beiriz, que, aos primei-
ros passos da vida docente, quis 
aplicar princípios de cidadania, 
já internalizados por sua mente 
libertária e articulada. 

Sabemos por fim, que a 
resposta está na palavra DE-
CISÃO. Quando sabemos o que 
queremos e o valor que tem o 
que queremos, tudo mais perde 
a importância! 

Grilhões são quebrados, 
sementes são plantadas e fru-
tos brotam pela força da raiz. 
Hoje, estando ela finalmente já 
reconhecida por mentes lúcidas, 
comemora-se o nascimento de 
uma estrela de real fulgor. O real 
e doce fulgor de Anayde Beiriz, 
minha tia-avó.

 Seja esta a renovada home-
nagem dos familiares, neste 18 de 
fevereiro de 2021, data em que 
se completa mais um aniversário 
(116 anos) de seu nascimento 
– o nascimento daquela Anayde 

Beiriz, sonhadora, idealista, 
professora, poetisa, sacrificada 
nos sangrentos acontecimentos 
paraibanos de 1930, há mais de 
nove décadas.

Há razões para que se publi-
que este preito de reconhecimento 
no Jornal A União. Foi neste ma-
tutino do Governo do Estado, fun-
dado ainda em 1893, que Anayde 
publicou versos seus (como tam-
bém o fez noutras mídias, como as 
revistas da época).

E foi também neste jornal 
que trabalharam: 

1) Como linotipista, o pai da 
mesma Anayde Beiriz, o Sr. José 
da Costa Beiriz (que vem a ser 
meu avô paterno);

2) Como revisor desse órgão 
de Imprensa, um irmão de Anayde, 
Antônio da Costa Beiriz, meu pai. 
De todos os três, herdei o gosto 
pela leitura, pelos livros, pelo estu-
do, pela boa educação, pela Litera-
tura, pela Poesia.

Como Anayde Beiriz e outras 
pessoas de nossa família, também 
nasci na capital da Paraíba (que, 
no citado ano de 1930, passou a 
se chamar João Pessoa). 

Mas, tendo em vista as 
circunstâncias da época, tivemos 
que migrar para o Paraná, onde 
construímos novas raízes. 

Eu, por exemplo, envere-
dei pelo caminho das Letras e 
pertenço tanto à Academia de 
Letras de Foz do Iguaçu quanto 
à sua similar de Buenos Aires, 
capital argentina. 

Mas nenhum de nós jamais 
perdeu a noção de que nossa ori-
gens acham-se mesmo na velha, 
pequenina e vibrante Parahyba, 
terra natal de Anayde Beiriz! 

Anayde Beiriz: a força de uma mulher

Nesta quinta-feira, é relembrado 
os 116 anos de nascimento da 

professora e poetisa Anayde Beiriz 
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 Hoje, estando ela 
finalmente já reconhecida 

por mentes lúcidas, 
comemora-se o nascimento 

de uma estrela de real 
fulgor. O real e doce fulgor 

de Anayde Beiriz,
minha tia-avó 

Em Campina Grande

Novo gerente do Teatro Severino Cabral é nomeado

Em Campina Grande, o 
Teatro Municipal Severino 
Cabral já tem novo gerente. 
Essa é a nova nomenclatu-
ra no organograma 

da Secretaria Municipal de 
Cultural, segundo explicou 
a secretária Giseli Sampaio. 
Trata-se do produtor cultu-
ral e ex-professor da Univer-
sidade Federal de Campina 
Grande (UFCG), Carlos Alan 

Peres. A nomeação dele foi 
assinada pelo prefeito 

Bruno Cunha Lima, 

sendo publicada no Sema-
nário Oficial do Município 
no último dia 10.

De acordo com a secre-
tária, foi pela classe artística 
de Campina Grande. "A no-
meação de Alan Peres é uma 
grande aquisição para a cul-
tura em Campina Grande. 
É de extrema importância 

a bagagem de gestão que o 
professor Alan possui. Além 
de produtor cultural, ele já 
foi coordenador do curso 
de arte e mídia da Univer-
sidade Federal de Campi-
na Grande. Nossa principal 
meta é trabalhar para que 
o Teatro Municipal Severi-
no Cabral tenha sua acústi-
ca restaurada, já que este é 
um dos principais equipa-
mentos da nossa secretaria. 
Queremos que o Teatro seja 
novamente palco de gran-
des produções em todas as 
áreas artísticas, seja da dan-
ça, música ou do teatro", sa-
lientou Giseli Sampaio.

Carlos Alan Peres é gra-
duado em Ciência da Com-
putação pela Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB) e 
sempre atuou, profissional-
mente, na área de tecnologia 
e música. Peres foi também 
professor do Departamento 
de Artes da UFPB e da Uni-

dade Acadêmica de Arte e 
Mídia na UFCG.

Instrumentista
"Esta nomeação é uma 

grande honra. Na universi-
dade já existia o trabalho 
de fomentar a cultura de 
Campina Grande, que se 
manifesta através de equi-
pamentos como o Teatro 
Municipal Severino Cabral", 
afirmou Carlos Alan Peres. 
"É um espaço que deve ser 
tratado com muito carinho, 
pois é o equipamento que 
dá vazão à produção cultu-
ral, seja de natureza pública 
ou privada. É o ambiente de 
produção e de crescimento 
da cultura campinense".

O novo diretor do Tea-
tro Municipal também par-
ticipou como instrumentista 
dos grupos Quarteto Tele-
mann e Cordas & Sopros, li-
gados à Fundação de Apoio 
ao Ensino, à Pesquisa e à 

Extensão (Furne) e UFPB. 
Na Universidade, exerceu as 
funções de chefe de depar-
tamento e coordenador de 
curso, do setor administrati-
vo, de laboratório e também 
do Programa Nacional de 
Acesso ao Ensino Técnico e 
Emprego (Pronatec).

Peres foi um dos criado-
res dos cursos de Arte e Mí-
dia, Licenciatura em Música 
e do Bacharelado em Música 
da UFCG, além de respon-
sável por projetos como o 
Coro Em Canto, Grupo Tea-
tro Vivo, Coral Canto da 
Gente, as big bands Fupop 
Orquestra e Fupop Jovem.

Alan Peres integra ain-
da a empresa Affins Produ-
ções Artísticas, que junta-
mente com a UFPB, UEPB e o 
Parque Tecnológico (PaqTc) 
é realizadora do Festival 
Internacional de Campina 
Grande (Fimus), do Fimus 
Jazz e do Euro Fimus.

Francisco José
chicodocrato@gmail.com

Produtor cultural 
e ex-professor da 
UFCG, Carlos Alan 
Peres (foto) vai 
gerenciar o teatro 
municipal (ao lado)
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Algo que importa neste começo de ano: 
Chico Buarque e Gilberto Gil, entre outros, 
não se vendem. Não dizem que querem 
que vá tudo pro inferno. 
        Por outro lado vejo alguns dos melho-
res da minha geração se jogando ao lixo 
político-cultural.
       Não dá mais para continuar com nossos 
sistemas partidários e eleitorais como estão. 
É necessária uma Constituinte e abolir o 
presidencialismo tal qual é. Os Supremos 
Tribunais devem intervir. Terão o máximo 
apoio popular se assim o fizerem.
        Como gravou Belchior: precisamos todos 
rejuvenescer.
       “Agora / quadro a quadro / só sinto a vida. 
/ Tudo passa / neste filme / inacabado”. Caso 
não me engane, é de Walter Galvão.
       

nnnnnnnnnn

        Eu, tendo inspiração em Augusto dos An-
jos: “Ninguém imprimiu o inefável apreço de 
minh’última primavera. Somente o solstício, 
esse solo d’extremos, foi meu estrangeiro inse-
parável. Camus. Albert ou Marcel. Stranger in 
the night. High com noites e quintais”. 
       Com certeza não somos mais os mes-
mos nem vivemos como os nossos pais. A 

Nós retomaremos a vanguarda e o curso da História
estrada ainda é longa e agora mais turbulenta. 
De repente, nossa adolescência jamais vai 
terminar. Tanto que foi fantástico quando a 
Academia Sueca, em 2016, escolheu o genial 
poeta, compositor e cronista Bob Dylan para 
o Prêmio Nobel de Literatura. Obra-prima: 
‘Blowin’ in the wind’.
       Há 56 anos tive a chance de verouvir 
Tom Zé cantando junto com Gal Costa 
no Teatro de Arena em “São São Paulo” 
também meu amor. Divino maravilhosos. 
Dezembro de 68.
       

nnnnnnnnnn

       Primeiros passarinhos de ontem chega-
ram ao jardim e à janela do meu quarto em 
Cruz das Armas. Alegres sem temer a morte. 
        Clareza, claridade. Mais claros que os 
poderes. Eleitos por nossos pais e mães. 
       Lembro que, 66 anos depois, Vidas secas, 
de Nelson Pereira dos Santos baseado em 
Graciliano Ramos, continua impactante.
       Tenho saudade de quando adolescente 
e estudava no Colégio Pio X. Foi no lá que 
pela primeira vez me apaixonei. Éramos 
puros, ousados, criativos, belos de cora-
ção e fiéis. Saudades, sim, ao som de Ray 
Conniff, Agostinho dos Santos, The Platters 
e Rita Pavone. 

       Antes que (não) me es-
queça: os artistas, jornalistas, 
professores, etc. e tal, devem ser 
tratados pelos políticos como 
pessoas que mudam a sociedade 
para melhor, e não como meros 
“objetos” eleitoreiros.
       Quando fazia parceria de 
shows com Zé  Ramalho, no Asa 
Branca, em Tambaú, no show Ra-
maranha, eu cantava: “Longe das 
cercas embandeiradas que sepa-
ram quintais, no cume calmo do 
meu olho que vê assenta a sombra 
sonora de um disco voador”... 
(‘Ouro de tolo’, Raul Seixas).

nnnnnnnnnn

       Vale a pena conhecer mil pessoas e ser 
conhecido por mil? Não são. Sequer estão. 
Lembrando ‘Roda viva’, tem dias que a 
gente se sente... 
        Como uma rede social imensa: a 
solidão... “A solidão dos astros; a solidão 
da lua; a solidão da noite; a solidão da rua” 
(Alceu Valença).
       Jake Bugg e Max Schneider: music’s 
new generation in England and USA.
       Retas essências, reticências. Exagera decên-

Foto: Divulgação

cias. Descendências e pendências. Um dia o curso do 
Rio da História e da Amizade será mudado.  
       Precisamos fazer algo que possa mudar nossas 
famílias, nossas amizades, nossas cidades, nossos 
meios-de-vida, nossas expressões culturais, nosso 
país. Podemos viver transformando nossas ideias 
em fortes ações. É nossa humana predesti(nação). 
A hora é agora? Eles dizem que estamos errados 
quando de fato estamos certos.
       As coisas de repente ficam assim e eu tenho 
que estar como naquela música ‘Like a bridge over 
troubled water’ (“como uma ponte sobre águas 
turbulentas”), de Simon & Garfunkel (foto). Fico 
evitando a ponte não cair.
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Maioria dos políticos reprova fala de Daniel Silveira, mas Walber Virgolino e Cabo Gilberto endossam críticas ao Supremo

A atitude do deputado 
federal Daniel Silveira (PS-
L-RJ), preso pela Polícia Fe-
deral na noite de anteontem 
por ter postado nas redes 
sociais um vídeo atacando 
os ministros do Supremo Tri-
bunal Federal (STF), tam-
bém repercutiu bastante nos 
meios políticos da Paraíba. 
No vídeo, o parlamentar bol-
sonarista elogia o Ato Insti-
tucional Número 5 (AI-5) e 
chama a Constituição Fede-
ral de “porcaria”.

Deputados federais e 
estaduais paraibanos, além 
de vereadores e dirigentes 
partidários, reagiram com 
surpresa às provocações de 
Daniel Silveira. Alguns con-
sideram até que tudo isso 
faria parte de um processo 
que trabalha a possibilidade 
de um novo golpe, já em an-
damento no país.

“Desde que Bolsonaro 
assumiu que a democracia 
está em risco”, afirmou o de-
putado federal Frei Anastá-
cio (PT), ao acrescentar que, 
diante de ações e atitudes 
como essa, a conclusão é de 
que “um golpe novo militar 
está em curso”.

Eleito e por muito tempo 
integrado ao esquema bolso-
narista, o deputado federal 
Julian Lemos (PSL) disse 
que recebeu a informação do 
fato com estranheza e muita 
preocupação,  antecipando-
se em esclarecer, inclusive, 
ser a favor da expulsão de 
Daniel do partido.

“Enquanto agremiação 
política, nós defendemos 
boas relações entre os po-
deres, e as palavras de Daniel 
não são expressões de um 
parlamentar, são ataques di-
retos”, afirmou Lemos, ao ex-
plicar que não concorda com 
as decisões do Supremo, mas 
que “se fosse o ministro se 

dirigindo a algum deputado, 
a atitude seria igualmente 
inaceitável”.

Julian Lemos fez questão 
de deixar claro que “Daniel 
não fala em nome de grupo 
de parlamentares nenhum, e 
que a fala é única e exclusiva-
mente dele”. O parlamentar 
paraibano chega a antecipar 
que, se a expulsão do deputa-
do Daniel chegar à pauta de 
votação no PSL, ele (Julian 
Lemos) votará a favor. ”Não 
concordamos com grosse-
rias”, completou.

Para a presidente da Co-
missão de Constituição e Jus-
tiça (CCJ) da Assembleia Le-
gislativa da Paraíba (ALPB), 
deputada Pollyana Dutra 
(PSB), a atitude do deputa-
do bolsonarista não pode ser 
confundida com liberdade 
de expressão. Vai muito além 
disso e vem para se juntar a 
um rosário de outros fatos 
que só contribuem para co-
locar em risco a democracia 
brasileira.

“Não se pode usar o man-
dato para legitimar ações de 
afronta às instituições do 
estado de direito”, analisa 
a deputada, ao acrescentar 
que atitudes dessa natureza 
só contribuem para piorar a 
situação do país e para “dei-
xar a sociedade atônita com 
relação à democracia”.

Provocado a falar sobre 
o assunto, o deputado esta-
dual Júnior Araújo (Avante) 
disse que, independente-
mente de prisões isoladas, 
esses conflitos de setores da 
política com o Judiciário, es-
pecialmente com o Supremo 
Tribunal Federal, só contri-
buem para colocar a demo-
cracia cada vez mais em risco 
maior.

Ele sugere que o mo-
mento é de bom senso e de 
mais trabalho, sobretudo na 
área da saúde, onde a popu-
lação sofre consequências de 
uma pandemia sem prece-
dentes na história. “São essas 
coisas que devem ocupar os 
políticos e autoridades neste 
momento”, completou.

Posição parecida foi ex-
pressada também pelo ve-
reador Mikika Leitão, que 
integra a bancada do MDB 
na Câmara Municipal de João 
Pessoa (CMJP). “Eu acho que 
a democracia está correndo 
um grande risco. Vejo isso 
com muita tristeza e com 
medo de acabarem de vez 
com a democracia em nosso 
país”, afirmou o vereador.

“Tudo isso é muito com-
plicado e nos põem em dú-
vida até mesmo se não há 
um golpe sendo preparado”, 
comentou o vereador, ao re-
velar que a situação acaba 
gerando dúvidas também 
se esse ato parte do próprio 
deputado ou de alguém para 
quem ele esteja prestando 
algum serviço.

Presidente do PCdoB na 
Paraíba, Gregória Benário, 
resumiu sua avaliação numa 
frase: “Não se pode confun-
dir liberdade de expressão 
com violação aos direitos hu-
manos. O STF toma decisão 
acertada, porque está para 
resguardar a Constituição 
Federal que existe por causa 
de inúmeras violências do 
passado sofridas pelos bra-
sileiros”, disse.

Ademilson José 
ademilson2019jose@gmail.com

Prisão de deputado por ataques 
ao STF repercute na Paraíba

Homenagem a Maranhão
O deputado estadual Raniery Paulino (MDB) – na foto – encaminhou à mesa diretora 
da ALPB um projeto de lei que denomina de ‘Governador Zé Maranhão’ o Sistema 
Adutor das Vertentes Litorâneas da Paraíba – Canal Acauã-Araçagi. Página 14
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Leia mais na página 15

Virgolino e Gilberto: mais críticas
Ao contrário dos demais políticos 

consultados sobre o assunto, os depu-
tados estaduais Cabo Gilberto (PSL) e 
Walber Virgolino (Patriota) reforçaram 
solidariedade ao deputado Daniel Sil-
veira, e foram mais além: acrescen-
taram ataques ao Supremo Tribunal 
Federal em tom, inclusive, de ameaças.

“Olha, eu acho que o STF passou 
de todos os limites que já vinha pas-
sando”, afirma Walber Virgolino, ao 
salientar que “a gente só vai conseguir 
lutar contra ele (o Supremo) se for radi-
cal do jeito que o deputado foi”.

Para Virgolino, tem-se que “partir 
pra cima mesmo desse povo”. “A de-
mocracia já foi rasgada, já foi atacada, 
já foi destruída faz tempo. O guardião 
da democracia que é o STF já destruiu 
a democracia e já passou a ser um ór-
gão politiqueiro faz tempo. E a medida 

vai ser essa aí. Se não, não consegue 
enfrentar esse povo não”, completou.

Também perguntado se esses fatos 
não põem a democracia em risco, o de-
putado Cabo Gilberto disse que “essa 
decisão do ministro, essas decisões do 
Supremo, que rasga e abusa da Cons-
tituição constantemente, é que trazem 
risco para a democracia do país”.

“São inúmeras as medidas e de-
cisões abusivas do Supremo e, espe-
cialmente, do ministro Alexandre de 
Moraes”, frisou Cabo Gilberto, ao dizer 
que espera que o Senado haja urgen-
temente e afaste do Supremo Tribunal 
Federal o ministro Alexandre de Mo-
raes. “Ele e o Supremo é que rasgam 
a Constituição perante todo mundo”, 
concluiu.

Deputada estadual Pollyana Dutra: afronta às instituições

Deputado federal Julian Lemos: não concorda com colega

Presidente Gregória Benário: violação aos direitos humanos 

Vereador Mikika Leitão: democracia está correndo risco

Enquanto 
agremiação política, nós 

defendemos boas 
relações entre os 

poderes, e as palavras 
de Daniel não são 
expressões de um 
parlamentar, são 

ataques diretos 

Foto: Divulgação

Foto: YouTube

Foto: Agência Câmara

Foto: Reprodução

O advogado e jornalista 
Waldo Tomé de Souza, de 76 
anos, morreu ontem em Bra-
sília, após uma cirurgia nos 
pulmões. Ele deixa esposa, 
filhos e netos. Seu sepulta-
mento está marcado para 
hoje, na Capital Federal.

Waldo foi assessor dos 
ex-governadores Ronaldo e 
Cássio Cunha Lima (ambos 
do PSDB). O prefeito de Cam-
pina Grande, Bruno Cunha 
Lima (PSD), emitiu uma nota 
de pesar em memória do as-
sessor. Ele lembrou do zelo 
profissional e a dedicação do 
jornalista e enfatizou uma cé-
lebre frase de Waldo : “Sonho 
acordado para não perder 
tempo nessa efêmera vida”.

Cássio também lamen-
tou a morte do profissional. 
“Nas minhas mais remotas 
lembranças da infância, 
tenho a imagem de Waldo 

ao lado do meu pai. Nosso 
querido ‘Dudu Canchudes’, 
foi companheiro do poeta 
de todas as horas, nas boas e 
nas ruins. Desde a década de 
1950 juntos, de forma insepa-
rável. Herdei essa amizade, e 
comigo trabalhou com a mes-
ma dedicação e lealdade”.

O jornalista Aguinaldo 
Almeida lembrou da perso-
nalidade de Waldo, sempre 
educado e solícito. “Um jor-
nalista simpático, atencioso, 
formal, tratava muito bem as 
pessoas, deixa uma boa lem-
brança. Pessoa muito agradá-
vel de se conviver”, disse.

Já o jornalista Geovaldo 
de Carvalho enfatizou a leal-
dade do assessor. “Ele deixou 
um legado de lealdade. Foi as-
sessor de Ronaldo antes dele 
ser cassado e a vida toda ca-
minhou com Ronaldo, depois 
com Cássio Cunha Lima. Ele 
era um cara que tinha muita 
relação com os políticos, prin-
cipalmente os Cunha Lima”.

Jornalista Waldo Tomé 
morre aos 76 anos
Iluska Cavalcante
cavalcanteiluska@gmail.comIluska Cavalcante

cavalcanteiluska@gmail.com

Prefeitura de Santa Rita garante que não 
contratou empresa para cremar animais

A Prefeitura de Santa Rita 
(PMSR), na Região Metropo-
litana de João Pessoa, negou 
ontem que realiza cremação 
de animais apreendidos nas 
ruas da cidade. De acordo com 
denúncias publicadas em um 
blog e depois replicadas em 
outros sites de notícias, o 
prefeito Emerson Panta (Pro-
gressistas) teria contratado 
uma empresa especializada 
no sacrifício de animais (cães 
e gatos) através de cremação.

De acordo com o Sagres 
do Tribunal de Contas do Es-
tado da Paraíba (TCE-PB), a 
prefeitura pagou R$ 268 mil 
para a empresa Ribanna de 
Azevedo Souza Nobre, que 
entre outras especialidades 
consta a cremação de ani-
mais. No entanto, segundo a 
Secretaria da Comunicação 
do município, a empresa foi 

contratada pela prefeitura 
apenas para recolher animais 
de médio e grande porte para 
evitar acidentes e problemas 
de saúde pública, sem a reali-
zação de cremações.

A reportagem de A União 
entrou em contato com o dono 
da empresa contratada, Regi-
naldo Nobre. Segundo ele, a 
especialidade do seu estabe-
lecimento é apenas de apreen-
são e transporte de animais. 
“O nosso trabalho é de, com 
um caminhão, percorrer to-
dos os bairros de Santa Rita. O 
animal encontrado é fotogra-
fado, é colocado um número 
na orelha dele, e ele é levado 
até o Centro de Manejo. Lá, ele 
recebe assistência veteriná-
ria, alimentação concentrada. 
Quando o dono descobre que 
ele está lá, paga a taxa e leva o 
seu animal”.

Ele completou ressaltan-
do que nunca cremou animais. 
“Em 30 anos trabalhando com 

isso, acho que eu sei alguma 
coisa, não é? Eu nunca cre-
mei um animal na minha vida. 
Podem vir aqui e visitar que 
vocês não vão encontrar esse 
tipo de coisa. Eu já tentei tirar 
esse nome de cremação da 
empresa, mas está no Código 
Nacional, eu não tenho o que 
fazer”, enfatizou.

Por outro lado, Reginaldo 
explicou que os animais de 
médio e grande porte apreen-
didos (ovinos, caprinos, suí-
nos, bovinos), que ficam mais 
de dez dias sem identificação 
do dono, podem ser levados 
para um abatedouro no mu-
nicípio. “O suíno, caprino, 
ovino e bovino são abatidos e 
doados para as creches. Mas é 
muito difícil o dono não ir bus-
car. Não acontece isso de jeito 
nenhum. Até agora, não houve 
nenhum caso desses. Como 
tem placa indicativa, foi feito 
um trabalho de comunicação 
com a população. É difícil não 

ir buscar. No caso do jumento 
e equino, é feito doação para 
convênios de pequenos agri-
cultores que a prefeitura tem 
no interior”, garantiu. A taxa 
para reaver o animal varia 
entre R$ 30,00 e R$ 100,00, 
dependendo da espécie.

A apreensão dos animais 
de rua está prevista na Lei Mu-
nicipal 1.934/2019, sanciona-
da pelo prefeito. “É proibida a 
permanência de animais sol-
tos nas vias e logradouros pú-
blicos ou locais de livre acesso 
ao público”, independente do 
tamanho.

O documento também 
prevê o sacrifício em casos 
de doenças ou agressividade 
do animal: “O animal raivoso, 
portador de moléstia conta-
giosa ou repugnante, será sa-
crificado logo após o diagnós-
tico de um médico veterinário 
da prefeitura, nos termos da 
legislação em vigor”, diz o ar-
tigo 13 da lei.
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Primeira sessão ordinária do ano será realizada remotamente com algumas novidades e novas lideranças de bancadas

A Secretaria Legislativa 
divulgou ontem a agenda de 
retomada dos trabalhos na As-
sembleia Legislativa da Paraíba 
(ALPB) para a manhã de hoje, 
antecipando, entre outras ati-
vidades, a votação de vários 
requerimentos em pauta, a ins-
talação das comissões perma-
nentes da Casa e a eleição dos 
presidentes e vice-presidentes 
de cada uma delas.

Marcada para começar às 
10h e de forma remota, a ses-

são de hoje marca também a 
primeira com os novos líderes 
das bancadas governista e do 
“blocão”. O deputado estadual 
Wilson Filho (PTB), que liderava 
a base aliada, passa a comandar 
a bancada do governo, com o de-
putado Ricardo Barbosa (PSB) 
fazendo o caminho inverso.

Mais duas novidades em 
relação ao ano passado mar-
cará a retomada dos trabalhos, 
que era para ter acontecido na 
semana passada, mas foi prote-
lada, devido ao luto de sete dias 
decretado pelo Poder Legislati-
vo pela morte do senador José 

Maranhão (MDB), ocorrida no 
último dia 8.

A primeira-secretaria da 
mesa diretora da ALPB, agora 
sob o comando do deputado 
João Gonçalves (Podemos), e a 
segunda-vice-presidência re-
presentada pelo deputado Tovar 
Correia Lima (PSDB) são essas 
novidades. Eles substituem, res-
pectivamente, Nabor Wanderley 
(Republicanos), que em janeiro 
assumiu a Prefeitura de Patos, 
e o deputado João Henrique 
(PSDB), que também morreu 
no mês passado.

Além dos requerimentos 

anunciados pela Secretaria Le-
gislativa, vários projetos tam-
bém devem ocupar os parla-
mentares na primeira sessão 
plenária do ano. Um deles, de 
autoria da deputada Pollyana 
Dutra (PSB), dispõem sobre a 
vacinação contra a covid-19 no 
estado. A matéria prevê punição 
para os “fura-filas” no processo 
de vacinação contra a doença.

Outro projeto trata da inclu-
são dos profissionais da educa-
ção no grupo prioritário, e um 
terceiro defende a obrigatorie-
dade da divulgação dos nomes 
dos imunizados.

Ademilson José 
ademilson2019jose@gmail.com

ALPB volta hoje aos trabalhos, 
instala comissões e faz eleição

Pelas Prefeituras

Ação Parlamentar

Justiça & Adjacências

Notas & Fatos

“Lei seca” no Sertão
Com o avanço do número de caso de covid-19 
na cidade e o aumento da ocupação de leitos 
nas unidades hospitalares no Sertão parai-
bano, o prefeito de São José de Piranhas, 
Chico Mendes (Cidadania), tomou uma me-
dida drástica: por meio de um decreto, ele 
determinou o fechamento de uma série de 
estabelecimentos comerciais no município 
e determinou uma espécie de “lei seca” até 
o dia 1º de março. A cidade já passa dos mil 
contaminados, com 20 mortos pela doença.

Democratizando
O CNJ realizará no próximo dia 22 o seminário 
‘II Democratizando o Acesso à Justiça: Justiça 
Social e o Poder Judiciário no Século XXI’. A ser 
realizado por meio virtual, o objetivo é dar 
continuidade aos debates com vistas à cons-
trução de projetos destinados ao combate 
da discriminação, do preconceito e de outras 
expressões da desigualdade de raça, gênero, 
condição física, orientação sexual, religiosa e 
de outros valores ou direitos protegidos ou 
que comprometam os ideais defendidos pela 
Constituição Federal de 1988.

Empreendedores
Uma propositura da Frente Parlamentar de 
Empreendedorismo e Desenvolvimento Eco-
nômico da ALPB, presidida pelo deputado 
estadual Eduardo Carneiro (PRTB), resultou 
em uma parceria entre a Secretaria do De-
senvolvimento Urbano (Sedurb) e a Casa do 
Empreendedor, da Prefeitura de João Pessoa 
(PMJP). A parceria foi firmada no dia 16 e visa 
capacitar os empreendedores locais.

Defesa da mulher
O Tribunal de Justiça da Paraíba, por meio 
da Coordenadoria da Mulher em Situação 
de Violência Doméstica e Familiar, integrante 
da Rede de Proteção à Mulher do Estado da 
Paraíba (Reamcav), continua a reforçar a 
importância da divulgação dos canais de de-
núncia para as mulheres que estão sofrendo 
qualquer tipo de violência. Na semana pas-
sada, o Poder Judiciário estadual participou 
do lançamento da campanha ‘Meu Corpo 
não é sua Folia’.

Atendimento adequado
Para manter o atendimento adequado, a 
qualidade e a celeridade na prestação jurisdi-
cional, a diretoria do Fórum Desembargador 
João Sérgio Maia, na Comarca de Catolé do 
Rocha, planeja dar continuidade ao uso da 
tecnologia virtual. Na unidade, funcionam 
três varas mistas, com competências va-
riadas, envolvendo feitos nas áreas Cível, 
Família, Criminal, Fazenda Pública e Infância 
e Juventude.

Desmatamento na Amazônia
Após 12 anos, a Amazônia voltou a bater 
um recorde de desmatamento e, em 2020, 
perdeu 11.088 quilômetros quadrados de 
árvores. O dado foi divulgado no final do ano 
passado pelo Governo Federal e mostra a 
importância de ações que valorizem e auxi-
liem a preservação da principal floresta tro-
pical do mundo. Com esse objetivo, o Grupo 
Straumann, líder global em soluções odon-
tológicas, pretende plantar cerca de dez mil 
árvores na Amazônia em contrapartida ao 
lançamento de uma pesquisa internacional.

Expatriados e refugiados
Mais de 20 mil expatriados e refugiados em 
território brasileiro estão com dificuldades 
para regularizar sua situação no país devi-
do aos atrasos na emissão da Carteira de 
Registro Nacional Migratório (CRNM). A 
Associação Brasileira de Especialistas em Mi-
gração e Mobilidade Internacional (Abemmi) 
recebeu em reunião ordinária representantes 
da Polícia Federal, do Comitê Nacional para 
Refugiados (Conare), da Agência da ONU para 
Refugiados (Acnur) e do Projeto de Promoção 
dos Direitos dos Migrantes (ProMigra) para 
debater soluções para o problema.

Deputado sugere que sistema adutor seja 
denominado de ‘Governador Zé Maranhão’

Capital prepara novas manifestações pelo 
impeachment do presidente Jair Bolsonaro

Presidente do TJ designa nova composição 
de grupo de monitoramento e fiscalização

Lembrando que o ex-gover-
nador José Maranhão (MDB) era 
reconhecido como o pioneiro no 
chamado ‘Plano das Águas do 
Estado da Paraíba’, o deputado 
estadual Raniery Paulino (MDB) 
encaminhou à Assembleia Le-
gislativa da Paraíba (ALPB) um 
projeto de lei que denomina de 
‘Governador Zé Maranhão’ o 
Sistema Adutor das Vertentes 
Litorâneas da Paraíba – Canal 
Acauã-Araçagi, que fica locali-
zado nas regiões do Brejo e do 
Agreste da Paraíba.

“A propositura tem como ob-
jetivo homenagear a memória do 
governador, senador, deputado 
federal e deputado estadual José 
Targino Maranhão, que popular-
mente era chamado de Zé Mara-
nhão”, destaca Raniery.

“Maranhão, nosso ‘Mestre 

de Obras’, foi um defensor per-
sistente da regularização do sis-
tema de abastecimento de água 
no estado da Paraíba. Agora, com 
a sua partida para a morada ce-
lestial, nada mais justo que reco-
nhecer os seus esforços e prestar 
essa homenagem póstuma”, frisa 
o deputado.

A construção do Canal Acauã
-Araçagi é considerada a maior 
obra hídrica do estado executada 
pelo Governo da Paraíba, com 
investimento de R$ 1,42 bilhão, 
recursos oriundos do Tesouro 
Estadual e do Governo Federal, 
nos dois primeiros lotes. A obra 
vai garantir a sustentabilidade 
hídrica das seguintes bacias li-
torâneas: Bacia do Rio Paraíba, 
Bacia do Rio Gurinhém (afluente 
do Rio Paraíba), Bacia do Rio 
Miriri, Bacia do Rio São Salvador, 

O movimento popular ‘Fora 
Bolsonaro’, que pede pelo impea-
chment do presidente Jair Bolso-
naro (sem partido), vai realizar 
mais uma manifestação nacional 
no próximo domingo (21). Na 
Paraíba, a carreata já está sendo 
preparada para ocorrer nova-
mente em João Pessoa. Na capital 
paraibana, a manifestação terá 
início a partir das 10h, com con-
centração na Avenida Aderbal 
Piragibe, em Jaguaribe, e seguirá 
pelos bairros de Cruz das Armas, 
Costa e Silva e Ernani Sátiro.

A “omissão do presidente da 

República no combate à pande-
mia, juntamente com suas falas 
negacionistas, contra a vacina-
ção e diminuindo a gravidade da 
crise sanitária”, são os principais 
motivos das manifestações.

De acordo com Lourdes Mei-
ra, integrante das Executivas Mu-
nicipal e Estadual do PCdoB e 
da União Brasileira de Mulheres 
(UBM), uma dos organizadores 
da ação, a carreata é uma forma 
da população brasileira lutar.  
“Estamos em uma situação no 
Brasil que nunca aconteceu na 
sua história. Estamos sendo cri-
ticados em todo o mundo por 
órgãos em defesa dos direitos 
humanos. Temos um péssimo 

governo, tratando muito mal a 
população E as consequências 
são essas: desemprego, fome, 
doença. A nossa manifestação 
é um grito do povo brasileiro 
contra tudo isso”, disse.

Para a organizadora do 
evento, o impeachment contra 
Jair Bolsonaro é mais do que uma 
questão política, mas de saúde 
pública. “O tratamento do Go-
verno Federal em relação à pan-
demia foi muito ruim. Por conta 
disso muita gente tem morrido e 
se contaminado. Ele não atendeu 
às recomendações dos cientistas 
e dos médicos e provocou esse 
desastre aqui no Brasil. Além 
disso, houve uma queda muito 

grande na questão econômica, o 
desemprego cresceu e isso tem 
provocado uma situação de cala-
midade pública, principalmente 
nos bairros mais pobres das ci-
dades”, comentou.

Lourdes Meira explicou ain-
da que a carreata é uma forma 
de evitar aglomerações e que 
o evento irá atender a todas as 
recomendações de segurança. 
“São várias as formas que temos 
de lutar. Como estamos em uma 
pandemia e não podemos fazer 
grandes manifestações, vamos 
fazer através de carreata e ain-
da assim tomando os cuidados 
para não haver contaminação”, 
enfatizou.

O presidente do Tribunal de 
Justiça da Paraíba (TJPB), desem-
bargador Saulo Henriques de Sá 
e Benevides, designou os novos 
integrantes do Grupo de Monito-
ramento e Fiscalização do Sistema 
Carcerário e Socioeducativo (GMF). 
O grupo, formado com a participa-
ção de um desembargador, magis-
trados e representantes do Conse-
lho Estadual de Defesa dos Direitos 
da Criança e do Adolescente, da 
comunidade e do Comitê Estadual 
de Prevenção e Combate à Tortura, 
terá o mandato de dois anos.

A nova formação do GMF é 
composta pelo desembargador 
Joás de Brito Pereira Filho (supervi-
sor); o juiz auxiliar da Presidência, 
Rodrigo Marques (coordenador); 
o juiz da Execução Penal de João 
Pessoa, Carlos Neves; a auxiliar da 
Vara de Execução Penal da capital, 
juíza Andrea Arcoverde Cavalcanti; 
o juiz da Vara de Execução Penal de 
Campina Grande, Gustavo Pessoa 
Tavares de Lyra; e a juíza da Comar-
ca de Santa Rita, Lilian Frassinetti 
Correia Cananea (com competên-
cia de execução penal, coordenado-

ra do mutirão carcerário).
Integram ainda o GMF os juí-

zes da Execução Penal Anderley 
Ferreira Marques (Sapé), Flávia 
Fernanda Aguiar Silvestre (Guara-
bira), Fernanda de Araújo Paz (Ca-
tolé do Rocha), Caroline Silvestrini 
de Campos Rocha (Sousa), Janete 
Oliveira Ferreira Rangel (Patos), 
Hermeson Alves Nogueira (Caja-
zeiras), Antonieta Lúcia Maroja 
Arcoverde Nóbrega (João Pessoa) 
e Perilo Rodrigues de Lucena (Cam-
pina Grande).

Por parte dos conselhos repre-

sentativos, foram designados, com 
funções consultivas: Jamil José Ca-
milo Richene Neto (representante 
do Conselho Estadual de Defesa dos 
Direitos da Criança e do Adoles-
cente) e Thiago Robson dos Santos 
Lopes representante do Conselho 
da Comunidade.

Conforme explicou o juiz Ro-
drigo Marques (coordenador do 
GMF), a designação da nova for-
mação do grupo segue as deter-
minações do Conselho Nacional 
de Justiça (CNJ) e do Tribunal de 
Justiça.

Bacia do Rio Mamanguape, Bacia 
do Rio Araçagi, Bacia do Rio Ca-
maratuba.

O senador José Maranhão 
morreu no último dia 8 em de-

corrência das complicações cau-
sadas pela covid-19, depois de 
passar mais de 70 dias internado 
em um hospital particular em 
São Paulo (SP).

Deputado estadual Raniery Paulino quer homenagear a memória do ex-governador

Foto: Agência-ALPB

Iluska Cavalcante
cavalcanteiluska@gmail.com
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Detido por ordem do ministro Alexandre de Moraes, Daniel Silveira postou vídeo com defesa do AI-5 e ataques ao Supremo

STF mantém deputado preso, 
mas decisão final é da Câmara
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Por unanimidade, o Su-
premo Tribunal Federal (STF) 
confirmou ontem a prisão do 
deputado bolsonarista Daniel 
Silveira (PSL-RJ), que foi detido 
por determinação do ministro 
Alexandre de Moraes, horas 
após divulgar um vídeo com 
apologia ao Ato Institucional 5 
(AI-5) - o mais violento ato da 
ditadura militar no Brasil - e 
discurso de ódio contra os in-
tegrantes da Corte. A decisão 
final sobre a prisão do parla-
mentar caberá à Câmara dos 
Deputados.

“Compete ao Supremo 
Tribunal Federal zelar pela 
higidez do funcionamento 
das instituições brasileiras, 
promovendo a estabilidade 
democrática, estimulando a 
construção de uma visão re-
publicana de país e buscando 
incansavelmente a harmonia 
entre os Poderes”, discursou 
o presidente do STF, Luiz Fux, 
na abertura da sessão.

“Por esses motivos, esta 
Corte mantém-se vigilan-
te contra qualquer forma 
de hostilidade à instituição. 
Ofender autoridades, além 
dos limites permitidos pela 
liberdade de expressão que 
nós tanto consagramos no 
STF, exige necessariamente 
uma pronta atuação da 
Corte”, completou Fux.

Conforme previsto na 
Constituição, em caso de 
prisão em flagrante por 
crime inafiançável, o proces-
so deverá ser enviado dentro 
de 24 horas para a Câmara, a 
quem caberá resolver sobre a 
detenção do deputado. Logo 
depois de assinar a decisão, 
na última terça-feira, Mo-
raes entrou em contato com 
o presidente da Câmara, Ar-
thur Lira (Progressistas-AL), 
por telefone.

Segundo o Estadão apur-
ou, Lira tentou demover o 
ministro de determinar a 
prisão, mas ouviu de Moraes 
o recado de que a decisão já 
estava tomada. Nesta quar-
ta-feira, Lira falou com Fux 
sobre o episódio e indicou 
uma punição ao parlamentar.

O placar unânime a favor 
da prisão mostra que, apesar 
de suas divisões internas e 
do desgaste interno de Fux, 
o STF deixa as diferenças de 
lado e se une quando se tra-
ta de defender o tribunal e 
repudiar ataques antidemo-
cráticos. Ainda que a decisão 
de terça-feira tenha sido 
individual, Moraes conver-
sou com os colegas ao longo 
da terça-feira para definir a 
reação da Corte aos ataques 
do parlamentar.

Justificativa
Na avaliação de Moraes, 

a adoção da medida contra 
o parlamentar foi necessária 
para impedir novos ataques à 
democracia.

“As manifestações rev-
elam-se gravíssimas não 
apenas do ponto de vista 
pessoal, como também do 
ponto de vista institucional 
e do Estado Democrático de 
Direito. Essas manifestações 
se revestiram de claro intu-
ito, visando impedir o ex-
ercício livre da Judicatura, o 
exercício independente do 
Poder Judiciário e a manifes-
tação do Estado Democráti-
co de Direito”, disse Moraes.

Deputado Daniel Silveira (PSL-RJ) vai aguardar uma decisão da Câmara das Deputados sobre a sua prisão

Foto: Pablo Valadares/Agência Câmara

Fevereiro cinza

Raquew Azevêdo
Sandra 

criticadamidias@gmail.com

Partidos divergem sobre a medida
Agência Câmara

Líderes e vice-líderes partidários 
da Câmara dos Deputados divergiram 
sobre a prisão do deputado Daniel 
Silveira (PSL-RJ). Alguns não apenas 
apoiaram a prisão como defenderam 
a cassação do deputado, enquanto 
outros afirmam que o deputado tem 
imunidade para expressar sua opinião 
e não poderia ter sido preso.

O líder do PT, Enio Verri (PR), 
defende que, depois de preso por 
“atentar contra democracia”, Daniel 
Silveira seja cassado. “Um deputado 
eleito que defende a ditadura não 
merece o mandato que lhe foi dado 
pelo voto direto, só possível sob a 
democracia”, argumentou. 

O vice-líder do governo, Capitão 
Alberto Neto (Republicanos-AM), afir-
mou que a prisão de Daniel Silveira 
é um absurdo, porque o deputado 
estava no exercício do mandato e 
expôs sua opinião.

A líder do Psol, Talíria Petrone (RJ), 
anunciou que o partido vai entrar no 
Conselho de Ética e Decoro Parla-
mentar com pedido de cassação do 
mandato de Daniel Silveira. 

O vice-líder do Novo, Alexis 
Fonteyne (SP), declarou ser contrá-
rio à prisão de Daniel Silveira. “O 
vídeo do deputado Daniel Silveira é 
grosseiro, ofensivo, desnecessário, é 
uma baixaria incompatível com cargo 

que exerce. Mas não justifica a sua 
prisão”, ponderou. 

O líder da oposição, André 
Figueiredo (PDT-CE), também afir-
mou que a oposição vai representar 
contra Daniel Silveira no Conselho 
de Ética ou, se for o caso, direto no 
Plenário, para pedir a cassação de 
seu mandato.

O líder do PDT, Wolney Queiroz 
(PE), afirmou que a prisão de Daniel 
Silveira é “necessária e didática”. 
“As declarações do deputado Da-
niel Silveira são a representação 
da violência, ódio e autoritarismo 
institucionalizados nos Poderes da 
República”, disse.

O líder do PSL, Vitor Hugo (GO), 
apelou ao plenário pela libertação de 
Daniel Silveira.

As declarações de Daniel Silveira 
são “estarrecedoras”, na opinião do 
líder do PSDB, Rodrigo de Castro 
(MG).

O vice-líder do DEM Pedro Lupion 
(PR) parabenizou o presidente da Câ-
mara, Arthur Lira, pela “serenidade e 
consciência neste momento”.

O líder do Cidadania, Alex Ma-
nente (SP), afirmou que a prisão de 
Daniel Silveira “está dentro da nor-
malidade jurídica e constitucional”. 

O vice-líder do PSB, Camilo Ca-
piberibe (AP), declarou que a decisão 
do ministro Alexandre de Moraes é 
constitucional e necessária. 

PGR denuncia Silveira ao Supremo

A Procuradoria-Geral da Repú-
blica (PGR) denunciou ontem o depu-
tado federal Daniel Silveira (PSL-RJ) 
pela prática de agressões verbais e 
ameaça aos ministros do Supremo 
Tribunal Federal (STF). Na peça, o 
parlamentar também é acusado de 
incitar o emprego de violência para 
tentar impedir o livre exercício das 
atividades do Legislativo e do Judiciá-
rio e a animosidade entre as Forças 
Armadas e a Corte. 

A denúncia foi apresentada pelo 
vice-procurador-geral da República, 
Humberto Jacques de Medeiros, 
após o plenário da Corte manter, por 
unanimidade, a decisão do ministro 
Alexandre de Moraes que determi-
nou ontem a prisão do deputado. 

A motivação da prisão foi um 
vídeo publicado na internet. Segun-
do Moraes, o deputado teria feito 
ameaças e defendido a destituição 
dos ministros. 

A palavra final sobre a manuten-
ção da prisão será do plenário da Câ-
mara dos Deputados, que precisará 
votar se mantém ou não a decisão.

Pela Constituição, a prisão em 
flagrante por crime inafiançável de 
qualquer deputado deve ser enviada 
em 24 horas para análise do plenário 
da Câmara. 

Pelo Twitter, a assessoria jurídi-
ca confirmou que o deputado está 
na carceragem da Polícia Federal, 
no Rio de Janeiro, e argumentou 
que prisão é ilegal. Para a defesa, a 
prisão representa “violento ataque” 
à liberdade de expressão e inviola-
bilidade da atividade parlamentar.

Rafael Moraes Moura 
e Paulo Roberto Netto
Agência Estado

André Richter
Agência Brasil

Eu nunca havia vivido um fevereiro tão estranho. 
Não sou carnavalesca, nunca fui, mesmo gostando das 
sonoridades. O fato é que os dias me parecem atual-
mente estranhos. Especialmente nesse segundo mês 
do ano. Sei que por um lado achava o Carnaval um ex-
cesso de alegria, contagiante, enebriante e por vezes 
uma grande ilusão. Pulsante, ali de mãos dadas, vida e 
morte, faces de uma mesma existência, se desdobran-
do em sobrevivência, fuga e celebração. Ver o Brasil 
sem Carnaval nas ruas foi uma experiência única. Mes-
mo que pudéssemos aglomerar, o que era passível de 
se comemorar diante de tantas mortes, já mais de 240 
mil por aqui?

Só que era algo bem impossível ao país, o Carnaval 
passar em branco. E as redes sociais pareciam um lam-
be-lambe virtual, um álbum dos carnavais passando de 
olho em olho. As memórias festivas, afetivas, coloridas, 
tão intensas que quase escutávamos os sambas, os fre-
vos, os batuques, afoxés… Apesar disso, há um silêncio 
no ar, ou um soar de tambores silenciosos, um lamento 
profundo que parece estar abafado como um soluço que 
marca o compasso da inquietude desses densos dias. 

Há um hiato neste fevereiro. E as nuvens cinzas 
foram chegando cada vez mais perto do chão. Céus ne-
bulosos e termais. Fervor. Um calor quase sobrenatural 
senão fosse a certeza das calotas de gelo derretendo 
no ártico e as florestas em graveto pelos consecutivos 
incêndios criminosos. 

O mormaço abafou ainda a angústia decorrente 
dos percalços da realidade. A cadência desse fevereiro 
sem carnaval no Brasil causou, mesmo que temporaria-
mente, um vazio que não consigo semantizar. Fevereiro 
marcador da passagem do ano brasileiro, pausado, len-
to, passando de forma arrastada. Segui buscando os pe-
quenos milagres das 24 horas em processo, a tessitura 
da vida debulhada, grão a grão. Quando a possibilidade 
de poder estar um pouquinho mais perto das pessoas 
que amamos torna-se uma verdadeira apoteose. 

Parece que os dias estão entre a fronteira. Um 
entre lugar que pode estar minado pela pandemia, e 
ser por outro lado uma experiência de reabilitação da 
existência humana. A sensação é gritante, mesmo que 
silenciosa. Isso de fato vai passar? Hum… Enquanto 
isso a gente eleva os olhos para os montes, e se pergun-
ta, de onde me virá o socorro? E interiormente sente 
que existe um Logos que cria. E essa Força de criação 
enuncia de certo modo uma Esperança. 

É denso viver no Brasil, é um milagre sobreviver 
por aqui. As pessoas sempre se surpreendem com o 
lado “paradisíaco”, solar, festivo, enquanto a gente do 
lado de dentro vive o país como uma ambiguidade que 
nos assola constantemente. Porque as dores por aqui 
são escarradas o tempo todo em nossas caras. E a gen-
te bem que tenta costurar e remendar os rasgos diá-
rios em ocasiões que tem se tornado tão corriqueiras, 
como ver uma criança sonolenta nos braços de uma 
pessoa idosa pedinte na porta de uma instituição ban-
cária. É uma imagem cortante, avassaladora, constatar 
que os cães de um modo geral têm abrigo e muitas 
crianças têm relento. 

Esse fevereiro não chega nem a ser um pós-guerra. 
Está parecendo mesmo um campo de batalha e seus 
desastrosos desdobramentos. Um fevereiro fantasma-
górico em que a gente segue cantando para espantar 
os males. E cada vez mais torna-se urgente cantar, cla-
mar, recitar poesia como quem ora suas preces diárias. 
Assim como faz a Maria Bethânia. 

Sinto falta de dar as mãos como fazemos nas ci-
randas. Não abraçar alguém na chegada e na despedi-
da ou não poder tocar alguém com todo o ser é uma 
sensação de ver sua alma um pouco arrastada para 
baixo. Porque o desejo mais urgente é poder agarrar 
as pessoas que amamos com todas as forças e silencio-
samente parar para escutar o coração bater, sentir o 
cheiro, acariciar. 

Possivelmente nunca esquecerei desse feverei-
ro opaco, cuja luminosidade vai se fazendo presente 
quando a gente vai catando no mais íntimo a infinita 
Graça, o milagre da inventividade dos sentidos nas 
24horas, esses ciclos misteriosos. Assim a flor que 
brota, os pássaros a beber água, a inocência dos re-
cém-nascidos, a escuta de uma voz amiga, um sabor 
compartilhado são expressões de reencontro com 
uma nascente que nos habita.  



Mundo

Objetivo é assegurar que imunizantes sejam produzidos e distribuídos em todo o mundo, não só nos países ricos

OMC quer vacinas contra a 
covid-19 para países pobres
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Ngozi Okonjo-Iweala, 
futura líder da Organização 
Mundial do Comércio (OMC), 
disse que a organização deve 
retomar o objetivo de melho-
rar o nível de vida das pessoas 
e promover o acesso dos pa-
íses pobres às vacinas contra 
a covid-19.

A nigeriana, primeira 
mulher e primeira africana a 
liderar a OMC, afirmou, em en-
trevista à agência de notícias 
France Presse (AFP), que a 
organização é “demasiado im-
portante para estar atrasada, 
paralisada e moribunda”.

Ngozi Okonjo-Iweala, que 
comandará a OMC a partir de 1º 
de março, enumerou os objeti-
vos imediatos: assegurar que as 
vacinas sejam produzidas e dis-
tribuídas em todo o mundo, não 
só nos países ricos, mas tam-
bém resistir à tendência para 
o protecionismo que cresceu 
com a pandemia, de modo que o 
comércio livre possa contribuir 
para a recuperação econômica.

“Creio que a OMC pode 
contribuir mais para a resolu-
ção da pandemia de covid-19, 
ajudando a melhorar o acesso 
às vacinas por parte dos países 
pobres”, afirmou.

“É realmente do interesse 
de cada país ver todos serem 
vacinados”, acrescentou.

Alguns países, como a Ín-
dia e a África do Sul, apelam 
à isenção dos direitos de pro-
priedade intelectual sobre as 
vacinas contra a covid-19 para 
torná-las mais acessíveis e per-
mitir uma implantação mais 
rápida. Ngozi quer evitar uma 
discussão entre os membros da 
OMC e aborda o problema de 
um ângulo diferente.

“Em vez de passarmos 
tempo a discutir, deveríamos 
olhar para o que o setor privado 
está fazendo”, com acordos de 
licenciamento para permitir a 
produção de vacinas em vários 
países, acrescentou citando o 
caso do laboratório britânico 
AstraZeneca na Índia.

Segundo a futura líder, 
a OMC deve ainda trabalhar 
para o seu objetivo primordial 
de “melhorar o nível de vida” 
nos países pobres e “criar em-
pregos decentes para as pes-
soas”, sendo que “o comércio 
tem certamente um papel a 
desempenhar na recuperação 
econômica”.

Negociadores
De acordo com Ngozi 

Okonjo-Iweala, os negociado-
res são o “calcanhar de Aquiles” 
da OMC. “Genebra está cheia de 
especialistas em negociações, 
mas os problemas não foram 
resolvidos, pioraram”, porque, 
“para eles, é uma questão de 
ganhar ou não perder, e por 
isso estão bloqueando uns aos 
outros”.

A escolha da nigeriana 
para liderar a OMC - uma ins-
tituição que está quase parali-
sada - já era esperada após a 
retirada, no último dia 5, da can-
didatura da ministra do Comér-
cio sul-coreana, Yoo Myung-hee, 
a única que ainda disputava o 
cargo com Okonjo-Iweala.

Após vários meses de 
impasse, o novo governo nor-
te-americano liderado por Joe 
Biden preferiu suspender os 
obstáculos à nomeação de Ngo-
zi Okonjo-Iweala, dando o seu 
apoio à candidatura da africana.

Ngozi Okonjo-Iweala foi 
por duas vezes ministra das 
Finanças da Nigéria e chefiou 
a diplomacia do país durante 
dois meses. Começou a sua 
carreira em 1982 no Banco 
Mundial, onde trabalhou du-
rante 25 anos. Em 2012, não 
conseguiu tornar-se presiden-
te da instituição financeira, que 
escolheu para o cargo o nor-
te-americano de origem sul-
coreana Jim Yong Kim.

A nova líder da OMC nas-
ceu em 1954 na Nigéria, mas 
passou grande parte de sua 
vida nos Estados Unidos, onde 
estudou em duas prestigiadas 
universidades, o Massachu-
setts Institute of Technology 
(MIT) e Harvard.

Tempestade de neve atinge os EUA, 
e milhões estão sem eletricidade
RTP/Agência Brasil

Pelo menos 23 pessoas 
morreram e milhões sofrem 
as consequências de uma 
tempestade de neve devas-
tadora em vários estados da 
América.

No Texas, milhões de 
pessoas continuaram sem 
eletricidade ontem (17). 
Isso significa que, diante das 
baixas temperaturas regis-

tradas, passaram a noite sob 
frio rigoroso. 

O governador do Texas 
pediu providências aos res-
ponsáveis pelo fornecimento 
de energia.

O frio registrado nestes 
dias deve durar pelo menos 
até o próximo fim de semana. 

Lina Hidalgo, do con-
dado de Harris, escreveu no 
Twitter que “há a possibilida-
de de que as falhas de ener-

gia aconteçam além do tempo 
dessa tempestade”.

Mais de 4 milhões de 
pessoas estavam anteontem 
à noite sem energia, incluindo 
1,4 milhão da região metro-
politana de Houston. 

De acordo com a Reuters, 
também um quarto das casas 
em Dallas estava às escuras.

O presidente dos Esta-
dos Unidos (EUA), Joe Biden, 
disse que o governo federal 

garantiu aos governadores 
dos estados afetados pela 
tempestade que eles terão 
toda a ajuda de emergência 
necessária.

Outro problema pro-
vocado pelo mau tempo e a 
consequente falta de eletri-
cidade é que o movimento de 
vacinação contra a covid-19 
foi, suspensa em algumas 
regiões devido à falta de 
condições.

Agência Estado

Os deputados franceses 
aprovaram na última terça, 
16, um projeto de lei promo-
vido pelo presidente Emma-
nuel Macron para combater 
o islamismo radical na Fran-
ça, alvo de ataques jihadistas 
desde 2015. O texto, critica-
do por restringir liberdades 
e dar poderes excepcionais às 
forças de segurança, foi apro-
vado com 347 votos a favor, 
151 contra e 65 abstenções.

A lei considera o sepa-
ratismo um crime, fortalece 
o controle das associações e 
do financiamento de locais 
de culto, estabelece uma 
autorização prévia para o 
ensino em casa e prevê me-
didas de combate às amea-
ças disseminadas na internet. 
Macron nega que seja uma 
guerra contra o Islã. “O que 
estamos fazendo na França é 
combater o terrorismo que é 
feito em nome do Islã, não o 
Islã”, explicou em entrevista 
à Al-Jazira.

Entre as principais 
medidas estão um melhor 
controle de associações e 
locais de culto e uma maior 
proteção para líderes mo-
derados que correm o risco 
de serem derrubados por 
um “golpe” extremista. 
Além disso, os médicos se-
riam multados em 15 mil 
euros e um ano de prisão 
se emitirem certificados de 
virgindade, e os controles 
serão reforçados para pre-
venir casamentos forçados 
e poligamia. 

França: lei vai coibir 
o islamismo radical

Agência Estado

O Conselho Nacional 
Eleitoral (CNE) do Equa-
dor suspendeu na última 
terça-feira, 16, a reconta-
gem dos votos do primeiro 
turno das eleições presi-
denciais solicitada pelo 
líder indígena de esquer-
da Yaku Pérez, que alega 
que aconteceu uma fraude 
para afastá-lo do segundo 
turno de 11 de abril.

O pedido foi suspenso 
pela falta de maioria na 
votação do plenário do 
CNE, que se reuniu duran-
te a noite. Dos cinco mem-
bros, dois votaram a favor 
do pedido de Pérez, um 
contra, outro optou pela 
abstenção e o quinto não 
compareceu à sessão.

O conselheiro José 
Cabrera, que votou con-
tra, afirmou que primeiro 
é necessário “terminar a 
apuração, proclamar re-

sultados e que então sejam 
apresentados os recursos 
de impugnação” previstos 
na lei.

Pérez, um advogado 
ambientalista de 51 anos, 
apresentou formalmente 
a solicitação de reconta-
gem dos votos em 17 das 
24 províncias do país. A 
revisão afetaria quase seis 
milhões de votos, que re-
presentam 45% dos 13,1 
milhões de eleitores regis-
trados no sistema oficial 
do país de 17,4 milhões de 
habitantes.

O líder indígena alega 
que na apuração prelimi-
nar aconteceu uma fraude 
para impedir sua presen-
ça no segundo turno. Ele 
foi superado no segundo 
lugar o ex-banqueiro Guil-
lermo Lasso, 65 anos, na 
metade da contagem dos 
votos.

De acordo com a apu-
ração preliminar, o econo-

mista de esquerda Andrés 
Arauz, 36 anos e pupilo 
do ex-presidente socialis-
ta Rafael Correa (2007-
2017), venceu o primeiro 
turno da eleição presiden-
cial com 32,72% dos vo-
tos e disputará o segundo 
turno.

Lasso e Pérez trava-
ram uma disputa voto a 
voto pelo segundo lugar, 
que foi vencida pelo can-
didato de direita com 
19,74% dos votos, contra 
19,38% do líder indígena, 
segundo a apuração preli-
minar, quando ainda falta 
contar apenas 0,07% das 
urnas.

Pérez reagiu e discur-
sou na frente do CNE: “não 
vão nos derrotar, não vão 
nos aniquilar, a resistên-
cia continua. Hoje (o CNE) 
acaba de tomar uma deci-
são que fica no limbo”.

A revisão dos votos 
havia sido estabelecida na 

sexta-feira passada, diante 
de observadores interna-
cionais, entre os candida-
tos e o organismo eleitoral, 
mas precisava da aprova-
ção do plenário. A pro-
posta era de uma recon-
tagem de 100% das urnas 
na província de Guayas, a 
que tem o maior número 
de eleitores, e de 50% em 
outras 16 províncias.

O vice-presidente do 
CNE, Enrique Pita, que op-
tou pela abstenção, insistiu 
que “não se deve colocar 
em risco os prazos elei-
torais”, que contemplam, 
entre outros, a campanha 
do segundo turno de 16 de 
março a 8 de abril.

Grupos de indígenas 
ligados a Pérez anuncia-
ram protestos e uma mar-
cha em direção a Quito 
para denunciar uma su-
posta fraude contra seu 
candidato. (Com agências 
internacionais).

Equador suspende recontagem de votos 
do 1o turno da eleição presidencial

O texto, criticado por 
restringir liberdades 

e dar poderes 
excepcionais às forças 

de segurança, foi 
aprovado com 347 
votos a favor, 151 

contra e 65 abstenções

O frio registrado nos últimos dias 
nos Estados Unidos deve durar pelo  
menos até o próximo fim de semana

Foto: Fotos PúblicasFrio e mortes
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Segmento que mais atraiu empreendedores no estado foi o comércio varejista de artigos de vestuário e acessórios

Nas primeiras semanas 
de 2021 a Paraíba já conta 
com 6.334 microempreen-
dedores individuais (MEIs) 
cadastrados. De acordo com 
dados da Receita Federal, 
levantados pelo Sebrae Pa-
raíba, do total de novos MEIs 
que “nasceram” neste ano, 
6.223 estão ativos.

Os dados revelam tam-
bém que os segmentos que 
mais registraram aberturas 
desta categoria de empreen-
dedores foram comércio 
varejista de artigos do ves-
tuário e acessórios, com 388 
novos registros, e cabelei-
reiros, manicure e pedicure, 
com 288 novos MEIs.

O levantamento mos-
tra que, somente em janeiro 
deste ano, 
foram aber-
tos 4.525 
m i c r o e m -
p r e e n d e -
dores indi-
viduais no 
estado, en-
quanto em 
f e v e r e i r o 
foram regis-
tradas, até 
o último dia 
13, 1.809 
aberturas de MEIs. As cida-
des que mais concentraram 
a abertura de novos MEIs 
no período são João Pessoa 
(2.200), Campina Grande 
(922), Santa Rita (227), Patos 
(186), Bayeux (159), Cabede-
lo (148) e Guarabira (115), 
segundo a Receita Federal.

Os dados revelam, ainda, 
que dentre os principais seg-
mentos que tiveram maior 
quantidade de MEIs abertos 
nestes dois primeiros meses 
de 2021 estão, também, co-
mércio varejista de bebidas 
(263), comércio varejista de 
mercadorias em geral, com 
predominância de produtos 
alimentícios – minimerca-
dos, mercearias e armazéns 
(247), promoção de vendas 
(222), fornecimento de ali-

mentos preparados prepon-
derantemente para consumo 
domiciliar (202) e lanchone-
tes, casas de chá, de sucos e 
similares (162).

Para a gerente do Sebrae 
Paraíba em Guarabira, Jacy 
Viana, a opção por se tornar 
um microempreendedor in-
dividual tem sido uma alter-
nativa para as pessoas que 
sonham em empreender, seja 
por oportunidade ou necessi-
dade. “A lei traz a oportunida-
de de montar um negócio sem 
burocracia, com baixo custo e 
com inúmeros benefícios para 
os empreendedores. O perío-
do pandêmico vem causando 
muitos transtornos, entre eles 
o desemprego. Neste sentido, 
o empreendedorismo chega 

como uma saí-
da para gera-
ção de renda 
e manutenção 
do sustento 
da família e da 
dignidade do 
cidadão”, des-
tacou.

A geren-
te comentou, 
ainda, que o 
número de 
negócios lega-

lizados em janeiro de 2021 
na Paraíba é surpreenden-
te, visto que foram mais de 
4.500 empreendimentos 
abertos. “A cidade de Guara-
bira está posicionada entre 
as sete cidades que mais abri-
ram MEIs, sendo 115 só em 
janeiro. A cidade conta, hoje, 
com mais de 2.700 empresas 
abertas, um comércio pujan-
te e os novos negócios vêm 
contribuir, ainda mais, com o 
desenvolvimento econômico 
local. O Sebrae tem um papel 
relevante no fomento ao em-
preendedorismo através de 
suas ações e apoio à Sala do 
Empreendedor do municí-
pio, responsável pelo proces-
so de legalização e demais 
serviços relativos aos MEIs”, 
enfatizou Jacy Viana.

PB registra mais de 6 mil MEIs 
nas primeiras semanas do ano

Economia criativa Regina Amorim
reginaamorim1256@gmail.com | Colaboradora

O turismo criativo e colaborativo pode contribuir 
muito para que o seu município seja um território criativo. 
Este será o projeto do Sebrae/PB – 2021 a 2023 - que 
atenderá alguns municípios paraibanos inseridos no Mapa 
de Turismo – MTUR, das regiões do Litoral, Brejo, Vale do 
Mamanguape e Vale dos Sertões. É com esse propósito que o 
Sebrae definiu o público a ser atendido pelo referido projeto: 
as empresas de hospedagem, alimentação fora do lar, 
agências de receptivo, agricultura familiar, grupos de cultura 
popular, de artes cênicas, artes visuais, artesãos, músicos e 
outros segmentos da cultura local. É possível promover o 
desenvolvimento territorial apesar das diferenças sociais, 
econômicas, regionais, organizativas e culturais dos seus 
territórios. Transformar criatividade em negócios será 
o foco estratégico para que o seu município seja, de fato, 
um território criativo, um espaço vivo e rico em convívio e 
diversidade que funcione como um ecossistema inclusivo e 
sustentável, fértil de ideias e iniciativas. Há possibilidades 
de incorporar criatividade, arte, cultura, entretenimento 
e inovação para o desenvolvimento sustentável dos 
territórios criativos. Economia criativa é a soma das 
riquezas dos setores criativos: audiovisual, arquitetura, 
artes cênicas, design, artesanato, editorial, expressões 
culturais, moda, música, publicidade, patrimônio e artes e 
tecnologia da informação e comunicação.

As políticas de apoio à economia criativa podem 
se relacionar muito bem com o turismo e os espaços 
públicos que estimulem maior interação entre as pessoas 
e promovam comunidades mais saudáveis. Na região do 
Brejo paraibano, o turismo criativo já é potencializado 
através da inteligência coletiva, da troca de experiências, 
conhecimento das habilidades e oportunidades. As redes 
de cooperação empresariais são uma das melhores 
alternativas para vencer a instabilidade econômica e os 
desafios. Os segmentos da economia criativa também 
são muito relevantes para as novas estratégias de 
desenvolvimento. “A melhor maneira de prever o futuro 
é criá-lo”, afirma Peter Drucker, professor austríaco, 
referência da administração moderna. Planejar o turismo 
criativo e colaborativo dos municípios e regiões possibilita 
consolidar o futuro, unindo o empreendedorismo, 
a economia criativa, a sociedade em rede e o 
desenvolvimento sustentável. O caminho mais viável para 
inovar as atividades do turismo será em parceria com os 
segmentos criativos. A economia criativa está associada aos 
objetivos de desenvolvimento sustentável (ODS) no que se 
refere à organização das comunidades, ao fortalecimento 
da governança, ao desenvolvimento de pequenos negócios, 
inseridos na cultura local, que fomenta a sustentabilidade e 
a inclusão econômica e social.

Daí a importância de estimular os distritos culturais, 
como uma das soluções que proporcionam maior 
participação das pessoas no mercado de trabalho, criam 
oportunidades iguais de desenvolvimento territorial e 
identidade cultural, agregam valor ao produto turístico, 
local e regional. Os distritos culturais impactam 
positivamente no planejamento urbano das cidades, no 
turismo criativo e colaborativo, na preservação histórica 
e no desenvolvimento de negócios. São reconhecidos 
nas cidades pela alta concentração de atrações culturais 
e como principal fonte de atração turística, ajudando 
assim a fortalecer as economias locais e a criar um senso 
aprimorado de pertencimento. O bairro da Lapa, no Rio 
de Janeiro, representa um dos maiores exemplos de 
distrito cultural no Brasil. Lugar onde concentram-se 
valores culturais históricos e patrimônios arquitetônicos 
conservados. Um espaço boêmio do Rio, famoso por suas 
atividades criativas, onde os turistas encontram atrações 
culturais, casas de samba, espaço para exposições, bares, 
restaurantes e cafeterias. Em qualquer município, os 
distritos culturais contribuem para reforçar a identidade 
local e fortalecer o seu potencial criativo, fomentar a cultura 
de projetos, com os talentos artísticos. Pessoas focadas em 
criatividade, certamente terão mais habilidades inventivas, 
sociais e culturais necessárias ao século XXI.

Edição: Thais Cirino            Editoração: Bhrunno Fernando
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Cidades que mais 
concentraram a 

abertura de novos 
MEIs no período foram 
João Pessoa (2.200) e 
Campina Grande (922)

Feiras livres também registram variação no valor dos alimentos, e pesquisar é fundamental para economizar

Foto: Edson Matos

Feira mais cara

Consumidores reclamam da alta nos 
preços e baixa qualidade de produtos

A variação nos preços 
dos alimentos tem desa-
gradado os consumidores 
de João Pessoa. Com os au-
mentos registrados nos úl-
timos meses, a população 
paga mais e volta para casa 
com menos, conforme indi-
ca uma pesquisa realizada 
pelo Procon-JP.

De acordo com as in-
formações, alguns alimen-
tos superam os 300% de 
variação a depender do es-
tabelecimento. É o caso da 
alface crespa ou da banana 
pacovan, cujo preço de R$ 
0,99 a R$ 3,59 assusta os 
compradores.

As variações não acon-
tecem apenas nos super-
mercados, mas também nas 
feiras da cidade. Em Jagua-
ribe é possível encontrar o 
quilo do tomate por R$ 3,50. 
Com um pouco de pesquisa, 
no entanto, o consumidor 
consegue comprar por R$ 2 
a outros vendedores. 

A dona de casa Ana 
Clara, por exemplo, visitou 
a feira de Jaguaribe pela 
primeira vez ontem, quan-
do percebeu que os super-
mercados estavam apli-
cando aos legumes valores 
inviáveis ao bolso. “Eu já 
constatei que agora é assim: 
pesquisando, pechinchando 
e procurando a melhor ofer-
ta”, relata a nova freguesa da 
feira. E, apesar de os vende-
dores afirmarem que todos 
já estão acostumados com 
essas mudanças, os fregue-
ses não estão felizes com a 

situação. Consumidora de 
Jaguaribe há anos, Claudia-
na Paiva reclama que, ul-
timamente, os preços têm 
subido muito, comprome-
tendo as compras do mês. 

A feirante Ariene Pe-
reira comenta que a maior 
mudança ocorreu no pre-
ço de alimentos que não 
são produzidos na região. 
Já Aparecida Domingos diz 
que esta inconsistência nos 
preços se deve à alta da ga-
solina. O economista Cássio 
Nóbrega explica que alguns 
fatores podem resultar 
nesta mudança repentina. 
Dentre eles, o preço do com-
bustível, que gera um efeito 
em cadeia no comércio em 
geral. Para ele, o período de 
entressafra dos produtos, as 

condições climáticas dos lo-
cais de produção e a taxa de 
câmbio pesam diretamente 
para a criação deste cenário.

Estratégia 
Para driblar o descon-

tentamento dos clientes, no 
Mercado Central algumas 
bancas vendem pacotes de 
legumes previamente em-
balados a R$ 1, mas nem 
todos confiam na qualidade 
dos produtos. Muitos con-
sumidores preferem pagar 
um pouco mais caro nas 
bancas de confiança. A ideia 
é simples: não trocar o cer-
to pelo duvidoso. “Às vezes 
a gente compra por um real 
aqui e, quando chega em 
casa, percebe que fez um 
mau negócio, porque o le-

gume não é bom”, relata Eli-
zabete Brito, que frequenta 
as feiras de João Pessoa há 
50 anos. Além das reclama-
ções sobre o custo das mer-
cadorias, Elizabete também 
se sente lesada, porque 
nem sempre as balanças 
dos feirantes estão calibra-
das corretamente.

Ainda segundo o Pro-
con-JP, o valor de produtos 
de limpeza e higiene pes-
soal também sofrem gran-
des alterações. O creme 
dental apresenta diferença 
de até 60% nos estabele-
cimentos, enquanto o sa-
bonete em barra passa por 
mudanças de até 55,87%, 
demonstrando que, infeliz-
mente, a troca dos preços se 
estende por vários setores.
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Prazo de execução do projeto é de até dois anos com perspectiva de sete mil empregos gerados em sua implantação
O Banco Nacional de De-

senvolvimento Econômico 
e Social (BNDES) anunciou 
que irá apoiar o plano de in-
vestimentos de nove distri-
buidoras de energia elétrica 
do Grupo Energisa, com foco 
na melhoria dos serviços, ex-
pansão da rede de distribui-
ção e ampliação do número 
de clientes atendidos. Ao 
todo, estas empresas aten-
dem 10 diferentes estados, 
incluindo a Paraíba. O finan-
ciamento do BNDES será de 
R$ 1,49 bilhão, dos quais R$ 
965 milhões na modalidade 
direta e R$ 522 milhões por 
meio indireto.

A operação do BNDES 
ocorre no âmbito do Finem 
- Distribuição de Energia 
Elétrica, com a concessão 
de crédito individual a cada 
uma das nove companhias. 
O prazo de execução do pro-
jeto é de até dois anos e a 
perspectiva é de geração de 
7.162 empregos durante a 
sua implantação.

Os planos de investi-
mentos das distribuidoras do 
grupo nos estados do Acre, 
Mato Grosso, Mato Grosso 
do Sul, Minas Gerais, Paraí-
ba, Rondônia, Sergipe, Minas 
Gerais, São Paulo, Paraná e 
Tocantins envolvem a aquisi-
ção de equipamentos e reali-
zação de obras com vistas à 
modernização de infraestru-
tura e melhoria operacional. 
O BNDES garante que todos 
os investimentos são funda-
mentais para o desenvolvi-
mento econômico nas áreas 
de atuação das companhias, 
de forma a contribuir para 
o suprimento da demanda 
crescente por energia.

O apoio do banco tam-
bém busca a melhoria da 
qualidade e minimizar per-
das técnicas e comerciais 
das distribuidoras, aspectos 
controlados pela Agência 
de Energia Elétrica (Aneel) 

BNDES investe R$ 1,49 bilhão 
em plano de energia elétrica
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e que influenciam no cálcu-
lo das tarifas. Além disso, o 
projeto está em acordo com 
o Plano Nacional de Energia 
2030 proposto pelo Governo 
Federal, que prevê ampliar 
e reforçar a rede de interli-
gações, incluindo a rede de 
distribuição de energia.

“A melhora dos serviços 
de eletricidade, em termos 
de segurança, confiabili-
dade e estabilidade do for-
necimento, contribui para 
a qualidade de vida e dos 
empregos das populações 
atendidas nas áreas de con-
cessão das distribuidoras 
apoiadas”, destaca Petrônio 
Cançado, Diretor de Crédito 
e Garantia do BNDES. A in-
tenção é também fornecer 
energia limpa e de qualida-
de, principalmente, em re-
giões remotas do país.

Distribuidoras
As nove empresas são 

sociedades por ações, sub-
sidiárias do Grupo Energisa, 
que atuam na prestação de 
serviços públicos de distri-
buição de energia elétrica. 
Com sede em Cataguases/
MG, a Energisa é a quinta 
maior companhia de distri-
buição de energia do Bra-
sil, atendendo cerca de 20 
milhões de pessoas em 862 
municípios. A Energisa tam-
bém atua nos segmentos de 
geração, transmissão, gera-
ção distribuída e comerciali-
zação de energia elétrica. 

Projeto do banco 
busca melhoria da 

qualidade e minimizar 
as perdas técnicas 
e comerciais das 

distribuidoras

Pesquisa Procon

Preço da carne tem variação de quase 
100% em supermercados da capital

O valor do preço da 
carne em João Pessoa de-
monstrou grande variação 
esta semana, de acordo 
com pesquisa realizada 
pela Secretaria Municipal 
de Proteção e Defesa do 
Consumidor (Procon-JP). 
A maior variação entre to-
dos os tipos do produto fi-
cou com o quilo do cupim, 
com quase o dobro da di-
ferença (97,99%), custan-
do de R$ 21,69 (Carrefour 
– Aeroclube) a R$ 42,90 
(Latorre – Torre).

O quilo do filé bovino 
sem cordão, por exemplo, 
chega a variar R$ 30,50 nos 
supermercados, com os pre-

ços oscilando entre R$ 43,99 
(Varejão do Preço – Varjão) e 
R$ 74,49 (Carrefour – Aero-
clube), variação de 69,33%. 
O levantamento do Procon-
JP, que foi coletado em nove 
estabelecimentos, traz pre-
ços de 53 itens entre carne 
vermelha, linguiça, bacon e 
frango.

As diferenças mais sig-
nificativas na pesquisa do 
órgão foram encontradas 
nos preços da picanha nacio-
nal, R$ 28,00, entre R$ 49,99 
(Manaíra – Manaíra, Super 
Box Brasil – Geisel e Bemais 
- Bancários) e R$ 77,99 (Car-
refour – Aeroclube), varian-
do 56,01%; na maminha, R$ 

27,50, indo de R$ 31,49 (Su-
per Box Brasil – Geisel) a R$ 
58,99 (Big Bompreço – Cen-
tro), variação de 81,33%; no 
contra filé, R$ 25,00, oscilan-
do entre R$ 29,90 (Varejão 
do Preço – Varjão) e R$ 54,90 
(Big Bompreço – Centro), va-
riando 83,61%.

O secretário Rougger 
Guerra explica que a pes-
quisa do Procon-JP é rea-
lizada considerando tam-
bém as várias zonas da 
Capital para dá ao consu-
midor a opção de comprar 
não apenas no supermer-
cado perto de casa. “Ao 
consultar nossa pesquisa, 
o consumidor pode ad-

quirir esse produto mais 
barato até na volta do tra-
balho, por exemplo. O im-
portante é verificar onde 
fará mais economia para 
desafogar o orçamento 
mensal previsto para a ali-
mentação”.   

Locais pesquisados
A pesquisa levantou 

preços nos seguintes su-
permercados: Santiago e 
Latorre (Torre); Carrefour 
(Aeroclube); Extra (Epitá-
cio Pessoa); Bemais (Ban-
cários); Varejão do Preço 
(Varjão); Super Box Brasil 
(Geisel); Manaíra (Manaíra); 
e Big Bompreço (Centro).

Foto: Freepik

Levantamento foi realizado em 
nove estabelecimentos e traz 
preços de 53 itens de carnes

Com a publicação no 
Diário Oficial da União da 
portaria que permite a rene-
gociação com descontos e de 
forma parcelada, de débitos 
federais do Simples Nacional, 
a estimativa do economista 
Nelson Rosas é que milha-
res de microempresários se 
engajem no programa para 
salvar suas empresas. Para 
ele, “essa é uma atitude in-
teligente que o Governo Fe-
deral está oferecendo aos 
negócios que sofreram e 
ainda estão sofrendo com o 
impacto da pandemia”.

O economista lembrou 
que desde o início do isola-
mento social muitas pessoas 
perderam os empregos e as 
empresas sofreram muitas 
baixas. A partir daí, os débi-
tos começaram a aumentar. 
“O que o governo propõe é 
facilitar a vida dos pequenos 
empresários, e eles precisam 

pagar seus débitos para con-
tinuarem com seus negócios 
funcionando”, pontuou.

Ainda segundo Nelson 
Rosas, ou o governo nego-
ciava ou cobrava os débitos 
“na marra” e decretava a 
falência das empresas, uma 
vez que muitas não iriam 
conseguir pagar. O econo-
mista explicou que, geral-
mente, quando o governo 
propõe uma renegociação 
de débitos, sugere uma sé-
rie de alternativas com des-
contos. “Nesses casos são 
concedidas concessões para 
estimular o microempresá-
rio a pagar”.

Para o especialista, do 
ponto de vista do governo, 
isso é interessante porque 
isso são débitos incobráveis. 
“Claro que neste meio exis-
tem os empresários deso-
nestos e os honestos. Mas a 
maioria deixou de pagar os 
impostos porque não teve 
condições. Então, a esti-
mativa é que grande parte 

dos pequenos empresários 
aproveite a negociação”.

O economista é da opi-
nião de que governo está 
fazendo exatamente aquilo 
que os empresários fazem. 
“Se estou na perda, a solução 
é arranjar uma maneira para 
negociar o que está sendo 
perdido para não perder 
tudo. Sendo assim, você sal-
va a empresa da falência que 
deve continuar contribuin-
do e estimulando a econo-
mia do país”, finaliza.

Débitos federais
De acordo com o texto 

do Governo Federal (por-
taria nº 1.696/2021), a 
possibilidade de renegocia-
ção vale para empresas do 
Simples Nacional que estão 
com débitos federais venci-
dos no período de março a 
dezembro de 2020. A rene-
gociação terá início em 1º 
de março e permanecerá 
até as 19h do dia 30 de ju-
nho deste ano.

Renegociação de débitos 
pode salvar microempresas
José Alves
zavieira2@gmail.com

Mercado aumenta projeção 
para a taxa básica de juros

A expectativa do mer-
cado financeiro é que a taxa 
básica de juros, a Selic, suba 
em 2021 e encerre o ano 
em 3,75%. Na semana pas-
sada, essa estimativa era 
de 3,50%, de acordo com o 
boletim Focus de hoje (17), 
pesquisa divulgada sema-
nalmente pelo Banco Central 
(BC), com a projeção para os 
principais indicadores eco-
nômicos.

Para o fim de 2022, a es-
timativa é que a taxa básica 
fique em 5%. E para o fim 
de 2023 e 2024, a previsão 
é 6% ao ano. A Selic, esta-
belecida atualmente em 2% 
ao ano pelo Comitê de Polí-
tica Monetária (Copom), é o 
principal instrumento utili-
zado pelo BC para alcançar a 
meta de inflação.

Quando o Copom au-
menta a taxa básica de juros, 
a finalidade é conter a de-
manda aquecida, e isso causa 
reflexos nos preços porque 

os juros mais altos encare-
cem o crédito e estimulam 
a poupança. Entretanto, os 
bancos consideram outros 
fatores na hora de definir os 
juros cobrados dos consu-
midores, como risco de ina-
dimplência, lucro e despesas 
administrativas.

Quando o Copom reduz a 
Selic, a tendência é que o cré-
dito fique mais barato, com 
incentivo à produção e ao 
consumo, reduzindo o con-
trole da inflação e estimulan-
do a atividade econômica.

Inflação
A previsão das institui-

ções financeiras para o Ín-
dice Nacional de Preços ao 
Consumidor Amplo (IPCA - a 
inflação oficial do país) va-
riou de 3,60% para 3,62%. 
Para 2022, a estimativa de 
inflação é de 3,49%. Tanto 
para 2023 como para 2024 
as projeções são de 3,25%.

O cálculo para 2021 
está abaixo da meta de in-
flação que deve ser per-
seguida pelo BC. A meta, 

definida pelo Conselho 
Monetário Nacional, é de 
3,75% para este ano, com 
intervalo de tolerância de 
1,5 ponto percentual para 
cima ou para baixo. Ou seja, 
o limite inferior é 2,25% e o 
superior, 5,25%.

PIB e dólar
Já a estimativa do mer-

cado financeiro para o cres-
cimento da economia caiu de 
3,47% para 3,43% em 2021. 
Para o próximo ano, a expec-
tativa para Produto Interno 
Bruto (PIB) - a soma de todos 
os bens e serviços produzidos 
no país - é de crescimento de 
2,50%, a mesma previsão há 
147 semanas consecutivas. 
Em 2023 e 2024, o mercado 
financeiro também continua 
projetando expansão do PIB 
em 2,50%.

A expectativa para a 
cotação do dólar perma-
nece em R$ 5,01, ao final 
deste ano. Para o fim de 
2022, a previsão é que a 
moeda americana fique 
em R$ 5.

Andreia Verdélio
Agência Brasil



Diversidade

Objetivo é traçar um panorama dos socioeducandos de forma que sejam captadas todas as demandas específicas
A Fundação Desenvolvi-

mento da Criança e do Ado-
lescente “Alice de Almeida” 
(Fundac) realizou o primeiro 
mutirão de saúde de 2021, 
na última terça-feira (16), no 
Centro Educacional do Jovem 
(CEJ), em João Pessoa. A ação 
atendeu os 47 jovens que 
cumprem medidas judiciais 
na Unidade e contou com 
todos os profissionais que 
compreendem o eixo Saúde 
da Fundac. 

De acordo com Joelma 
Dias, enfermeira responsável 
pelo eixo Saúde da Fundac, 
o principal objetivo do mu-
tirão é traçar um panorama 
de como está a saúde dos so-
cioeducandos de forma que 
sejam captadas todas as de-
mandas específicas que eles 
necessitam. 

Os jovens foram atendi-
dos no refeitório do CEJ, ala 
por ala, usando máscaras e 
respeitando o protocolo ins-
titucional da Saúde. “Todos 
os socioeducandos passa-
ram primeiro pela equipe de 
enfermagem, onde fizeram 
uma triagem, e depois foram 
encaminhados para atendi-
mento médico e dentista”, 
explicou Joelma Dias.

Para Wendow Lacerda, 
diretor do CEJ, o atendimento 
clínico da Saúde na Unidade 
CEJ tem o poder de observa-

Fundac realiza mutirão de 
saúde e atende 47 jovens
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ção, cuidado e, acima de tudo, 
prevenção no combate às 
epidemias a exemplo da que 
estamos vivenciando com a 
covid-19. “Hoje tivemos toda 
equipe de saúde composta 
por médicos, enfermeiras, 
dentista e a assistente den-

tária no intuito de avaliação 
para mantermos com maior 
cuidado a saúde de todos os 
jovens na unidade. Podemos 
assim chamar de Mutirão da 
Saúde”, enfatizou o diretor.

“Além de médico, en-
fermeiro, técnicos de enfer-

magem, cirurgião dentista 
e auxiliar de saúde bucal, 
a ação contou ainda com a 
presença da coordenação 
de Saúde Mental da Fundac, 
que captaram os encami-
nhamentos dos que neces-
sitaram de apoio”, acrescen-

tou a enfermeira Joelma.
Wendow Lacerda agra-

deceu todo cuidado e pron-
tidão da presidência da 
Fundac no tocante à dispo-
nibilidade da coordenação 
do eixo Saúde que auxiliou 
toda equipe para a realiza-

Ação atendeu socioeducandos que cumprem medidas judiciais no Centro Educacional do Jovem, na capital, e contou com todos os profissionais do eixo Saúde da Fundac

Pós-graduação

Capes consolida critérios 
para distribuição de bolsas 

A Coordenação de 
Aperfeiçoamento de Pes-
soal de Nível Superior (Ca-
pes), fundação de incentivo 
à pesquisa ligada ao Minis-
tério da Educação, con-
solidou os critérios para 
distribuição de bolsas e 
auxílios para o período de 
março de 2021 a fevereiro 
de 2022. A portaria foi pu-
blicada ontem (17) no Diá-
rio Oficial da União.

O documento trata 
exclusivamente da dis-
tribuição de bolsas no 
âmbito do Programa de 
Demanda Social (DS) e 
de bolsas e auxílios para 
pagamento de taxas esco-
lares dentro do Programa 
de Excelência Acadêmica 
(Proex), do Programa de 
Suporte à Pós-Graduação 
de Instituições de Ensino 
Particulares (Prosup) e 
do Programa de Suporte à 
Pós-Graduação de Institui-
ções Comunitárias de Edu-
cação Superior (Prosuc).

A cada programa passí-
vel de fomento será atribuí-
do um quantitativo inicial 
conforme a nota obtida na 
Avaliação Quadrienal de 
2017. A quantidade de bol-
sas e de auxílios está sujeita 
a revisões periódicas diante 
de modificações no orça-
mento da Capes ou de não 
execuções dos programas.

O quantitativo final 

de bolsas ou unidades de 
benefício a serem dispo-
nibilizadas a cada pro-
grama de pós-graduação 
será calculado de acordo 
com o Índice de Desen-
volvimento Humano Mu-
nicipal (IDHM) da cidade 
onde o curso é ofertado e 
Titulação Média do Cur-
so. O resultado final será 
divulgado pela Diretoria 
de Programas e Bolsas no 
país com base nos crité-
rios definidos pela porta-
ria.

Critérios
Os programas não 

poderão perder mais que 
10% das bolsas e auxílios 
ou ganhar mais de 20% 
para cursos nota A, 3 ou 4; 
40% para cursos nota 5; 
ou 80% para cursos nota 
6. Para cursos com nota 7 
ou aqueles ofertados em 
municípios com IDHM me-
nor que 0,600, não haverá 
limitação de ganho.

Nos casos em que a 
distribuição provocar re-
dução do quantitativo de 
bolsas ou auxílios para 
número inferior ao de 
bolsas ou auxílios que es-
tejam sendo efetivamente 
utilizados em fevereiro 
de 2021, a diretora pro-
moverá a classificação do 
excedente como bolsas ou 
auxílios do tipo emprés-
timo, assegurando sua 
manutenção até o final da 
vigência. Nesse caso, de-

verão ser atendidas as de-
mais regras do respectivo 
programa de concessão.

As unidades respon-
sáveis pelos programas 
de pós-graduação pode-
rão solicitar a revisão das 
bolsas atribuídas a sua 
instituição e a decisão fi-
nal caberá ao presidente 
da Capes, cargo exercido 
atualmente por Benedito 
Guimarães Aguiar Neto.

O novo modelo de dis-
tribuição de bolsas de pós-
graduação da Capes come-
çou a ser aplicado no ano 
passado, com regras uni-
ficadas levando em con-
sideração o desempenho 
acadêmico e o IDHM. Até 
então, as universidades e 
os programas de pós-gra-
duação tinham uma de-
terminada quantidade de 
bolsas de estudos. Se um 
bolsista concluía a pesqui-
sa, a bolsa era repassada 
para um novo bolsista do 
mesmo programa.

Andreia Verdélio
Agência Brasil

Pré-selecionados do Prouni 
têm até dia 24 para matrícula

Os candidatos pré-selecio-
nados na segunda chamada do 
Programa Universidade para 
Todos (Prouni), para o primei-
ro semestre deste ano, têm 
até o dia 24 de fevereiro para 
comparecer às instituições de 
ensino para confirmar as infor-
mações declaradas na inscrição 
e fazer a matrícula. O prazo co-
meçou no dia 8 de fevereiro.

A lista com o nome dos se-
lecionados, bem como o crono-
grama do programa, pode ser 
acessada por meio do site do 
Prouni. Para aqueles que não 
foram selecionados nas cha-
madas regulares, o programa 

oferece ainda a oportunidade 
de participar da lista de espe-
ra. Para isso, o estudante deve 
manifestar essa intenção pelo 
site nos dias 1º e 2 de março. A 
divulgação do resultado da lista 
de espera sai em 5 de março e 
as matrículas deverão ser rea-
lizadas entre 8 e 12 de março.

Neste ano, o programa 
oferece bolsas para 13.117 
cursos em 1.031 instituições 
de ensino, localizadas em to-
dos os estados e no Distrito 
Federal. São mais de 162 mil 
bolsas ofertadas, sendo 52.839 
para cursos na modalidade de 
educação a distância.

O Prouni é o programa do 
Governo Federal que oferece 
bolsas de estudo, integrais e 

parciais (50%), em institui-
ções particulares de educação 
superior. Para ter acesso à bol-
sa integral, o estudante deve 
comprovar renda familiar bru-
ta mensal de até 1,5 salário mí-
nimo por pessoa. Para a bolsa 
parcial, a renda familiar bruta 
mensal deve ser de até 3 salá-
rios mínimos por pessoa.

É necessário também que 
o estudante tenha cursado o 
Ensino Médio completo em es-
cola da rede pública ou da rede 
privada, desde que na condição 
de bolsista integral. Professo-
res da rede pública de ensino 
também podem disputar uma 
bolsa, e, nesse caso não se apli-
ca o limite de renda exigido dos 
demais candidatos.

Andreia Verdélio
Agência Brasil

O Ministério da Justiça 
e Segurança Pública pror-
rogou, por mais 180 dias, a 
presença da Força Nacional 
de Segurança Pública em 
apoio às ações da Fundação 
Nacional do Índio (Funai), 
de forma a “garantir a ordem 
pública e a incolumidade das 
pessoas e do patrimônio pú-
blico” na Terra Indígena Apy-
terewa, localizada no Pará.

A Portaria n° 74 foi 
publicada no Diário Oficial 
da União de ontem (17). 

Segundo o documento, o 
contingente a ser disponi-
bilizado obedecerá ao pla-
nejamento definido pela 
Diretoria da Força Nacional 
de Segurança Pública – ór-
gão ligado à Secretaria Na-
cional de Segurança Públi-
ca do Ministério da Justiça.

A Terra Indígena Apy-
terewa é um território de 
ocupação tradicional do 
povo Parakanã homologado 
por decreto presidencial, 
em 19 de abril de 2007. A re-
gião faz parte do complexo 
de terras indígenas afetadas 
pela Usina Hidrelétrica de 

Belo Monte e sua regulari-
zação fundiária, incluindo a 
retirada dos ocupantes não 
indígenas, é uma das condi-
cionantes governamentais 
presentes no processo de 
licenciamento ambiental do 
empreendimento.

Com a publicação da 
portaria, Funai e Secretaria 
Nacional de Segurança Pú-
blica terão prazo máximo 
de 15 dias para definir, de 
forma conjunta, as linhas 
de ação necessárias à ava-
liação e à eventual regu-
larização das medidas de 
apoio logístico.

Prorrogada presença da Força 
Nacional em terra indígena

ção da ação, diante de tantos 
transtornos enfrentados no 
Brasil e no Mundo, devido 
à pandemia do coronaví-
rus. “Todos os jovens foram 
prontamente assistidos e 
cuidados, ainda que não te-
nhamos nenhum deles com 
graves problemas de saúde 
e ou até mesmo infectados 
pelo coronavírus”, disse.

O diretor agradeceu ain-
da a todos os profissionais da 
Saúde que exerceram suas 
atividades com total profis-
sionalismo, levando o con-
forto individual para cada um 
que está em cumprimento 
de medidas judiciais. “Agra-
deço também todo esforço 
dos agentes socioeducativos 
(Segurança) que, diuturna-
mente, estão prontos para o 
acompanhamento das ativi-
dades desenvolvidas, levan-
do o respeito e a dignidade 
para quem está cumprindo 
medida de internação, sem 
contar que alguns deles tam-
bém tiveram a oportunidade 
de serem atendidos durante 
a ação”, lembrou o diretor. 

Os mutirões de saúde 
nas demais Unidades Socioe-
ducativas da Fundac segui-
rão cronograma que será ela-
borado pela coordenação do 
eixo Saúde da Fundac, junto 
aos setores de saúde de cada 
Unidade de Internação.

Pedro Peduzzi
Agência Brasil

Foto: Secom-PB

A quantidade de 
bolsas e de auxílios 

está sujeita a revisões 
periódicas diante 

de modificações no 
orçamento da Capes 
ou de não execuções 

dos programas
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A UNIMED-JP  suspendeu, temporaria-
mente, os seus procedimentos eletivos 
em função do agravamento dos casos da 
covid-19. 

O CAMPEONATO Brasileiro, desde o início 
do sistema de pontos corridos, nunca 
teve um final tão emocionante. O jogo de 
domingo, entre Flamengo e Internacio-
nal, vai ser de arrepiar.

A PARAIBANA Juliette Freire vai se fir-
mando entre as favoritas do Big Bro-
ther Brasil. A moça é doce, generosa, 
sincera e conquistou a simpatia do 
público.

O ADVOGADO Marcos Pires foi ataca-
do por uma moreia quando estava 
usufruindo as piscinas naturais do 
Seixas. Medicado, passa bem, mas o 
corte foi profundo.

Sobe

Desce

Lance Livre

Reflexões atemporais

Os sonhos existem para 
tornarem-se realidade.

Walt DisneyDeputados e senadores, de diver-
sos partidos, inclusive entre os 
que apóiam o Governo, estão se 
mobilizando para impedir o de-
creto presidencial que aumenta as 
facilidades para a compra e porte 
de armas, incluindo armamen-
tos restritos às Forças Armadas,  
estimulando a violência, a crimina-
lidade e o surgimento de milícias 
privadas.

É hoje!18

Geilson Salomão 
Leite, Bellinha 
Costa, Crimilde 
Magliano, Danielli 
Cartaxo, Elizabeth 

Santiago Nóbrega, Erivan Pontes, 
Fernando Filho, Francisco Ferreira de 
Lima, Francisco Sar-
mento Vieira, Gera 
Pereira, Gilberto 
Dilo,   Isná Dantas, 
Jorge Villar, José 
Linaldo de Carvalho, 
Joseane Gomes, 
Joselita Fernandes, 
Júlio Correia de An-
drade Neto, Katia Freire, Magally Vi-
lar, Marcelo Vieira Negreiros, Marcelo 

Whesley, Valério 
Costa Bronzeado, 
Paulo Guilherme 
Gondim Vasconce-
los, Poliana Couti-
nho, Rejane Vilar 
e Renato Sérgio 
Santiago Melo. 

Aniversariando

José Aldemir testa 
negativo e está em casa
O prefeito de Cajazeiras, José Aldemir, 
testou negativo para o coronavírus 
e está se recuperando em casa sob a 
supervisão de sua esposa, a deputada 
dra. Paula, que é médica e assiste 
pessoalmente o tratamento do marido. 
“Ele teve um quadro infeccioso que já 
foi debelado e tem reagido muito bem 
aos medicamentos prescritos pelo dr. 
Alexandre Araruna, pneumologista 
muito conceituado, que descartou a 
suspeita de covid e constatou melhora 
considerável em seu estado clínico”, 
frisou a dra. Paula.

A Federação das Indústrias do 
Estado da Paraíba – FIEP, atra-
vés do Centro Internacional 
de Negócios – CINPB, apre-
senta amanhã, dia 18, a partir 
das 14h30, o Panorama do 
Comércio Exterior da Paraí-
ba. O documento traz infor-
mações referentes à balança 
comercial, exportações e im-

portações dos 
m u n i c í p i o s 
p a r a i b a n o s 
referentes ao 
ano de 2020, 
d e t a l h a n d o 
os principais 
setores que se 
destacaram e os países que 
mais compraram e venderam 

produtos ao 
estado, e ainda 
as cidades que 
apresentaram 
um maior vo-
lume de tran-
sações exter-
nas. O objetivo 

é mostrar as mudanças ocor-
ridas no comércio exterior 

paraibano, a partir do ano de 
2020, comparando com o ano 
de 2019, para evidenciar os 
efeitos sobre a balança comer-
cial do estado. Para acompa-
nhar a apresentação, realizada 
através do Google Meet, é ne-
cessário fazer uma inscrição 
gratuita, no link: 
https://bit.ly/3p4J7DV

Fiep vai apresentar Panorama do Comércio Exterior na Paraíba

Segundo números oferecidos pelo 
presidente da Câmara de Dirigen-
tes Lojistas, a CDL, Nivaldo Vilar, 
mais de 200 lojas fecharam no 
Centro da Cidade durante a pan-
demia, provocando centenas de 
demissões e desfigurando o cha-
mado Centro Histórico que vem 
se degradando há algum tempo e 
parece incapaz de resistir à falta de 
um planejamento adequado à sua 
sobrevivência.

Herança 
Dificilmente a família Maranhão não 
terá um representante nas eleições de 
2022, sequenciando o legado deixado 
pelo senador José Maranhão em mais 
de 60 anos na atividade política. 
Nos círculos políticos, entre aliados, 
amigos e familiares, especula-se o 
nome da desembargadora Fátima 
Bezerra como uma possível herdeira 
do espólio político deixado pelo seu 
marido e até mesmo a sua filha, Alice, 
já teve o seu nome lembrado para 
seguir os passos do pai.

Oitentão
Dia 19 de abril o “rei” Roberto Carlos 
chega aos 80 anos de uma vida repleta 
de emoções, que deu mais vida às 
nossas vidas. Em todos os recantos 
do País, o imenso fã clube do Rei 
pretende realizar homenagens pela 
data em agradecimento ao artista fez 
de suas músicas a trilha sonora de 
muitas gerações. Em João Pessoa, já há 
manifestações nesse sentido.

Deputado Jeová Campos  sai em defesa do Hospital Laureano
“Campanha contra dirigentes da Fundação só prejudica a instituição”

Depois do médico cirurgião 
Joni Marcos de Oliveira, 
ex-diretor clínico do Hos-

pital Napoleão Laureano, publicar 
uma opinião sobre a importância 
de preservação deste patrimônio 
dos paraibanos, que cuida da saúde 
da população na área da oncologia, 
agora é a vez do deputado estadual 
Jeová Campos sair em defesa da 
manutenção dos serviços desta 

casa de saúde. “O Laureano tem um papel fundamental de 
acolhimento e tratamento para os doentes de câncer e o faz 
com maestria, apesar de todas as dificuldades que enfrenta e a 
Fundação Laureano é um importante aliado da instituição na 
manutenção destes serviços, pois é através dela que as doações 
chegam e tornam possível o pleno funcionamento do hospital”, 
disse Jeová que fala com conhecimento de causa, pois já utili-
zou serviços do Laureano quando foi diagnosticado com um 
câncer na laringe e conseguiu superar a doença.
Em seu artigo, o médico Joni Marcos lembra que a Fundação 
tem uma importância vital para o andamento e funcionamento 
da instituição devido a excelente relação que seu presidente Dr. 
Carneiro Arnaud com os deputados e senadores em Brasília 
que sempre dirigem suas emendas para manutenção e cresci-
mento do hospital. “Essas emendas e as doações feitas pela po-
pulação e por segmentos políticos como o Governo do Estado 
e nos últimos dois anos pela Assembleia Legislativa e várias 
prefeituras torna possível o funcionamento pleno do hospital” 
disse ele, lembrando que o tratamento oncológico é caro e que 
todos os hospitais de câncer do país passam por dificuldades 
financeiras, inclusive o Instituto Nacional do Câncer – INCA, 
no Rio de Janeiro.

 O médico lembra ainda que o hospital cuida da saúde da po-
pulação na área da oncologia, seja pelo SUS, seja por convê-
nio ou particular. “O hospital atende todos os segmentos da 
sociedade que confiam na experiência do corpo clínico e nos 
modernos equipamentos diagnósticos e terapêuticos utiliza-
dos naquele centro de tratamento oncológico. Os hospitais que 
tratam câncer têm a obrigação de atender 60% de seus pacien-
tes oriundos do SUS, o Hospital Laureano atende cerca de 93%. 
Jeová destaca que o Laureano funciona há 59 anos prestando 
esse serviço essencial e tem crescido na sua estrutura e funcio-
namento a cada ano e que essa campanha de difamação contra 
o presidente da Fundação Dr. Carneiro Arnaud só prejudica 
a instituição. “Minha preocupação é que os atendimentos não 
sejam suspensos e a população não fique desassistida”.
 

A família Marcolino, capitaneada pelo empresário José Marcolino e sua es-
posa Bernadete, comemorou em grande estilo e com muita alegria o ani-
versário da sua filha Delberlane, esposa do empresário George Neves, com 

uma carinhosa recepção, apenas para os familiares e amigos muito chegados, em 
sua residência de veraneio em Camboinha. Ao lado dos irmãos Delber e Velber, a 
família forma um poderoso grupo empresarial, com forte atuação na construção 
civil e um grande número de empreendimentos de sucesso erguidos em diversos 
pontos da cidade.

Só a vacina 
é capaz de 
salvar
No início do século, 
diante de uma forte 
epidemia de varíola, o 
médico e pesquisador 
Oswaldo Cruz aconse-
lhou o presidente Rodri-
gues Alves.
- O remédio para essa 
doença é a vacina. Tem 
que obrigar o povo a se 
vacinar.
- Isso não vai dar certo. 

Há muitas 
resistências.
Mas, diante 
da pressão 
popular e 
o aumento 
de casos, o 
presidente 
mudou o 
discurso:
- Tá certo, 

não quer vacinar não se 
vacine. Mas também não 
vai casar, não vai traba-
lhar nem vai matricular os 
filhos no colégio.
Num instante, a popula-
ção correu aos postos de 

vacinação e a doença foi 
controlada. E Oswaldo 
Cruz, em 1907, foi à Ale-
manha receber o maior 
prêmio de saúde pública 
daquela época.
A história me foi repassa-
da pelo escritor, cantador 
e folclorista, Jessier Qui-
rino, através de depoi-
mento gravado de Ivan 
Mesquita. E deveria me-
recer a reflexão dos que, 
por ignorância, ainda des-
denham e apregoam a ine-
ficácia do único remédio 
capaz de devolver a espe-
rança ao povo brasileiro.

CAMILA HOLANDA, exibindo todo o seu 
charme com modelo “Duas Marias”



Jogo contra o 
América-RN, no 

Amigão, hoje, 
servirá para o 

técnico ampliar 
as observações

O Treze volta a campo 
nesta quinta-feira para mais 
um amistoso de pré-tempo-
rada. O Galo vai enfrentar 
o América de Natal, a partir 
das 19h, no Estádio O Ami-
gão, em Campina Grande. 
Este será o segundo jogo-
treino deste ano e provavel-
mente o último, mas a dire-
toria está negociando com o 
Campinense para a realiza-
ção de um clássico dos maio-
rais, antes da estreia do clu-
be na Copa do Nordeste, que 
será no dia 27 deste mês, em 
Maceió, contra o CSA.

Este jogo contra o Amé-
rica vem sendo considerado 
um teste difícil para o Galo, 
já que a equipe potiguar in-
vestiu na formação de um 
elenco forte para as disputas 
da Copa do Nordeste e do 
Campeonato Norte-rio-gran-
dense, e agora é dirigido pelo 
competente técnico Evaristo 
Piza, que livrou o Botafogo 
da queda para a Série D no 
ano passado.

O técnico do Galo, Mar-
celinho Paraíba, apesar de 
ter gostado do rendimento da 
equipe na derrota para o Glo-
bo, no último sábado, espera 
uma melhor apresentação do 
Treze no jogo de hoje. “Nós 
trabalhamos em cima dos 
erros apresentados no nosso 
primeiro teste do ano e espe-
ramos que a equipe mostre 
uma evolução contra o Amé-
rica”, afirmou o treinador.

A expectativa é que o 
Galo entre em campo com a 
mesma equipe que começou 
jogando contra o Globo. Sen-
do assim, o time considerado 
titular será:  Leandro Santos, 
Paulinho, Adriano Alves, Rô-
mulo e Bruce; Régis Potiguar, 
Romeu, Birungueta e Cleiton 
Domingues; Daivison e Sony 
Anderson.

A equipe do América já 
realizou 2 jogos na pré-tem-
porada. No primeiro venceu o 
CSP por 4 a 2 e no último do-
mingo venceu o Palmeiras de 
Goianinha por 1 a 0. O técnico 
Evaristo Piza gostou da per-
formance da equipe nestes 
dois jogos, mas admitiu que 
o time precisa ainda evoluir 
muito em alguns aspectos.

Para este jogo contra o 
Treze, ele não fez segredo 
que pretende manter a equi-
pe titular que vem começan-
do as partidas. Desta forma, 
o Alvirrubro deverá entrar 
em campo com a seguin-
te formação: Samuel Pires; 
Everton Silva, Flávio Boaven-
tura, Caíque e Carlos Renato; 
Felipe Guedes, Romarinho, 
Clebinho e Elvinho; Luan e 
Wallace Pernambucano.

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Mais uM teste
para o Galo

Foto: Instagram/Trezeoficial

O elenco do Campinense se 
reapresentou ontem pela manhã, 
após a goleada por 5 a 0 sobre 
o Potiguar, no primeiro jogo-teste 
da pré-temporada da Raposa, 
realizado na última terça-feira 
no Amigão. O técnico Ederson 
Araújo ficou satisfeito com o de-
sempenho da equipe.

“Nós mandamos a campo 
duas equipes diferentes, uma 
no primeiro tempo e outra no 
segundo, e vimos que os joga-
dores já assimilaram a nossa 
filosofia de trabalho. Isso nos 
deixa muito confiante que até a 
estreia no Campeonato Paraiba-
no nós vamos evoluir bastante. 
Não existe ainda uma equipe 
titular definida, ninguém tem já 
um lugar garantido. Nós entra-
mos no primeiro tempo com um 
time teoricamente reserva e no 
segundo colocamos em campo o 
que no momento seria a equipe 
titular. Nós esperamos ainda a 
contratação de uns 5 reforços 
para fechar o elenco”, disse o 
treinador.

Hoje, Ederson Araújo dará 
folga aos jogadores pela manhã 
e à tarde fará um treino técnico 
no CT Teles de Albuquerque. 
Amanhã, as atividades serão 
também apenas no horário da 
tarde. Mesmo com a confirmação 
do amistoso contra o Treze, o 
pensamento da comissão técnica 

é realizar novos amistosos nos 
próximos dias, para que a equipe 
entre no Campeonato Paraibano 
com um bom ritmo de jogo.

Entre os atletas, a satisfação 
com o desempenho é muito gran-
de. O meia Sérgio Vinícius, que 
marcou dois gols na goleada so-
bre o Potiguar, acha que o grupo 
está no caminho certo e tem que 
continuar em evolução.

“A gente saiu de campo mui-
to satisfeito, não apenas com o 
placar em si, mas também pela 

forma que a equipe jogou, exa-
tamente como o técnico pediu. 
Agora, é colocar os pés no chão, 
foi apenas um amistoso, e temos 
que trabalhar ainda muito até o 
início das competições”, disse o 
atleta.

Clássico dos maiorais
Campinense e Treze podem 

se enfrentar novamente antes do 
início dos jogos oficiais. É que as 
duas diretorias tentam acertar os 
últimos detalhes para oficializar 

o jogo que pode ser disputado 
na próxima segunda-feira, às 
18h15, no Amigão. Desde o 
início desta semana, a direto-
ria dos dois clubes trabalham 
para a realização da partida e 
para poder arrecadar recursos, 
via transmissão da partida. Se 
confirmado, será o terceiro jogo 
seguido entre as duas equipes em 
uma pré-temporada. No último, 
realizado em dezembro de 2019, 
o Galo levou a melhor e venceu 
por 1 a 0, gol de Wanger.

Ederson Araújo comemora boa atuação do Campinense em 
amistoso, mas espera por mais evolução dos jogadores

Foto: Daniel Lins/Campinense

O Campinense enfrentou o Potiguar 
de Mossoró-RN, no Amigão, e 

não encontrou dificuldades para 
estabelecer o placar de 5 a 0

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

O técnico Marcelinho Paraíba observa o treinamento coletivo buscando uma definição da equipe, que começa jogando em mais um amistoso do Treze antes da estreia na Copa do Nordeste
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Vôlei de praia
Paraibana Andressa é destaque no Circuito Open de 
Vôlei de Praia, que inicia hoje, no Rio de Janeiro, 
a sétima etapa da temporada. Página 22
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Andressa, que joga com a carioca Vitória, entra em quadra amanhã pela sétima etapa do Open Nacional

O Circuito Nacional 
Open de Vôlei de Praia Fe-
minino inicia sua 7ª etapa 
na temporada 2020/2021, 
hoje, na bolha criada pela 
Confederação Brasileira de 
Voleibol (CBV) na cidade de 
Saquarema-RJ. A competi-
ção começará com a fase de 
qualificação para as duplas 
que não estão ranqueadas 
e, amanhã, se iniciam as 
disputas da fase de grupos 

onde a dupla formada pela 
paraibana Andressa Caval-
canti e Vitória Mendonça, 
natural de Petrópolis-RJ, 
estará presente e entre os 
times favoritos ao título do 
torneio.

Andressa (24) e Vitória 
(21) são uma das duplas 
mais jovens de todo o cir-
cuito e na última etapa, que 
foi encerrada no dia 24 de 
janeiro, elas obtiveram a 
medalha de bronze e con-
quistaram o seu primeiro 
pódio jogando juntas - em 

outras parcerias, Andressa, 
por exemplo, já obteve títu-
los do circuito nacional e, 
até mesmo do Mundial, as-
sim como competições de 
base -, diante desse cená-
rio de evolução do time que 
está em quarto lugar no 
ranking nacional a expec-
tativa é que essa possa ser 
mais uma etapa de sucesso 
e que traga novos resulta-
dos positivos.

Treinando no CT Can-
gaço na orla de João Pessoa, 
a dupla que se reuniu no 

ano passado e acabou tendo 
que lidar com as mudanças 
originadas pela pandemia, 
tem trabalhado para en-
contrar o seu melhor ajuste 
dentro de quadra e o resul-
tado positivo na última eta-
pa, além da boa qualifica-
ção entre as cinco melhores 
duplas do país, qualifica o 
time a pensar grande den-
tro da competição.

Para Andressa, o Cir-
cuito Nacional trata-se de 
uma das competições mais 
difíceis do mundo e o foco 

é garantir que o time este-
ja em sua melhor condição 
para que se possa garantir 
um desempenho no me-
lhor nível. Para ela, vindo 
de um pódio na etapa ante-
rior, será fundamental vol-
tar a disputar as semifinais 
para quem sabe agora ter 
a oportunidade de brigar 
pela medalha de ouro, no 
entanto, o foco principal 
não é no resultado, mas 
sim na continuidade da 
evolução da sua parceria 
com Vitória.

“Com certeza é esse o 
nosso foco e objetivo den-
tro dessa etapa, sempre 
queremos dar um passo a 
mais. Esse é o melhor cir-
cuito do mundo e onde não 
entramos pensando mui-
to no resultado em si, mas 
principalmente no desem-
penho. Vamos dar o nosso 
melhor, o nosso 130% den-
tro de quadra e confiamos 
que o nosso melhor vá nos 
garantir entre as 4 melho-
res duplas do circuito”, afir-
mou Andressa.

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Paraibana em busca de nova
medalha no circuito de vôlei
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Foto: Divulgação/Thais Hokama

O Camping Nacional de 
Treinamento de Provas In-
dividuais, que integra o Pro-
grama de Preparação Olím-
pica (PPO) da Confederação 
Brasileira de Atletismo e 
Comitê Olímpico do Bra-
sil, visando a Olimpíada de 
Tóquio, segue acontecendo 
no Centro Nacional de De-
senvolvimento do Atletis-
mo (CNDA), em Bragança 
Paulista (SP) e será encer-
rado neste sábado. Este é o 
segundo camping do ano. 
O primeiro ocorreu de 28 
a 31 de janeiro, também no 
CNDA, e foi destinado para 
provas de revezamento. E 
conta com a presença da pa-
raibana Andressa Oliveira, 
recordista sul-mericana do 
lançamento de disco. Ela é a 
única atleta do sexo femini-
no presente no evento com 
mais outros oitos do sexo 
masculino.

Os atletas estão pas-
sando por avaliações pro-
movidas pelo Laboratório 
Olímpico do COB nas áreas 

de Bioquímica, Fisiologia, 
Biomecânica, entre outras, 
conforme acordado pre-
viamente com os treinado-
res e atletas. Em Bragança 
Paulista, os participantes 
seguem também com as ati-
vidades específicas desen-
volvidas por seus treinado-
res pessoais.

Entre outros desta-
ques do Camping está o 
catarinense Darlan Roma-
ni, recordista sul-america-
no do arremesso do peso, 
com 22,61 m. O atleta do 
Pinheiros, quarto colocado 
no Mundial de Doha-2019, 
participará das atividades 
sem a companhia do técnico 
Justo Navarro, que só volta 
em março de Cuba. “Estou 
treinando normalmente no 
CNDA e vou fazer todos os 
exames e avaliações do La-
boratório Olímpico”, disse 
o dono de nove títulos de 
campeão brasileiro, e me-
dalha de ouro no Sul-Ame-
ricano e nos Jogos Pan-A-
mericanos de Lima-2019.

Outro campeão sul-a-
mericano e pan-america-
no, que participa das ativi-
dades, é o paulista Alison 
Santos, o Piu, finalista dos 
400m com barreiras no 
Mundial de Doha. “Estou 
pronto e ansioso para o 
camping e tenho boas ex-
pectativas sobre as avalia-
ções que serão feitas pelo 
laboratório olímpico. Outro 
ponto importante é a con-
centração que esse cam-
ping oferece”, comentou 
Alison, que não compete 
desde o dia 30 de setembro 
de 2019, quando terminou 
em sétimo lugar no Mundial 
do Catar, quebrando o re-
corde sul-americano sub-
20 da prova, com o tempo 
de 48.28. Com a marca, o 
atleta do Pinheiros, de 20 
anos, ficou em sétimo lu-
gar no Ranking Mundial e 
na liderança do Ranking 
Sul-Americano – ambos da 
categoria adulta.

Os atletas são Almir 
Cunha dos Santos, no salto 

triplo; Augusto Dutra, sal-
to com vara;  Alison Santos, 
400 m c/barreiras; Gabriel 
Constantino, 110 m c/bar-

reiras; Eduardo de Deus, 
110 m c/barreiras; Darlan 
Romani, arremesso do peso; 
Felipe Vinícius dos Santos, 

decatlo; Márcio Teles, 400 
m c/barreiras; e  Andressa 
Oliveira de Morais, lança-
mento do disco.

Andressa Oliveira participa do Camping Nacional 
de Atletismo visando as disputas das Olimpíadas

Foto: Wagner Carmo/CBA

A paraibana é a única atleta do sexo feminino que integra o Programa de Preparação em Bragança Paulista

Andressa conquistou o bronze na 
sexta etapa do Circuito Nacional 

ao lado da carioca Vitória, 
disputado na bolha de Saquarema



Esportes

Atacante está confirmada na estreia da seleção no Torneio She Believes, hoje, contra a Argentina, nos EUA

Quando anunciou as 
convocadas para o She Be-
lieves, torneio amistoso 
nos Estados Unidos que 
serve de preparação para 
a Olimpíada, Pia Sundhage 
admitiu ter definido 12 das 
18 jogadoras que defende-
rão o Brasil nos Jogos de 
2021. Artilheira da seleção 
feminina desde a estreia 
da técnica sueca (em agos-
to de 2019) com dez gols e 
presente nas 13 partidas 
sob comando da treina-
dora, Debinha é, em tese, 
nome certo entre as atletas 
que já podem fazer as ma-
las para Tóquio (Japão). A 
atacante, porém, ainda não 
se vê garantida.

“Acho que aqui a con-
corrência é muito grande. 
Futebol se vive de fases. O 
que eu busco é manter mi-
nha parte física, seguir bem 
no meu clube, chegar na se-
leção e dar meu 100% para 
buscar a vaga. A gente nun-
ca sabe o que pode acon-
tecer”, declarou a jogadora 
do North Carolina Courage 
(EUA), em entrevista cole-
tiva por videoconferência 
nessa terça-feira (16).

A seleção feminina es-
treia no She Believes hoje, 
às 18h (horário de Brasí-
lia), contra a Argentina. 
No domingo (21), às 17h, 
as adversárias são as nor-
te-americanas, atuais cam-
peãs mundiais. Já na outra 
quarta-feira (24), as co-
mandadas de Pia encerram 
a participação no torneio 
diante do Canadá, às 18h. 
Os jogos serão disputados 
no Exploria Stadium, em 
Orlando (EUA).

“São três seleções [de 
estilos] diferentes. A Ar-
gentina conhecemos bem. 
É um time contra o qual 
jogamos bastante, que joga 
praticamente espelhado no 
Brasil. [A seleção dos] Es-
tados Unidos é mais força 
e velocidade. O Canadá está 
entre os dois [modelos], é 

Lincoln Chaves
Agência Brasil

Debinha ainda não se vê
garantida nas Olimpíadas
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Brasileiro brilha no ATP da Austrália

Atletas do Brasil vetados na Colômbia

Nada de reservas 
no Carioca 2021

Messi ofuscado pela genialidade do francês Mbappé

O grande início de temporada do brasi-
leiro Bruno Soares e do britânico Jamie 
Murray continua com tudo. A dupla, 
que voltou a se reunir após um ano e 
meio, venceu a sua oitava partida con-
secutiva em Melbourne e se garantiu 
nessa quarta-feira nas semifinais do 
Aberto da Austrália, em Melbourne, 
ao derrotar a parceria formada pelo 
salvadorenho Marcelo Arevalo e pelo 
holandês Matwe Middelkoop por 2 sets 

a 0 - com parciais de 6/3 e 6/4, após 
1 hora e 12 minutos. Já o espanhol 
Rafael Nadal que buscava o seu  21.º 
título de Grand Slam em simples na 
carreira perdeu de maneira dolorosa 
nas quartas de final do Aberto da 
Austrália. Ele foi derrotado de virada 
pelo grego Stefanos Tsitsipas, sexto 
colocado do ranking da ATP, por 3 
sets a 2, após ganhar as duas pri-
meiras parciais. 

O Ministério da Saúde da Colômbia 
proibiu a entrada no país da seleção 
brasileira masculina de basquete que 
disputaria as duas últimas rodadas 
das eliminatórias da AmeriCup, a Copa 
América da modalidade. Conforme nota 
divulgada pela CBB, o veto leva em con-
ta a pandemia e a “variante brasileira” 
do novo coronavírus (covid-19).  E o co-
municado já tinha sido feito antes, mas 
oBrasil tentava conseguir a liberação, 

mas sem sucesso. O próximo desafio 
da seleção de basquete masculino será 
o pré-olímpico, em Split (Croácia), entre 
29 de junho e 4 de julho. Os brasileiros 
estão no Grupo B, junto dos anfitriões e 
da Tunísia. Os dois primeiros da chave 
avançam à semifinal para encarar os 
classificados do Grupo A (Alemanha, 
Rússia e México). Apenas o campeão 
do torneio ganha vaga na Olimpíada 
de Tóquio (Japão).

O regulamento do Campeonato Cario-
ca traz, em seu artigo de número 41, a 
previsão de multa para qualquer time 
que não utilizar sua "equipe conside-
rada principal" nos jogos do torneio, 
"sem justo motivo". O valor da multa 
prevista pela Ferj é o que o clube vai 
receber da cota de TV a ser paga pela 
Rede Record, que transmitirá o torneio. 
Os clubes aprovaram o regulamento 
em reunião arbitral realizada em de-
zembro de 2020. A intenção é de evitar 
que os times grandes utilizem reservas, 
times sub-20 ou sub-23, como Fla-
mengo, Vasco e Botafogo fizeram em 
parte da edição 2020, e esvaziem o 
Campeonato Carioca.  A situação deve 
prejudicar principalmente Flamengo e 
Fluminense, times classificados para 
a Libertadores. O Botafogo, já rebai-
xado, e o Vasco, que luta contra o 
rebaixamento, devem utilizar os jovens 
apenas nas rodadas iniciais, depois es-
calando os titulares normalmente.

Além de fazer o PSG não sentir a ausência de Neymar, com poucas chances de atuar no duelo de volta, dia 10 de março, Mbappé ofuscou 
até mesmo Messi na última terça-feira quando o time francês goleou  o Barcelona por 4 a 1, marcando três gols. O craque argentino era 
a esperança do Barcelona, por sua grande fase - eram 9 gols nos últimos 9 jogos e agora são 10 em 10. Mas embora tenha marcado o 
gol do seu time, em cobrança de pênalti, foi pouco perigoso. Além disso, viu sua equipe ser novamente pouco competitiva em um grande 
confronto europeu. Mais bem organizado, o PSG sobrou no segundo tempo, quando marcou três vezes. Aproveitou as falhas da defesa 
adversária, envolvida em jogadas de velocidade, e aproveitou a ótima atuação de Mbappé para aplicar uma goleada no Camp Nou.

Curtas
Foto:  C.Gavelle/PSG

também uma seleção que 
conhecemos bem, há uma 
rivalidade grande”, disse 
Debinha, que projeta, em 
especial, os duelos contra 
norte-americanas e cana-
denses, que também estão 
classificadas para Tóquio.

“Temos a Pia, que já 
comandou os Estados Uni-
dos [foi bicampeã olímpica, 
em 2008 e 2012] e conhece 
bem a seleção. Eu conhe-
ço bem as jogadoras [nor-
te-americanas] por atuar 
na liga. Será um jogo muito 
duro, mas temos nos pre-
parado e dando o melhor 
no dia a dia. O torneio será 
próximo do que acontecerá 
na Olimpíada, onde tere-
mos também Inglaterra e 
França, que nos deram mui-
to trabalho. Jogar contra Es-
tados Unidos e Canadá nos 
dará um parâmetro do nível 
que estamos”, descreveu.

São Paulo

Depois de Crespo, clube
anuncia Breno Rodrigues

Após a chegada do treinador ar-
gentino Hernán Crespo e dos novos 
integrantes da comissão técnica, o São 
Paulo anunciou, ontem, a contratação 
do primeiro reforço para 2021. Trata-
se do atacante Bruno Rodrigues, de 23 
anos, que chega por empréstimo junto 
ao Tombense-MG até dezembro deste 
ano - com possibilidade de compra ao 
término deste período.

O jogador foi o principal destaque 
da Ponte Preta na temporada de 2020, 
sendo o artilheiro, com 11 gols, e tam-
bém maior garçom, com 12 assistên-
cias, na disputa de três competições: 

Campeonato Paulista, Copa do Brasil e 
Série B do Campeonato Brasileiro.

Bruno Rodrigues já realizou os 
exames médicos, assinou o vínculo com 
o São Paulo e esteve no CT da Barra 
Funda, na terça-feira, onde conheceu os 
novos companheiros e recebeu as boas-
vindas dos integrantes da comissão téc-
nica e da diretoria de futebol.

Natural de Ceará-Mirim, no Rio 
Grande do Norte, o atacante chegou 
nas categorias de base do Athletico
-PR em 2014. Durante o seu processo 
de formação, para adquirir experiên-
cia, foi emprestado para o Joinville, 
em 2017, e para o Doxa Katokopia, do 
Chipre, em 2018.

Agência Estado

O técnico Hernán Crespo com o ex-jogador Kaká 
conhecendo as instalações do  Estádio do Morumbi

Foto: Divulgação/São Paulo

Debinha é a artilheira da seleção 
sob o comando da técnica sueca e já 
marcou 10 gols em 13 partidas, mas 

ainda espera se firmar no ataque 

Foto: Mariana Sá/CBF



Memorial
Edição: Jorge Rezende            Editoração: Bhrunno Fernando24  A UNIÃO  |  João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 18 de fevereiro de 2021

Local guarda 46 túmulos com restos mortais provenientes de um período datado entre os séculos XII e XIV

Cemitério de judeus da Idade 
Média é descoberto na França

Arqueólogos do Instituto de 
Pesquisas Arqueológicas Preventi-
vas (Irap), da França, descobriram 
as ruínas de um cemitério judeu da 
Idade Média. Foram encontrados no 
local um total de 46 túmulos, data-
dos entre os séculos XII e XIV.

As escavações ocorreram em 
um terreno privado e terminaram 
em dezembro de 2019. Elas foram 
um complemento de uma outra 
jornada arqueológica, que ocorreu 
a poucos metros de distância, em 

1997, lideradas pelo pesquisador 
Philippe Blanchard, do Irap.

Na época, os arqueólogos en-
contraram dez túmulos de crianças 
com idades que iam de 6 a 8 anos. 
Por falta de alguns vestígios arqueo-
lógicos, o estudo ficou em aberto: 
não era possível ter certeza se de 
fato aquele era o local preciso do es-
paço funerário para judeus.

Finalmente, conforme registra 
Vanessa Centamorios, no site Aven-
turas na História, pesquisadores 

conseguiram confirmar que se tra-
ta de um cemitério. Agora, eles en-
tenderam que o espaço serviu para 
enterrar membros da comunidade 
judaica de Castelroussin. O ordena-
mento dos corpos foi o que apontou 
para essa informação.

“O importante é o arranjo das 
mãos. Vimos que um falecido tem 
as mãos ao longo do corpo, nas co-
xas. Em todos os cemitérios judai-
cos que estudei na Europa, todas as 
escavações realizadas sempre mos-

traram essa posição das mãos”, dis-
se Blanchard, ao Portal Paris Match.

Os túmulos estavam organiza-
dos em fileiras paralelas e os enter-
ros eram feitos muito próximos uns 
dos outros. Como as comunidades 
judaicas medievais acreditavam em 
ressurreição, os corpos estavam in-
tactos para uma nova vida após o 
óbito. Esse fato forneceu pistas im-
portantes aos pesquisadores, mas 
ainda faltam algumas informações 
relevantes.

“A melhor evidência teria sido 
encontrar caracteres hebraicos. No 
momento, não temos isso”, expli-
cou Blanchard. Resta agora anali-
sar as ossadas em laboratório para 
determinar a idade, o sexo, e o esta-
do de saúde que os judeus tinham 
quando morreram na Idade Mé-
dia. Todos os restos mortais serão 
enterrados em um cofre na praça 
israelita do Cemitério de Château-
roux, onde estão os esqueletos es-
cavados em 1997.

Aforismo
“Os mortos não morrem! Então, 

os cientistas, por serem espirituais-humanos, 
proclamarão essa realidade, porquanto 

eles também ‘morrerão’ um dia.”

(Paiva Netto)

999 — Papa Gregório V
1294 — Kublai Khan, imperador mongol
1546 — Martinho Lutero, teólogo alemão
1564 — Michelangelo, 
pintor, escultor e arquiteto italiano
1875 — Fagundes Varella, poeta brasileiro
1966 — Virgínio Veloso Borges, 
farmacêutico, médico e político (PB)
1986 — Nelson Cavaquinho, 
compositor, cantor e instrumentista brasileiro
1989 — Anísio Silva, 
compositor, cantor e instrumentista brasileiro

Mortes na História

# “Morte” do boneco de neve I
A polícia de Amsterdã, na Holanda, investigava uma “mor-
te”’ e descobriram que a “vítima” era um boneco de neve 
estirado no chão. Os oficiais foram informados de um pos-
sível corpo em um parque e encontraram o boneco.

# “Morte” do boneco de neve II
“Ao menos rimos muito”, disseram, diante da surpresa estranha ao 
descobrirem que a vítima de um assassinato sob investigação era 
apenas um boneco de neve. A obra de arte tinha até uma cenoura 
no nariz. O criador do boneco não foi encontrado. A brincadeira 
ocorre em um momento em que a Europa enfrenta frio intenso.

# Reação alérgica grave
A auxiliar administrativa Karine de Oliveira Souza, de 34 anos, 
que teve uma reação alérgica grave após pintar o cabelo, terá 
os órgãos doados, segundo a Santa Casa de Catalão, no sudes-
te de Goiás. A morte cerebral dela foi confirmada após a rea-
lização de um segundo protocolo, concluído no último dia 13.

# Sapo-cururu no cemitério I
Um sapo foi levado para o Cetas/Tangará, unidade de tratamen-
to de animais silvestres mantida pela Agência Estadual de Meio 
Ambiente (CPRH), em Recife (PE), após ser encontrado com a 
boca colada e outras lesões. O bicho estava em um cemitério de 
Jaboatão dos Guararapes, na Região Metropolitana de Recife.

# Sapo-cururu no cemitério II
O animal foi encaminhado ao centro de tratamento pela vete-
rinária Nathalia Gouveia, que o atendeu na Unidade Básica de 
Saúde (UBS) Pet de Jaboatão. O gestor do Cetas/Tangará, Yuri 
Marinho, informou que o animal, da espécie popularmente 
conhecida como sapo-cururu, apresentava ferimentos nas 
costas e na boca por causa da cola. O anfíbio foi levado à uni-
dade básica de saúde pet por uma dona de casa, que alegou 
ter encontrado o bicho nessa situação.

Breves & Curtas

Os túmulos estavam organizados em fileiras paralelas e os enterros eram feitos muito próximos uns dos outros. Como as comunidades judaicas medievais acreditavam em ressurreição, os corpos estavam intactos para uma nova vida

Fotos: Divulgação

Obituário

Josemar Domingos dos Santos
16/2/2021 – Aos 61 anos, em João 
Pessoa (PB), assassinado. Gráfico era 
gerente de Manutenção da Gráfica do 
Jornal A União, que integra a Empresa 
Paraibana de Comunicação (EPC). O 
crime de latrocínio ocorreu no bair-
ro do Geisel, na capital paraibana. “Era um profissional 
da maior competência e de conduta irrepreensível, além 
de um companheiro de trabalho solidário”, se expressou 
o jornalista Willian Costa, diretor de Mídia Impressa da 
EPC. O gráfico estava chegando na casa de familiares e em 
seguida iria para a igreja participar de uma missa, mas 
foi abordado por dois homens que anunciaram o assal-
to. O gráfico foi atingido por um tiro na região do tórax e 
seu carro e o celular foram levados pelos assaltantes. Um 
perito criminal apontou que a cena do crime aparentava 
uma luta corporal após reação ao assalto. 

Foto: Evandro Pereira

Carmen Dolores
16/2/2021 – Aos 97 anos. Atriz portugue-
sa, estreou no teatro em 1945, na Compa-
nhia Comediantes de Lisboa. Passou pelo 
palco do Teatro Nacional Dona Maria II, 
onde interpretou a peça ‘Frei Luís de Sousa’, 
de Almeida Garrett. No cinema, participou 
em filmes como ‘A Mulher do Próximo’ e ‘Balada da Praia dos 
Cães’. Participou de várias novelas televisivas, como ‘Passe-
relle’, ‘A Banqueira do Povo’ e ‘A Lenda da Garça’. Em 2018, 
recebeu o ‘Grande Oficial da Ordem de Mérito’, o ‘Prêmio Car-
reira’ (em 2016) e ‘Prêmios Sophia da Academia Portuguesa 
das Artes e Ciências Cinematográficas’. 

Foto: Jornal Açores 9

José Gonçalves Moreira
16/2/2021 – Aos 96 anos, de pneumonia. 
Ex-prefeito de Bom Jesus (PB) – em dois 
mandatos. Coletor do Fisco, também foi 
radialista e atuou na Difusora de Cajazeiras. 
A prefeita de Bom Jesus, Denise Bayma (Pro-
gressistas), decretou luto oficial no município. 

Foto: Polêmica Paraíba

Joan Margarit
16/2/2021 – Aos 82 anos, de câncer. Poe-
ta e arquiteto espanhol. Morreu dois meses 
depois de ter recebido o ‘Prêmio Cervantes 
2019’. O prêmio estava marcado para abril, 
mas foi adiado pela pandemia do novo co-
ronavírus até o final de dezembro, quando o 
rei Felipe VI viajou a Barcelona para entregá-lo pessoalmente. O 
poeta catalão é autor de importantes obras, como ‘Estación de 
Francia’ (1999), ‘Joana’ (2002), ‘Misteriosamente feliz’ (2008) e 
‘Para tener casa hay que ganar la guerra’ (2018). O último título 
é uma autobiografia em prosa sobre a infância e a juventude do 
autor, nascido em 1938 na cidade catalã de Sanaüja, no sopé dos 
Pirenéus, durante a Guerra Civil Espanhola (1936-1939).

Foto: AFP

Temístocles de Mendonça Castro
13/2/2021 – Aos 77 anos, em Brasília (DF), 
enquanto dormia e de causa não divulgada. 
Bacharel em Direito e procurador aposen-
tado do Ministério Público do Distrito Fe-
deral e Territórios (MPDFT). 

Foto: Daniel Ferreira

Dazharia Shaffer (Dee)
8/2/2021 – Aos 18 anos, nos Estados Uni-
dos. Influencer com 1,7 milhão de seguido-
res no TikTok. Encontrada morta. A polícia 
trata o caso como suicídio. 

Foto: Instagram

Chick Corea
9/2/2021 – Aos 79 anos. Músico tinha um 
tipo raro de câncer descoberto recentemente. 
Como Keith Jarrett ou Herbie Hancock, estava 
na lista dos quatro ou cinco maiores pianis-
tas que o jazz revelou a partir da década de 
1960. Mestre na improvisação, seu nome está 
vinculado a uma grande transformação pela qual o jazz passou 
na virada da década de 1960 para a de 1970: a fusão com o rock. 

Foto: Divulgação

Luís Humberto Martins Pereira
12/2/2021 – Vítima de um linfoma no sis-
tema nervoso central. Professor e arquiteto 
que participou da construção de diversas 
edificações da Universidade de Brasília e 
fez história ao se aventurar no campo da fo-
tografia. Era professor emérito da UnB.

Foto: Nick Elmoor



ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2021

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Professor Moreira, 21 - Centro - Araruna - PB, às 08:30 HORAS DO DIA 09 DE MARÇO DE 2021, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Reforma da Unidade Básica 
de Saúde Helder Targino Maranhão. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3373–1010. E-mail: licita@araruna.pb.gov.
br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Araruna - PB, 17 de fevereiro de 2021
MARCIELMA MARTINS CARDOSO

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2021

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Professor Moreira, 21 - Centro - Araruna - PB, às 08:30 HORAS DO DIA 12 DE MARÇO DE 2021, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Pavimentação Asfáltica nas 
ruas: João Pessoa, Abelardo Targino da Fonsêca e Trecho da Av. Semeão Leal. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e 
legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 
3373–1010. E-mail: licita@araruna.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Araruna - PB, 17 de fevereiro de 2021
MARCIELMA MARTINS CARDOSO

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA 

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2021
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00001/2021, que objetiva: AQUISIÇÃO DE MEDI-
CAMENTOS DA LINHA ABCFARMA E/OU GUIA DA FARMÁCIA; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: JOAO PAULO DOURADO COSTA EIRELI - R$ 144.025,00.

Araruna - PB, 17 de fevereiro de 2021
AMÉRICA LOUDAL FLORENTINO TEIXEIRA DA COSTA

Secretária de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA 

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS DA LINHA ABCFARMA E/OU GUIA DA FARMÁCIA. 

FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00001/2021. DOTAÇÃO: ORÇAMENTO DE 2021: 
RECURSOS PRÓPRIOS DE ARARUNA/OUTROS RECURSOS: 03.000 FUNDO MUNICIPAL DE 
SAUDE – 10 301 0012 2075: COOD.MANUT. ATIV. DO PROG. SUS–CAPS–CENTRO DE ATENCAO 
PSICOSSOCIAL; 10 302 0012 2080 MANUT.DAS ATIV.DOS SERV.PUBL.EM SAUDE COM O FMS 
– ELEMENTO DE DESPESA: 33903299 – Material, Bem ou Serviço para Distribuição Gratuita 10 
301 0012 2071 coord e manut das atividades da farmácia básica – elementos de despesa: 3390.32 
Mat, bem ou serv o Dist gratuita. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2021. PARTES 
CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Araruna e: CT Nº 00004/2021 - 17.02.21 - JOAO 
PAULO DOURADO COSTA EIRELI - R$ 144.025,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA 

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2021

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00002/2021, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
ÁGUA MINERAL E GÁS GLP; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor 
de: REJANE CLEIDE COSTA BARBOSA 04943687482 - R$ 13.200,00; TK DISTRIBUIDORA 
EIRELI - R$ 57.750,00.

Araruna - PB, 17 de fevereiro de 2021
VITAL DA COSTA ARAÚJO

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA 

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2021

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-
ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00003/2021, que objetiva: MATERIAIS DE LIMPEZA; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: JOELISSON CAVALCANTE 
DO NASCIMENTO - R$ 51.924,97; JOSE FHILLYPE DOS SANTOS BRITO – ME - R$ 97.461,69; 
OLIVEIRA & EULÁLIO PRODUTOS DE LIMPEZA LTDA – ME - R$ 98.117,92.

Araruna - PB, 17 de fevereiro de 2021
VITAL DA COSTA ARAÚJO

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO 

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
INEXIGIBILIDADE Nº IN00003/2021

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 
observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00003/2021, 
que objetiva: EXECUÇÃO DE SERVIÇOS TÉCNICOS ESPECIALIZADOS DE CONSULTORIA E 
ASSESSORIA JURÍDICA COM VISTAS AO ACOMPANHAMENTO DE PROCESSOS JUDICIAIS E/
OU ADMINISTRATIVOS, JUNTO AO TRIBUNAL DE CONTAS DO ESTADO DA PARAIBA, TRIBU-
NAL DE JUSTIÇA DO ESTADO (2ª INSTÂNCIA), MINISTÉRIO PÚBLICO, JUSTIÇA FEDERAL E 
JUSTIÇA DO TRABALHO, BEM COMO ACOMPANHAMENTO DE AÇÕES JUNTO AO SUPREMO 
TRIBUNAL DE FEDERAL E SUPERIOR TRIBUNAL DE JUSTIÇA, E AINDA TRIBUNAL DE CON-
TAS DA UNIÃO; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: SOLON 
BENEVIDES & WALTER AGRA ADVOGADOS ASSOCIADOS - R$ 47.904,00.

Assunção - PB, 17 de Fevereiro de 2021
LUIZ WALDVOGEL DE OLIVEIRA SANTOS

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO 

EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00003/2021. OBJETO: EXECUÇÃO DE SERVIÇOS 

TÉCNICOS ESPECIALIZADOS DE CONSULTORIA E ASSESSORIA JURÍDICA COM VISTAS 
AO ACOMPANHAMENTO DE PROCESSOS JUDICIAIS E/OU ADMINISTRATIVOS, JUNTO AO 
TRIBUNAL DE CONTAS DO ESTADO DA PARAIBA, TRIBUNAL DE JUSTIÇA DO ESTADO (2ª 
INSTÂNCIA), MINISTÉRIO PÚBLICO, JUSTIÇA FEDERAL E JUSTIÇA DO TRABALHO, BEM COMO 
ACOMPANHAMENTO DE AÇÕES JUNTO AO SUPREMO TRIBUNAL DE FEDERAL E SUPERIOR 
TRIBUNAL DE JUSTIÇA, E AINDA TRIBUNAL DE CONTAS DA UNIÃO. FUNDAMENTO LEGAL: 
Art. 25, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações; e Lei Federal nº 14.039/20. AUTO-
RIZAÇÃO: Secretaria de Administração. RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 17/02/2021.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTA ROSA

ADJUDICAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2021

Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 
da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00004/2021, que objetiva: AQUISIÇÃO 
PARCELADA DE COMBUSTÍVEIS PARA ABASTECIMENTO DA FROTA DE VEÍCULOS E EQUI-
PAMENTOS DESTA PREFEITURA; ADJUDICO o seu objeto a: FDS COMERCIO E REPRESEN-
TACOESEIRELI - R$ 1.208.400,00.

Barra de Santa Rosa - PB, 04 de Fevereiro de 2021
JOSÉ DANIEL MARTINS SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTA ROSA

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2021

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-
ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00004/2021, que objetiva: AQUISIÇÃO PARCELADA 
DE COMBUSTÍVEIS PARA ABASTECIMENTO DA FROTA DE VEÍCULOS E EQUIPAMENTOS 
DESTA PREFEITURA; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: FDS 
COMERCIO E REPRESENTACOESEIRELI - R$ 1.208.400,00.

Barra de Santa Rosa - PB, 05 de Fevereiro de 2021
JOVINO PEREIRA NEPOMUCENO NETO

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTA ROSA

EXTRATO DE CONTRATO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2021

OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE COMBUSTÍVEIS PARA ABASTECIMENTO DA FRO-
TA DE VEÍCULOS E EQUIPAMENTOS DESTA PREFEITURA. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Presencial nº 00004/2021. DOTAÇÃO: Recursos Ordinários Recursos Federais. VIGÊNCIA: até 
o final do exercício financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Barra 
de Santa Rosa e: CT Nº 10012/2021 - 05.02.21 - FDS COMERCIO E REPRESENTACOESEIRELI 
- R$ 1.208.400,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTA ROSA

ADJUDICAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00005/2021

Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 
da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00005/2021, que objetiva: AQUISIÇÃO 
PARCELADA DE CESTAS BÁSICAS PARA DISTRIBUIÇÃO A PESSOAS CARENTES DESTE 
MUNICÍPIO; ADJUDICO o seu objeto a: COROA COMERCIO E FRACIONAMENTO DE CEREAIS 
LTDA - R$ 165.000,00.

Barra de Santa Rosa - PB, 05 de Fevereiro de 2021
JOSÉ DANIEL MARTINS SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTA ROSA
ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00005/2021

Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 
da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00005/2021, que objetiva: AQUISIÇÃO 
PARCELADA DE CESTAS BÁSICAS PARA DISTRIBUIÇÃO A PESSOAS CARENTES DESTE 
MUNICÍPIO; ADJUDICO o seu objeto a: COROA COMERCIO E FRACIONAMENTO DE CEREAIS 
LTDA - R$ 165.000,00.

Barra de Santa Rosa - PB, 05 de Fevereiro de 2021
JOSÉ DANIEL MARTINS SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTA ROSA

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00005/2021

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-
ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00005/2021, que objetiva: AQUISIÇÃO PARCELADA 
DE CESTAS BÁSICAS PARA DISTRIBUIÇÃO A PESSOAS CARENTES DESTE MUNICÍPIO; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: COROA COMERCIO E 
FRACIONAMENTO DE CEREAIS LTDA - R$ 165.000,00.

Barra de Santa Rosa - PB, 09 de Fevereiro de 2021
JOVINO PEREIRA NEPOMUCENO NETO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTA ROSA
EXTRATO DE CONTRATO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00005/2021
OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE CESTAS BÁSICAS PARA DISTRIBUIÇÃO A PESSO-

AS CARENTES DESTE MUNICÍPIO. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00005/2021. 
DOTAÇÃO: Recursos Ordinários. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2021. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Barra de Santa Rosa e: CT Nº 10015/2021 - 11.02.21 - 
COROA COMERCIO E FRACIONAMENTO DE CEREAIS LTDA - R$ 165.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTA ROSA
 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA 
Nº DV00004/2021

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00004/2021, 
que objetiva: AQUISIÇÃO DE TESTE RÁPIDO PARA COVID, EM CARÁTER DE URGÊNCIA, PARA 
ATENDER AS NECESSIDADES IMEDIATAS DO SISTEMA DE SAÚDE PARA ENFRENTAMENTO 
À COVID–19; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: ALLMED 
DISTRIBUIDORA E COMERCIO DE PRODUTOS FARMACEUTICOSLT - R$ 16.800,00.

Barra de Santa Rosa - PB, 03 de Fevereiro de 2021
JOVINO PEREIRA NEPOMUCENO NETO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTA ROSA 
EXTRATO DE CONTRATO
DISPENSA DE LICITAÇÃO 

Nº DV00004/2021
OBJETO: AQUISIÇÃO DE TESTE RÁPIDO PARA COVID, EM CARÁTER DE URGÊNCIA, PARA 

ATENDER AS NECESSIDADES IMEDIATAS DO SISTEMA DE SAÚDE PARA ENFRENTAMENTO À 
COVID–19. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00004/2021. DOTAÇÃO: RECUR-
SOS ORDINÁRIOS / TRANSFERÊNCIAS DE RECURSOS DO SUS / RECEITAS DE IMPOSTOS 
E DE TRANSFERÊNCIA DE IMPOSTO – SAÚDE. VIGÊNCIA: até 04/04/2021. PARTES CONTRA-
TANTES: Prefeitura Municipal de Barra de Santa Rosa e: CT Nº 10011/2021 - 03.02.21 - ALLMED 
DISTRIBUIDORA E COMERCIO DE PRODUTOS FARMACEUTICOS LTDA - R$ 16.800,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BORBOREMA
AVISO DE RETIFICAÇÃO DE PUBLICAÇÃO

No Aviso de Licitação Pregão Eletrônico nº 003/2021, publicado na página 25, do Jornal A União, 
do dia 17/02/2021. Onde se lê “[...] Entrega das Propostas: a partir das 08h00min de 17/02/2021 
no site www.portaldecompraspublicas.com.br. Abertura das Propostas: 01/03/2021 às 08h01min 
(horário de Brasília) no site www.portaldecompraspublicas.com.br [...]” Leia-se “[...] Entrega das 
Propostas: a partir das 13h00min de 18/02/2021 no site www.portaldecompraspublicas.com.br. 
Abertura das Propostas: 02/03/2021 às 13h01min (horário de Brasília) no site www.portaldecom-
praspublicas.com.br.  [...]”.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BORBOREMA
AVISO DE RETIFICAÇÃO DE PUBLICAÇÃO

No Aviso de Licitação Pregão Eletrônico nº 004/2021, publicado na página 25, do Jornal A União, 
do dia 17/02/2021. Onde se lê “[...] Entrega das Propostas: a partir das 09h00min de 18/02/2021 
no site www.portaldecompraspublicas.com.br. Abertura das Propostas: 02/03/2021 às 09h01min 
(horário de Brasília) no site www.portaldecompraspublicas.com.br [...]” Leia-se “[...] Entrega das 
Propostas: a partir das 08h00min de 22/02/2021 no site www.portaldecompraspublicas.com.br. 
Abertura das Propostas: 04/03/2021 às 08h01min (horário de Brasília) no site www.portaldecom-
praspublicas.com.br.  [...]”.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00008/2021

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 03 de Março 
de 2021, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição de Cestas Básicas para serem 
distribuídos pela Secretaria de Assistência Social para o exercício de 2021. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 
8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 008/13; Decreto Municipal nº 007/17; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250–3121. 
E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br. Edital: https://cabedelo.pb.gov.br/portal-da-transparencia/; 
www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 17 de Fevereiro de 2021
RAMON SORRENTINO BATISTA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO ELETRÔNICO 
Nº 00001/2021

A prefeitura Municipal de Conceição – PB, torna público que estar realizando licitação sob 
modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa especializada 
em serviços de confecção de prótese dentária para atender o programa do Governo Federal “Brasil 
Sorridente” para o município de Conceição - PB. Data e horário do recebimento das propostas: até às 
08:00 horas do dia 02/03/2021. Data e horário do início da disputa: 08:10 horas do dia 02/03/2021. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Nº 10.520/02, Decreto Nº 
10.024/2019, Decreto Municipal de N° 014/2021, Lei Nº 8.666/1993 e subsidiárias. LOCAL: Portal 
de Compras Públicas – www.portaldecompraspublicas.com.br. Modo de Disputa: Aberto. Outros 
esclarecimentos poderão ser fornecidos na sede temporária da Prefeitura Municipal, das 08:00 
às 13:00hs, através do Setor de Licitação, na Rua Capitão João Miguel - Centro Administrativo 
Integrado, S/N - São José - Conceição – PB, CEP: 58970-000.

Conceição – PB, 12 de fevereiro de 2021.
Késsya Medeiros Lacerda Figueiredo de Sousa

Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO ELETRÔNICO 
Nº 00002/2021

A prefeitura Municipal de Conceição – PB, torna público que estar realizando licitação sob mo-
dalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: contratação de empresa especializada em 
prestação de serviços de recargas de cilindros de oxigênio medicinal, para o Hospital e Maternidade 
Caçula Leite, Base Descentralizada do Serviços de Atendimento Móvel de Urgência (SAMU) e para 
as Unidades de Básicas de Saúde e aquisição de cilindro de oxigênio, com regulador de pressão 
e umidificador, e seus derivados para a secretaria de Saúde do Município de Conceição/PB. Data 
e horário do recebimento das propostas: até às 09:20 horas do dia 02/03/2021. Data e horário do 
início da disputa: 09:30 horas do dia 02/03/2021. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fun-
damento legal: Lei Nº 10.520/02, Decreto Nº 10.024/2019, Decreto Municipal de N° 014/2021, Lei 
Nº 8.666/1993 e subsidiárias. LOCAL: Portal de Compras Públicas – www.portaldecompraspublicas.
com.br. Modo de Disputa: Aberto. Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na sede tempo-
rária da Prefeitura Municipal, das 08:00 às 13:00hs, através do Setor de Licitação, na Rua Capitão 
João Miguel - Centro Administrativo Integrado, S/N - São José - Conceição – PB, CEP: 58970-000.

Conceição – PB, 12 de fevereiro de 2021.
Késsya Medeiros Lacerda Figueiredo de Sousa

Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO ELETRÔNICO
Nº 00003/2021

A prefeitura Municipal de Conceição – PB, torna público que estar realizando licitação sob mo-
dalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: aquisição de combustível (gasolina comum 
e óleo diesel S-10) e derivados de petróleo, destinados ao abastecimento dos veículos e máquinas 
pesadas de propriedade desta prefeitura, sejam locados, contratados, vinculados ou a disposição da 
atividade pública e do Fundo Municipal de Saúde do município de Conceição – PB. Data e horário 
do recebimento das propostas: até às 10:50 horas do dia 02/03/2021. Data e horário do início da 
disputa: 11:00 horas do dia 02/03/2021. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Nº 10.520/02, Decreto Nº 10.024/2019, Decreto Municipal de N° 014/2021, Lei Nº 8.666/1993 e 
subsidiárias. LOCAL: Portal de Compras Públicas – www.portaldecompraspublicas.com.br. Modo de 
Disputa: Aberto. Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na sede temporária da Prefeitura 
Municipal, das 08:00 às 13:00hs, através do Setor de Licitação, na Rua Capitão João Miguel - Centro 
Administrativo Integrado, S/N - São José - Conceição – PB, CEP: 58970-000.

Conceição – PB, 12 de fevereiro de 2021.
Késsya Medeiros Lacerda Figueiredo de Sousa

Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS

 RESULTADO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 0002/2021

OBJETO Aquisição parcelada de materiais de construção e diversos para atender as necessi-
dades das Secretarias desta Prefeitura. Foram considerados vencedores do certame os seguintes 
licitantes: ANTONIO TEIXEIRA DA COSTA - Valor: R$ 161.954,45; BN COMERCIO DE MATERIAIS 
DE CONSTRUÇÃO LTDA ME - Valor: R$ 482.268,00; ELIETE GONÇALVES PEREIRA DE BARROS 
- Valor: R$ 251.747,55. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente 
de Licitação, Avenida Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Inês - PB, no horário das 07:30 
as 11:30 horas dos dias úteis. Email: licitacao@pmdonaines.pb.gov.br.

Dona Ines - PB, 17 de Fevereiro de 2021.
MARIA GORETE DA SILVA 

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa para elaboração do Plano de Recuperação de área degradada 
do atual lixão do município de Guarabira, em cumprimento a Ordem Judicial do Ministério Público 
Federal. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00001/2021. DOTAÇÃO: RECURSOS 
PRÓPRIOS / OUTROS: Dotação consignada no orçamento vigente 2021 – 4.4.90.51.01 – Obras e 
Instalações. VIGÊNCIA: Dezembro de 2021. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL 
DE GUARABIRA e OLIVEIRA E MAYER CONSULTORIIA E ENG AMBIENTAL LTDA - R$ 23.800,00 
– Vinte e Três Mil e Oitocentos Reais - CT Nº 00008/2021 – 11.01.2021.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 

EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DP00001/2021.
OBJETO: Contratação de empresa para elaboração do Plano de Recuperação de área degra-

dada do atual lixão do município de Guarabira, em cumprimento a Ordem Judicial do Ministério 
Público Federal.

FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso I, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações.
SOLICITAÇÃO: Secretaria de Meio Ambiente.
RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 11.01.2021.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA 
Nº DP00001/2021

Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00001/2021, 
que objetiva: Contratação de empresa para elaboração do Plano de Recuperação de área degradada 
do atual lixão do município de Guarabira, em cumprimento a Ordem Judicial do Ministério Público 
Federal; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: OLIVEIRA E MAYER 
CONSULTORIIA E ENG AMBIENTAL LTDA - R$ 23.800,00 – Vinte e Três Mil e Oitocentos Reais.

Guarabira - PB, 08 de janeiro de 2021.
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Prestação de serviço advocatícios especializados na defesa dos direitos e interesses 

do município de Igaracy – PB, desincumbindo – se com zelo a sua atividade perante a jurisdição 
federal da justiça comum e Justiça Especializada do Trabalho em primeira instância e em grau 
recursal nos Tribunais Regionais, como também perante aos respectivos Tribunais Superiores, 
emissão de pareceres em processo Administrativos e outros procedimentos de interesse da 
Secretaria de Administração, bem como o Acompan. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade 
de Licitação nº IN00003/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Igaracy: 03.000 
SECRETARIA DE ADMNISTRAÇÃO E PLANEJAMENTO, 04 122 1002 2006 MANUTENÇÃO DA 
SEC. DE ADMINISTRAÇÃO E PLANEJAMENTO, 029 3.3.90.39 00 001.0000 OUTRO SERVIÇO DE 
TERCEIRO – PESSOA JURIDICA;. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2021. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Igaracy e: CT Nº 00010/2021 - 17.02.21 - MARCILIO 
BATISTA SOCIEDADE INDIVIDUAL DE ADVOCACIA - R$ 55.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 ADJUDICAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2021

Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 
da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00001/2021, que objetiva: Contratação 
de empresa especializada no fornecimento de profissionais médicos para plantões durante o dia 
na Unidade mista de Saúde; ADJUDICO o seu objeto a: PERIVALDO ALVES SOUZA EIRELI – 
ME - R$ 547.500,00.

Igaracy - PB, 17 de Fevereiro de 2021
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY 

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2021

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00001/2021, que objetiva: Contratação de empresa 
especializada no fornecimento de profissionais médicos para plantões durante o dia na Unidade 
mista de Saúde; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: PERIVALDO 
ALVES SOUZA EIRELI – ME - R$ 547.500,00.

Igaracy - PB, 17 de Fevereiro de 2021
JOSÉ CARNEIRO ALMEIDA DA SILVA

Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA A ELABORAÇÃO DO PROJETO E ORÇA-

MENTO DE RECAPIAMENTO ASFÁLTICO CONTEMPLANO DIVERSAS RUAS DO MUNICIPIO 
DE LAGOA SECA – PB. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00031/2021. DOTA-
ÇÃO: Recursos Próprios do Município de Lagoa Seca: 01.005 Secretaria de Infra–Estrutura – 15 
122 2002 2018 Manutenção das Atividades da Secretaria de Infra–Estrutura – 3390.39 99 Outros 
Serv. de Terc. Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até 20/04/2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Lagoa Seca e: CT Nº 00036/2021 - 20.01.21 - D2R3 SERVICOS DE CONSTRUCAO 
CIVIL EIRELI - R$ 30.000,00.
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA 

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
DISPENSA 

Nº DV00031/2021
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00031/2021, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA A ELABORAÇÃO DO PROJETO E ORÇA-
MENTO DE RECAPIAMENTO ASFÁLTICO CONTEMPLANO DIVERSAS RUAS DO MUNICIPIO 
DE LAGOA SECA – PB; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: 
D2R3 SERVICOS DE CONSTRUCAO CIVIL EIRELI - R$ 30.000,00.

Lagoa Seca - PB, 20 de Janeiro de 2021
FÁBIO RAMALHO DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 006/2021
A PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI, torna público para conhecimento dos interessados nos 

termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, Lei complementar n.º 
123/2006 alterações, bem como toda legislação correlata, que realizará licitação na modalidade 
Pregão Presencial do tipo MENOR PREÇO, em reunião que ocorrerá na sede da Prefeitura Municipal 
de MARI, no dia 02 de março de 2021 as 09h00min. Objetivo: AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS 
DE “A” A “Z” TIPO ÉTICO e GENÉRICO. Maiores informações e aquisição do edital através do link 
http://www.mari.pb.gov.br/licitacoes/ ou de forma eventual no endereço, Rua Antônio de Luna Freire, 
146 – Centro – Mari-Pb, no horário de expediente normal de 08h00min as 12h00min.

Mari, 17 de fevereiro de 2021.
Joao Acássio Nascimento de Oliveira

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL 

Nº 00003/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Antônio Firmino – Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB, às 09:00 horas do dia 02 
de Março de 2021, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: SISTEMA DE REGISTRO DE 
PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE MÃO DE OBRA DE PEDREIRO, 
AJUDANTE DE PEDREIRO, PINTOR E CALCETEIRO, PARA SUPRIR AS NECESSIDADES DA 
ADMINISTRAÇÃO MUNICIPAL, CONFORME DISPOSIÇÕES DO TERMO DE REFERÊNCIA. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsi-
diariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 005/06; 
Decreto Municipal nº 125/14; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3371–2126. E-mail: pmp.cpl@picui.pb.gov.br. Edital: www.picui.pb.gov.
br/licitacoes; www.tce.pb.gov.br. 

Picuí - PB, 17 de Fevereiro de 2021
Olivânio Dantas Remígio
Prefeito Constitucional

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Antônio Firmino – Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB, às 09:00 horas do dia 03 
de Março de 2021, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: SISTEMA DE REGISTRO 
DE PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE PESSOA FÍSICA OU JURÍDICA PARA PRES-
TAÇÃO DE SERVIÇOS DE MÃO DE OBRA DE MANUTENÇÃO DA INFRAESTRUTURA URBANA 
E PRÉDIOS PÚBLICOS, PARA SUPRIR AS NECESSIDADES DA ADMINISTRAÇÃO MUNICIPAL, 
CONFORME TERMO DE REFERÊNCIA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar 
nº 123/06; Decreto Municipal nº 005/06; Decreto Municipal nº 125/14; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3371–2126. E-mail: pmp.
cpl@picui.pb.gov.br. Edital: www.picui.pb.gov.br/licitacoes; www.tce.pb.gov.br. 

Picuí - PB, 17 de Fevereiro de 2021
Olivânio Dantas Remígio
Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO 

Nº 00004/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Antônio Firmino – Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB, por meio do site www.bll.
org.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE PNEUS, CÂMARAS 
DE AR, PROTETORES E VÁLVULAS, DE FORMA PARCELADA, PARA ATENDER AS NECESSI-
DADES DOS VEÍCULOS DA FROTA MUNICIPAL, CONFORME DISPOSIÇÕES DO TERMO DE 
REFERÊNCIA. Abertura da sessão pública: 08:35 horas do dia 04 de março de 2021. Início da 
fase de lances: 09:00 horas do dia 04 de março de 2021. Referência: horário de Brasília – DF, no 
portal www.bll.org.br. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto 
Federal nº 5.450/05; Decreto Municipal nº 125/14; e legislação pertinente, consideradas as altera-
ções posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 3371–2126. E-mail: pmp.cpl@picui.pb.gov.br. Edital: www.
picui.pb.gov.br/licitacoes; www.tce.pb.gov.br; www.bll.org.br. 

Picuí - PB, 17 de Fevereiro de 2021
Olivânio Dantas Remígio
Prefeito Constitucional

Prefeitura municipal de Pedra Branca
AVISO DE ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO N.º. 0002/2021
Objeto: aquisição de carnes bovina, frango e seus derivados para merenda escolar.
Vencedores:  FRANCISCO NICOLAU DA SILVA EIRELI com o valor global de R$ 2.800,00, (dois 

mil e oitocentos reais), e a empresa MEGA MASTER COMERCIAL DE ALIMENTOS - EIRELI com 
o valor global de R$ 135.977,00 (cento e trinta e cinco mil e novecentos e setenta e sete reais).

RESOLVE:  Após análise do processo, e, estando o mesmo de acordo com a Lei, resolve AD-
JUDICAR e HOMOLOGAR. Estando convocadas a assinarem contratos. 

Pedra Branca-PB, 17 de Fevereiro de 2021
Josemario Bastos de Souza

Prefeito

Prefeitura municipal de Pedra Branca
AVISO DE ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO N.º. 00005/2019
Objeto: Aquisição de gêneros alimentícios.
Vencedores:  JOANA DARC COSTA AFREU - ME com o valor global de R$ R$ 27.100,00  (vinte 

e sete mil e cem reais), a empresa CARLOS ALBERTO DE SOUZA-ME com o valor global de R$ 
13.112,00 (treze mil cento e doze reais), a empresa MEGA MASTER COMERCIAL DE ALIMEN-
TOS - EIRELI, com o valor global de R$ R$ 174.814,30 (cento e setenta e quatro mil oitocentos e 
quatorze reais e trinta centavos) e a empresa SINVAL DE ARAÚJO SOUSA-MEI, com o valor global 
de R$ R$ 21.000,00 (vinte e um mil reais).

RESOLVE:  Após análise do processo, e, estando o mesmo de acordo com a Lei, resolve AD-
JUDICAR e HOMOLOGAR. Estando convocadas a assinarem contratos. 

Pedra Branca-PB, 17 de Fevereiro de 2021
Josemario Bastos de Souza

Prefeito

Prefeitura municipal de Pedra Branca 
TERMO DE ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

Pregão Presencial nº 0004/2021
Objeto: Serviços de Radiodifusão.
Vencedor: RADIO CIDADE DE PIANCÓ LTDA-ME – CNPJ nº 08.606.071/0001-44, com o valor 

global R$ 33.000,00 (trinta  mil reais).
RESOLVE: Após análise do processo, e, estando o mesmo de acordo com a Lei, resolve ADJU-

DICAR e HOMOLOGAR. Estando convocada para assinar termo contratual.
Pedra Branca-PB, 12 de fevereiro de 2021.

Josemario Bastos de Souza
Prefeito

Prefeitura municipal de Pedra Branca
EXTRATO DE CONTRATO

Pregão Presencial 004/2021
Contratante: Prefeitura Municipal de Pedra Branca
Contratado: RADIO CIDADE DE PIANCO LTDA 
Objeto: contratação dos Serviços de Radiodifusão.
        Valor Global: R$ 33.000,00 (trinta mil reais).

         Pedra Branca-PB, 15 de fevereiro de 2021.
Josemario Bastos de Souza

Prefeito

Prefeitura Municipal de Pedra Branca
AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO

Pregão Presencial nº 0005/2020
O Pregoeiro Oficial e sua equipe de apoio da Prefeitura Municipal de Pedra Branca-PB, tornar 

público o resultado de julgamento de proposta de preços e habilitação do Pregão Presencial Nº 
0005/2020, cujo objeto é aquisição de medicamentos. Tem como vencedoras as empresas: FAR-
MAGUEDES COMERCIO DE PRODUTOS FARMACEUTICOS, MEDICOS E HOSPITALARES 
LTDA-ME com o valor global de R$ 19.838,00 (dezenove mil oitocentos e oitenta e oito reais), a 
empresa ALLFAMED COMERCIO ATACADISTA DE MEDICAMENTOS LTDA com  o valor global 
de R$ 386.404,30 (trezentos e oitenta e seis mil e quatrocentos e quatro reais e trinta centavos), 
a empresa CIRUGICA MONTEBELO LTDA com o valor global de R$ 11.080,20 (onze mil oitenta 
reais e vinte centavos) e a empresa JOSE NERGINO SOBREIRA – PJS DISTRIBUIDORA  com 
o valor global de R$ 7.654,80 (sete mil seiscentos e cinquenta e quatro reais e oitenta centavos). 
Concede-se prazo de 3 dias úteis para recursos. 

Pedra Branca-PB, 17 de fevereiro de 2021
Severino Luiz de Caldas

 Pregoeiro 
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Prefeitura Municipal de Pedra Branca
AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO

Pregão Presencial nº 0006/2021
O Pregoeiro Oficial e sua equipe de apoio da Prefeitura Municipal de Pedra Branca-PB, tornar 

público o resultado de julgamento de proposta de preços e habilitação do Pregão Presencial Nº 
0006/2021, cujo objeto é o Contratação de empresa ou pessoa física, do ramo, para o fornecimento de 
refeição de forma parcelada e preparo das refeições no próprio município de Pedra Branca. Tem como 
vencedora: CARLOS ANTONIO CUSTÓDIO DA SILVA - CPF nº 114.341.328-89 com o valor global 
de R$ 69.800,00 (sessenta e nove mil e oitocentos reais). Concedesse prazo de 3 dias para recurso 

Pedra Branca-PB, 17 de fevereiro de 2021.
Severino Luiz de Caldas

Pregoeiro 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRO RÉGIS

AVISO DE RETIFICAÇÃO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO-SRP Nº 001/2021.

A PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRO RÉGIS torna público que fará realizar através do 
pregoeiro oficial para conhecimento dos interessados nos termos, RETIFICAÇÃO do aviso de lici-
tação referente ao Pregão Eletrônico 001/2021, onde se lê , presencial, leia-se eletrônico. A reunião 
ocorrerá na sala da CPL no prédio sede da Prefeitura Municipal de Pedro Régis, na Av. Senador 
Ruy Carneiro, n° 278, Centro, Pedro Régis – Pb. O edital será disponível através do link https://
www.pedrorégis.pb.gov.br/licitacoes/ ou na CPL no prédio sede da Prefeitura Municipal de Pedro 
Régis, no horário de expediente de 08:00 as 12:00 Horas. Pedro Régis-PB.

Pedro Régis-PB, 10 de Fevereiro de 2021.
Polyana Farias da Silva

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO 

HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
CHAMADA PÚBLICA 

Nº 00002/2021
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Chamada Pública nº 00002/2021, que objetiva: 
SERVIÇOS MÉDICOS NAS ESPECIALIDADES: CARDIOLOGIA, PSIQUIATRIA, ORTOPEDIA, 
OFTALMOLOGIA, NEUROLOGIA, NEUROLOGIA + EXAMES EEG, UROLOGIA, ENTRE OUTRAS 
ESPECIALIDADES e ATIVIDADES DE ATENDIMENTO EM PRONTO–SOCORRO (P.A.) E UNIDA-
DES HOSPITALARES PARA ATENDIMENTO E URGÊNCIAS PARA PRESTAR ATENDIMENTO NA 
POLICLINICA; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto 
a: CENTRO DE ESPECIALIDADES MÉDICAS ABIMAR BURITI LTDA - R$ 112.320,00; CESED 
– CENTRO DE ENSINO SUPERIOR E DESENVOLVIMENTO LTDA - R$ 324.020,00; IVANILDO 
FRANCO DA SILVA EIRELI – ME - R$ 21.600,00; JOSE WAGNER DE LIMA - R$ 112.320,00; MAIS 
SAUDE SERVICOS MEDICOS LTDA - R$ 52.800,00; NEUROCENTRO CENTRO DE NEUROLOGIA 
E METODOS DE DIAG LTDA – ME - R$ 32.400,00; POLIVIDA CLINICA DE SAUDE POPULAR 
LTDA - R$ 70.200,00; SERVIMED SERVICOS MEDICOS EM SAUDE LTDA - R$ 43.200,00; SS 
SAUDE MENTAL E SERVIÇOS MÉDICOS LTDA - R$ 14.400,00.

Remígio - PB, 17 de Fevereiro de 2021
FRANCISCO ANDRÉ ALVES

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00010/2021

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Joaquim Cavalcante de Morais, 96 - Centro - Remígio - PB, às 09:00 horas do dia 02 de 
Março de 2021, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO 
PARCELADA DE MATERIAIS DE CONSTRUÇÃO DIVERSOS, MEDIANTE REQUISIÇÃO, PARA 
SUPRIR AS NECESSIDADES DAS SECRETARIAS E SERVIÇOS DA PREFEITURA MUNICIPAL DE 
REMÍGIO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 
001461/11; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 33641631. E-mail: LICITACOESREMIGIO@GMAIL.COM . Edital: WWW.REMIGIO.PB.GOV.
BR; www.tce.pb.gov.br. 

Remígio - PB, 17 de Fevereiro de 2021
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO 

ADJUDICAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00005/2021

Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 
da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00005/2021, que objetiva: AQUISIÇÃO 
PARCELADA DE MEDICAMENTOS DIVERSOS DE A – Z CONSTANTES DA TABELA CMED–AN-
VISA VIGENTE; ADJUDICO o seu objeto a: FARIAS COMERCIO VAREJISTA DE MEDICAMENTOS 
LTDA - R$ 242.422,40.

Remígio - PB, 12 de Fevereiro de 2021
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO 

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL 

Nº 00005/2021
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00005/2021, que objetiva: AQUISIÇÃO PARCELADA 
DE MEDICAMENTOS DIVERSOS DE A – Z CONSTANTES DA TABELA CMED–ANVISA VIGENTE; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: FARIAS COMERCIO VARE-
JISTA DE MEDICAMENTOS LTDA - R$ 242.422,40.

Remígio - PB, 17 de Fevereiro de 2021
FRANCISCO ANDRÉ ALVES

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO 

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE MEDICAMENTOS DIVERSOS DE A – Z CONSTANTES 

DA TABELA CMED–ANVISA VIGENTE. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00005/2021. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Remígio: 02.040 Secretaria de Saúde 02040 10 
301 2002 2006 Manutenção das atividades da Secretaria de Saúde 3390.30 material de consumo 
FONTE DE RECURSO: 1001 Recursos Ordinários 1211 Receitas de Impostos e de Transferência 
de Impostos – Saúde. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2021. PARTES CONTRA-
TANTES: Prefeitura Municipal de Remígio e: CT Nº 00025/2021 - 17.02.21 - FARIAS COMERCIO 
VAREJISTA DE MEDICAMENTOS LTDA - R$ 242.422,40.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO BACAMARTE

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE - FMS
 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL 

Nº 00001/2021 - SRP
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na R 

Senador Cabral, 397 - Centro - Riachão do Bacamarte - PB, às 11:30 horas do dia 05 de março 
de 2021, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição de equipamentos, instrumentos 
e material médico odontológico destinado a atender as demandas da secretaria de saúde deste 
município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 
3.555/00; Decreto Federal nº 7.892/13; e legislação pertinente, consideradas as alterações poste-
riores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (83) 33161070. E-mail: cplriachaobacamarte@gmail.com. Edital: 
www.tce.pb.gov.br. 

Riachão do Bacamarte - PB, 09 de Fevereiro de 2021
WILSON LOURENÇO DE BRITO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO BACAMARTE 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL

 Nº 00002/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na R 

Senador Cabral, 397 - Centro - Riachão do Bacamarte - PB, às 09:30 horas do dia 05 de Março 
de 2021, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada 
de hortifrutigranjeiro diversos, destinados a manutenção das Escolas e as diversas Secretárias 
pertencentes a este Município, com solicitação periódica e/ou diariamente com entrega imediata, 
nos quantitativos solicitados pelos referidos órgãos. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei 
Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 3.555/00; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33161070. E-mail: cplriachaobacamarte@gmail.
com. Edital: www.tce.pb.gov.br; podendo ser solicitado também pelo e-mail indicado. 

Riachão do Bacamarte - PB, 17 de Fevereiro de 2021
WILSON LOURENÇO DE BRITO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

HOMOLOGAÇÃO
 PREGÃO PRESENCIAL 

Nº 00001/2021
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00001/2021, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA EM SERVIÇOS DE APOIO PARA PACIENTES DESTA MUNICIPALIDA-
DE ENCAMINHADOS PARA CAMPINA GRANDE – PB, PARA ATENDIMENTO ATRAVÉS DE T.F.D 
(TRATAMENTO FORA DE DOMICÍLIO) ENCAMINHADOS PELA UNIDADE CENTRAL DE SAÚDE 
DA SECRETÁRIA DE SAÚDE DESTA MUNICIPALIDADE; HOMOLOGO o correspondente proce-
dimento licitatório em favor de: ROSEMERI DA CUNHA OLIVEIRA 49187945487 - R$ 20.330,00.

São João do Tigre - PB, 27 de Janeiro de 2021
MARCIO ALEXANDRE LEITE

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRARIA 
AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 001/2021

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 
Antônio Bento, 93 - Centro - Serraria - PB, às 08:30 horas do dia 02 de março de 2021, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, 
Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição parcelada de materiais de pintura, 
destinados a atender as Secretarias Municipais deste Município. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 002/09; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3275-1040. Edital: http://www.serraria.
pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Serraria - PB, 17 de fevereiro de 2021
MARICELIO DOS SANTOS BATISTA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRARIA 
AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 002/2021

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 
Antônio Bento, 93 - Centro - Serraria - PB, às 08:30 horas do dia 03 de março de 2021, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, 
Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição parcelada de materiais de construção, 
destinados a atender as Secretarias Municipais deste Município. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 002/09; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3275-1040. Edital: http://www.serraria.
pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Serraria - PB, 17 de fevereiro de 2021
MARICELIO DOS SANTOS BATISTA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA  MUNICIPAL DE SOLÂNEA

RESULTADO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 0005/2021 

OBJETO Aquisição parcelada de material médico hospitalar para atender as necessidades das 
Unidades Básicas de Saúde, SAMU e Fundo de Saúde deste Município, durante o exercício de 2021. 
O Pregoeiro da Prefeitura Municipal de Solânea/PB, torna público, que a empresa FARMAGUEDES 
COM. DE PROD. FARM. MED. E HOSPITALARES LTDA,  foi vencedora de vários itens na sessão 
ocorrida no dia 28.01.2021, mas apresentou sua documentação de regularidade fiscal com restrição, 
sendo concedido o prazo previsto na LC nº123/2006, mas a empresa não apresentou a certidão do 
FGTS, no prazo legal, sendo a referida empresa inabilitada. Sendo feita nova negociação com a 
empresa: SUFRAMED COMERCIO DE MATERIAL MEDICO HOSPITALAR LTDA, para negociar os 
itens 98 e 99 do certame. Assim sendo, foram considerados vencedores do certame, os licitantes: 
ALMED ALDENIO DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS E MATERIAL MEDICO – HOSPITALAR 
LTDA  - Valor R$ 268,50;ATACAMED COM DE PROD FARM E HOSPITALARES LTDA - Valor: R$ 
38.097,45; CIRUFARMA COMERCIAL LTDA - Valor: R$ 2.850,00; CRM COMERCIAL LTDA - Valor: 
R$ 30.666,19; DENTALMED COMERCIO E REPRESENTACOES LTDA - Valor: R$ 13.838,26; 
ENDOMED COMERCIO E REPRESENTAÇÃO DE MEDICAMENTOS LTDA EPP - Valor: R$ 
36.262,80; EXPRESS DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS LTDA EPP - Valor: R$ 18.241,50; 
NNMED-DISTRIBUIÇÃO, IMPORT E EXPORT DE MEDICAMENTOS LTDA-EPP - Valor: R$ 
44.206,05; ODONTOMED COMERCO DE PRODUTOS MEDICO HOSPT. LTDA ME - Valor: R$ 
1.267,62; PAULO JOSE MAIA ESMERALDA SOBREIRA ME - Valor: R$ 11.364,40; PHOSPODONT 
LTDA - Valor: R$ 13.727,25; RDF - DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS PARA SAÚDE LTDA - Valor: 
R$ 19.561,83; SUFRAMED COMERCIO DE MATERIAL MEDICO HOSPITALAR LTDA - Valor: R$ 
291.766,77. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 
109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto 
a Comissão Permanente de Licitação, a Rua Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB - PB, no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis

Email: licitacaosolanea2017@yahoo.com
Solânea - PB, 16 de Fevereiro de 2021

JUSCELINO SOARES DA SILVA 
Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

AVISO DE ADIAMENTO
CONVITE Nº 00002/2021

A Comissão Permanente de Licitação comunica o adiamento do Convite nº 00002/2021, para 
o dia 22 de Fevereiro de 2021 às 14:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua Pedro 
Feitosa, 06 - Centro - São João do Tigre - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no referido endereço. Telefone: (83) 3352–1122. E-mail: cpl.sjtigre@gmail.com. 

São João do Tigre - PB, 17 de Fevereiro de 2021
ZENON FLORÊNCIO LIMA
Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2021

O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00003/2021, para o dia 22 
de Fevereiro de 2021 às 09:30 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua Pedro Feitosa, 
06 - Centro - São João do Tigre - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no referido endereço. Telefone: (83) 3352–1122. E-mail: cpl.sjtigre@gmail.com. 

São João do Tigre - PB, 17 de Fevereiro de 2021
CYRO VICTOR DE OLIVEIRA MEDEIROS

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2021

O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00002/2021, para o dia 22 
de Fevereiro de 2021 às 11:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua Pedro Feitosa, 
06 - Centro - São João do Tigre - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no referido endereço. Telefone: (83) 3352–1122. E-mail: cpl.sjtigre@gmail.com. 

São João do Tigre - PB, 17 de Fevereiro de 2021
CYRO VICTOR DE OLIVEIRA MEDEIROS

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DOS SERVIÇOS DE ELABORAÇÃO DE PROJETOS DE ENGE-

NHARIA PARA PAVIMENTAÇÃO NO MUNICÍPIO DE SÃO JOÃO DO TIGRE/PB. FUNDAMENTO 
LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00010/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de 
São João do Tigre: 01.010 SECRETARIA DE ADMINISTRACAO – 02 121 2026 2003 MANUTEN-
CAO DAS ATIVIDADES DE PLANEJAMENTO E GESTAO – 3.3.90.39 – OUTROS SERVIÇOS DE 
TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA – 05.000 SECRETARIA DE INFRA–ESTRUTURA – 15 122 
2035 2026 – MANUTENÇÃO DA SECRETARIA DE INFRA–ESTRUTURA – 3.3.90.39 – OUTROS 
SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até 28/03/2021. PARTES CON-
TRATANTES: Prefeitura Municipal de São João do Tigre e: CT Nº 00101/2021 - 28.01.21 - ENNOVE 
- CONSULTORIA, SERVICOS DE ARQUITETURA E OBRAS EIRELI - R$ 4.800,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
DISPENSA Nº DV00010/2021

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00010/2021, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DOS SERVIÇOS DE ELABORAÇÃO DE PROJETOS DE ENGE-
NHARIA PARA PAVIMENTAÇÃO NO MUNICÍPIO DE SÃO JOÃO DO TIGRE/PB; RATIFICO o 
correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: ENNOVE – CONSULTORIA, SERVICOS 
DE ARQUITETURA E OBRAS EIRELI - R$ 4.800,00.

São João do Tigre - PB, 27 de Janeiro de 2021
MARCIO ALEXANDRE LEITE

Prefeito

AVISO DE LICITAÇÃO – NOVA ABERTURA
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 002/2021

Registro CGE Nº. 21-00125-6
OBJETO: Prestação de serviços continuados de Plano/Seguro coletivo privado de Assistência 

à Saúde Médico-Hospitalar para os Diretores e Empregados da PBGÁS, com extensão aos 
dependentes legais, sem coparticipação, conforme especificações técnicas detalhadas noAnexo 
2 – Termo de Referência.

RETIRADA DO EDITAL: Exclusivamente através dos sites http://www.pbgas.com.br e www.
comprasgovernamentais.gov.br. Informações podem ser obtidas pelos interessados, de segunda 
a sexta-feira, em horário de expediente externo (das 08h30min às 11h30min e das 14h30min às 
17h30min), no escritório da PBGÁS, sito na R. Antônio Rabelo Júnior, nº 161, 19º andar, Edifício 
Eco Business Center, Miramar, João Pespsoa - PB.

LOCAL (SITE):www.comprasgovernamentais.gov.br
UASG: 925990
ENCAMINHAMENTO DAS PROPOSTAS COMERCIAIS: A partir da divulgação do Edital até as 

10h00min (horário de Brasília) do dia 03/03/2021.
ABERTURA: Dia03/03/2021, às 10h00min (horário de Brasília).

SEVERINO AUGUSTO BARROS SOUSA
Pregoeiro

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
O Presidente do Sindicato dos Árbitros (SINAFEP), no uso das atribuições que lhes confere os 

Artigos: 14, 15 nas letras A, B e C. Artigos 17 e 18 nas Letras A, B, D e Parágrafo Único Letra C.; 
do Estatuto em vigor.

RESOLVE:
CONVOCA todos os Associados, para participar de uma Assembleia Geral Extraordinária, para 

deliberação de assuntos diversos.
A ser realizada no dia, 21 de Fevereiro do corrente, as 18h00 horas, no CENTRO DE EDUCAÇÃO 

DA POLICIA MILITAR DA PARAIBA (CENTRO DE ENSINO);
Na Rua Coronel Francisco de Assis Veloso s/n – Mangabeira VII – João Pessoa – PB..
O Edital será publicado em Jornal, afixado na sede do Sindicato e ou Sub Sede, bem como, 

em Redes Sociais.
João Pessoa, 12 de Fevereiro 2021.

ERNANDES DAVID DE OLIVEIRA
SECRETARIO GERAL

SINAFEP

ESTADO DA PARAÍBA
SAAE – SERVICO AUTONOMO DE AGUA E ESGOTO 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2021

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Dom Pedro II, SN - Centro - Baia da Traição - PB, às 09:00 horas do dia 02 de Março de 2021, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO PARCELADA 
DE CLORO GÁS LIQUEFEITO, PARA TRATAMENTO DE ÁGUA POTÁVEL PARA CONSUMO 
HUMANO, DESTINADOS AO SAAE – SERVIÇO AUTONOMO DE AGUA E ESGOTO – BAIA 
DA TRAIÇÃO/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto 
Federal nº 06/07; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (83) 99385–3266. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Baia da Traição - PB, 17 de Fevereiro de 2021
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO 

Pregoeiro Oficial

A Raia Drogasil (CNPJ 61.585.865/1205-64) torna público que recebeu da SEMAM – Secretaria de 
Meio Ambiente a Licença Ambiental Simplificada 642/2020, para a atividade principal de comércio 
varejista de produtos farmacêuticos, sem manipulação de fórmulas, situada à Av. Presidente Epitácio 
Pessoa No. 1883, Bairro dos Estados, João Pessoa (PB), CEP 58.030-001.

Edital de Convocação
A Presidente em exercício do SINDASVAM, convoca todos os filiados, para participarem do pleito 

eleitoral do referido sindicato, conforme Capítulo IX, Artigo 27, incisos 1 e 2, do estatuto em vigor, e 
em conformidade com a Assembléia Geral Extraordinária,  realizada para esse fim, que ocorreu no 
dia nove de fevereiro do ano em curso. A eleição ocorrerá no prazo legal de noventa dias, no dia 
dez de maio de dois mil e vinte e um, das 09h30 às 17h00, contando com três urnas, sendo duas 
fixas e uma móvel, assim distribuídas: Uma no SINTRICON, localizado na Rua Cruz Cordeiro, 75, 
Varadouro;  outra no Centro de Controle de Zoonoses, situado na Rua Walfredo Macedo Brandão, 
100, Jardim Cidade Universitária; e uma móvel pela cidade de João Pessoa. A Comissão Eleitoral 
se encarregará de publicar prazo para registro de chapas, horário de funcionamento da secretaria 
do sindicato, como de todo pleito eleitoral.

Mauricélia Marques da Costa
Presidente

RESUMO DE EDITAL Nº 005/2021 – RP Nº 02/2021
PROCESSO Nº 028/2021

O SERVIÇO NACIONAL DE APRENDIZAGEM COMERCIAL – SENAC/AR/PB, Entidade de direito 
privado, sem fins lucrativos, através da sua Comissão de Licitação e Compras - CLC, instituída 
através da Portaria “E” SENAC/AR/PB Nº 007/2021, torna público através de divulgação em jornais 
on-line e nos quadros de aviso ao público, nas Unidades Operacionais de João Pessoa e Campina 
Grande, no Estado da Paraíba, o Edital de Licitação na modalidade CONCORRÊNCIA, regido pela 
Resolução CR/SENAC/PB nº 014/2012, que passa a vigorar com a redação abaixo especificada:

1.1 OBJETO: Constitui-se objeto dessa Licitação a FORMAÇÃO DE REGISTRO DE PREÇOS 
para aquisição PARCELADA e REGULAR, se e quando houver a necessidade do SENAC/AR/PB 
em adquirir MATERIAIS DESCARTÁVEIS E PRODUTOS DIVERSOS, a fim de suprir seus estoques, 
para atender as unidades Operativas da Administração Regional no Estado da Paraíba, durante o 
período de 12 (doze) meses.

1.2 As quantidades contidas no Anexo I são estimativas para fornecimento pelo período de 
12 (doze) meses, não estando, o SENAC/AR/PB obrigado a adquirir uma quantidade mínima do 
material, ficando ao seu exclusivo critério a definição da quantidade e do momento da aquisição.

SUPORTE LEGAL: Com base na RESOLUÇÃO CR/SENAC/PB Nº 014/2012, e de acordo com 
as Normas aplicáveis, atualmente em vigor, assegura-se o SENAC/AR/PB, o direito de cancelar 
parcial ou totalmente a Licitação, em qualquer fase.

DO LOCAL, HORÁRIO E DATA DE ABERTURA DOS ENVELOPES DE HABILITAÇÃO E 
PROPOSTAS COMERCIAIS:

A documentação relativa à Habilitação e das Propostas Comerciais da CONCORRÊNCIA Nº 
005/2021 – REGISTRO DE PREÇOS Nº 02/2021, deverão ser entregues na sala de Reuniões 
da Fecomércio/PB, situada à Rua Desembargador Souto Maior, 291 – Térreo - Centro, em João 
Pessoa - PB, às 14h do dia 08 de março de 2021.

AQUISIÇÃO DO EDITAL e seus anexos serão fornecidos pela Comissão de Licitação e 
Compras - CLC, no endereço descrito no rodapé, no horário: 9:30h às 11:30h e das 12:30h às 
17:30h. Informações complementares poderão ser obtidas no telefone: (83) 3208-3173 e e-mail: 
licitacoes@pb.senac.br.

João Pessoa, PB 18 de fevereiro de 2021.
COMISSÃO DE LICITAÇÃO E COMPRAS

SENAC/AR/PB

EDITALDELEILÃODEALIENAÇÃOFIDUCIÁRIA –PRESENCIALEONLINE
1º LEILÃO: 11 de março de 2021, às 14h30min *.2º LEILÃO: 23 de março de 2021, às 14h30min 

*.(*horáriode Brasília)
Ana Claudia Carolina Campos Frazão, Leiloeira Oficial, JUCESP nº 836, escritório na Rua da-

Mooca, 3.547, Mooca, São Paulo/SP, FAZ SABER a todos quanto o presente EDITAL virem oudele 
conhecimento tiver, que levará a PÚBLICO LEILÃO de modo PRESENCIAL E ON-LINE, nostermos 
da Lei nº 9.514/97, artigo 27 e parágrafos, autorizada pelo Credor Fiduciário BANCOSANTAN-
DER (BRASIL) S/A - CNPJ n° 90.400.888/0001-42, nos termos da cédula de creditobancário de 
02/10/2019, DISTRIBUIDORA DE BEBIDAS E ALIMENTOS PARAHYBA, CNPJ nº04.782.925/0001-
-92,cujogarantidoréAGROPECUÁRIAVALEVERDELTDA,CNPJ/MFnº 06.315.871/0001-80,eseu
sAvalistasTHIAGOCAVALCANTIDEANDRADE,CPF/MFnº 009.452.664-80, DOMINGOS SAVIO 
DE MORAIS ANDRADE, CPF/MF nº 196.750.114-91, e suaesposa AnuenteYEDA MARIACA-
VALCANTIDE ANDRADE,CPF/MF nº 381.442.104-97 eDIEGOCAVALCANTIDEANDRADE,CPF/
MFnº062.197.744-69,emPRIMEIROLEILÃO (data/horário acima), com lance mínimo igual ou 
superior aR$ 3.285.407,73 (Três MilhõesDuzentos e Oitenta e Cinco Mil Quatrocentos e Sete Reais 
e Setenta e Três Centavos - atualizadoconforme disposições contratuais), o imóvel constituído pelo 
“Terreno Rural denominado FazendaSão José, situado no Município de Mamanguape/PB, com a 
área de 259,26665HA”, melhordescrito na matrícula nº 12.891 do 1º Ofício Registral e Notarial de 
Mamanguape/PB. Imóvelocupado.Vendaemcaráter“adcorpus” enoestadodeconservaçãoemquese-
encontra. Casonãohajalicitanteemprimeiroleilão,ficadesdejádesignadooSEGUNDOLEILÃO(data/
horárioacima),comlancemínimoigualousuperiora R$3.911.541,79(TrêsMilhõesNovecentos e Onze 
Mil Quinhentos e Quarenta e Um Reais e Setenta e Nove Centavos – nostermosdoart.27,§2ºdaLei 
9.514/97). O leilão presencial ocorrerá no escritório da Leiloeira. Os interessados em participar 
doleilão de modo on-line, deverão se cadastrar no site www.FrazaoLeiloes.com.br, encaminhar 
adocumentaçãonecessáriaparaliberação docadastro24horasdoiníciodoleilão. Forma de pagamento 
e demais condições de venda, VEJA A INTEGRA DESTE EDITAL NOSITE:www.FrazaoLeiloes.com.
br.Informaçõespelotel. 11-3550-4066(5737-01-Cmm).

A Raia Drogasil (CNPJ 61.585.865/1305-27) torna público que recebeu da SEMAM – Secretaria de 
Meio Ambiente a Licença de Operação 033/2021, para a atividade principal de comércio varejista de 
produtos farmacêuticos, sem manipulação de fórmulas, situada à Av. Presidente Epitácio Pessoa 
No. 2346, Bairro Tambauzinho, João Pessoa (PB), CEP 58.040-000.

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/CPF 
Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que solicitou a SUDEMA Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, a Renovação da Licença de Instalação. Para a atividade de pavimentação da 
Rodovia PB-141, trecho: Entrada da BR-230 / Nazaré - UF: PB. Processo: 2020-005891/TEC/LI-7453.

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/CPF 
Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que solicitou a SUDEMA Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, a Licença de Operação. Para a atividade de pavimentação da Rodovia PB-
065/061, trecho: Mataraca / Barra de Camaratuba - UF: PB. Processo: 2021-001410/TEC/LO-1881.

SECULAR COMÉRCIO CONSTRUÇÃO E REPRESENTAÇÃO EIRELI – CNPJ 08.580.840/0002-63, 
torna público que recebeuem 02/02/2021a LICENÇA DE OPERAÇÃOPARA FUNCIONAMENTO 
DE UMA USINA DE ASFALTO Nº 006/2021, referente ao processo 1791/2021, da Coordenadoria 
Meio Ambiente e Secretária de Serviços Urbanos e Meio Ambiente da P.M.C.G localizada na cidade 
de Campina Grande.

A EMPRESA, LEGACY EMPREENDIMENTOS E SERVIÇOS EIRELI - ME, CNPJ: 35.397.246/0001-
23, VEM POR MEIO DESTA, TORNAR PÚBLICO QUE REQUEREU DA SEMAM (SECRETARIA 
DE MEIO AMBIENTE) A LICENÇA DE INSTALAÇÃO PARA CONSTRUÇÃO DE UM PRÉDIO USO 
SP, LOCALIZADO NA RUA JOSÉ RAMALHO BRUNET, Nº 100, SALA 008, ST. 05; QD. 047; LT. 
0178,CABO BRANCO, NESTA CAPITAL.

DECLARAÇÃO DE PROPÓSITO
JOÃO BEZERRA JUNIOR, portador da Carteira de Identidade RG nº 932185, expedida pela 

SSP/PB, inscrito no CPF/MF sob o nº 299.583.694-00.

DECLARA, nos termos do art. 6º do Regulamento Anexo II à Resolução nº 4.122, de 02 de 

agosto de 2012, sua intenção em exercer cargo de administração no Banco Cooperativo Si-

credi S.A., inscrito no CNPJ/MF 01.181.521/0001-55.

ESCLARECE que eventuais objeções à presente declaração, acompanhadas da documenta-

ção comprobatória, devem ser apresentadas diretamente ao Banco Central do Brasil, por meio 

do Protocolo Digital, na forma especificada abaixo, no prazo de quinze dias contados da divul-

gação, por aquela Autarquia, de comunicado público acerca desta, observado que os decla-

rantes podem, na forma da legislação em vigor, ter direito a vistas do processo respectivo.

Protocolo Digital (disponível na página do Banco Central do Brasil na internet). Selecionar, no 

campo "Assunto": Autorizações e Licenciamentos para Instituições Supervisionadas e para 

Integrantes do SPB Selecionar, no campo “Destino”: o componente do Departamento de Or-

ganização do Sistema Financeiro – Deorf mencionado abaixo.

João Pessoa/PB, 18 de fevereiro de 2021. 

Banco Central do Brasil

Departamento de Organização do Sistema Financeiro - DEORF

Rua 7 de Setembro, 586 - Centro

90010-190 - Porto Alegre - RS

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 18 de fevereiro de 2021   26
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